
Мужская сборная России 

сыграет в пятницу 

в полуфинале 

олимпийского хоккейного 

турнира со шведами  

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ:  Западные лидеры должны четко 
 осознать, что Россия никому не угрожает

Принуждение 
к диалогу

ФИНАНСЫ Почему 
мировая инфляция стала 
рекордной за последние 
сорок лет

Цены взяли 
в оборот

Роман Маркелов

Мировая экономика переживает, мягко говоря, 
необычный период: такой высокой инфляции в 
 развитых странах не было уже сорок лет. Если рань-
ше мировые центробанки отвечали на ценовой шок 
повышением процентных ставок, то пока они по-
прежнему держат их на исторически минимальных 
уровнях. Уникальность ситуации состоит в том, что 
центробанки развитых экономик, привыкшие беспо-
коиться о слишком низкой инфляции, оказались со-
вершенно не готовы к устойчиво высокому росту 
цен.

Почти год ключевые центробанки мира полагали, 
что имеют дело с временным скачком инфляции в ре-
зультате пандемического кризиса, который вскоре 
«рассосется» сам собой. Но время шло, а вместо ожи-
даемого замедления инфляции она раскручивается все 
сильнее и все шире распространяется в экономику. В 
США годовая инфляция составляет около 7,5%, в евро-
зоне и Великобритании — выше 5% при целевых уров-
нях 2%. Такая инфляция там не наблюдалась с 1970—
1980-х годов.

В целом резкий рост инфляции в развитых 
экономиках происходит не впервые. 

Иван Егоров

В 
отношении России 
проводится комплек-
сная информацион-
ная операция в рам-
ках концепции «ги-
бридной войны». А 
перенасыщение Укра-
ины различными ви-
дами вооружений мо-

жет  вызвать у Киева иллюзию 
«непобедимости» и подтолк-
нуть к провоцированию откры-
того военного столкновения на 
Донбассе.

О том, кто разжигает пожар 
войны и удастся ли сохранить 
хрупкий мир, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал за-
меститель секретаря Совета 
безопасности России Михаил 
Попов.

Михаил Михайлович, очевид-
но, что военно-политическая 
обстановка вокруг России 
становится все более напря-
женной. 16 февраля не состоя-
лось очередное «российское 

вторжение на Украину», о ко-
тором, исходя из «достовер-
ных разведанных», заранее 
объявили в Вашингтоне. При 
этом США и под их руко-
водством страны НАТО про-
должают наращивать вой-
сковую группировку вблизи на-
ших границ. Так кто кому 
угрожает на самом деле?

МИХАИЛ ПОПОВ: Воинственные вы-
сказывания отдельных полити-
ческих деятелей стран Запада в 
наш адрес для нас не в новинку, 
и мы прекрасно знаем, чего они 
стоят. 

Другое дело, что эти заявле-
ния сегодня сопровождаются 

ссылками на неведомо откуда 
полученные «разведданные» о 
якобы готовности российских 
войск вторгнуться на Украину, 
разнузданной пропагандист-
ской кампанией и конкретной 
военной деятельностью. 

Еще в XIX веке известный 
русский публицист, поэт, один 
из лидеров славянофильского 
движения — Иван Сергеевич Ак-
саков сказал: «Если поднимает-
ся свист и гам по поводу власто-
любия и завоевательной похоти 
России, знайте, что какая-либо 
западно-европейская держава 
готовит бессовестнейший за-
хват чьей-либо чужой земли». 

С тех пор ничего, по сути, не 
изменилось, только теперь все 
воинственные устремления 
европейских стран строго 
контролируются и направляют-
ся их заокеанским «старшим 
братом» — США. 

По существу, в отношении 
России проводится тщательно 
спланированная комплексная, 
многоплановая информацион-
ная операция в рамках столь 
любимой на Западе концепции 
«гибридной войны». Такая же 
картина наблюдалась накануне 
американского вторжения в 
Ирак. 

Те же «неопровержимые дан-
ные разведки» о наличии у Ира-
ка оружия массового пораже-
ния, незабываемая пробирка в 
руках Колина Пауэлла на заседа-
нии Совета Безопасности ООН.

А на этот раз используется 
мнимая российская угроза?

М И Х А И Л  П О П О В :  Да. И под этим 
предлогом американцы вынуди-
ли своих союзников по НАТО 
сплотить ряды и потребовали от 

них в разы увеличить переброс-
ки оружия и боеприпасов на 
Украину. Таким образом евро-
пейские страны будут повязаны 
ответственностью за весьма ве-
роятные провокации против 
ДНР и ЛНР со стороны Киева, в 
том числе с использованием вся-
кого рода националистических 
формирований и наемников. 

Вашингтон потребовал от 
своих союзников также срочно 
разместить на своих террито-
риях перебрасываемые из США 
войска и дать согласие на до-
полнительное развертывание 
контингентов американских 
вооруженных сил в перспекти-
ве. То есть робким попыткам 
проявления самостоятельности 
ряда  западноевропейских 
стран противопоставляется го-
товность США ужесточить 
контроль на Европейском 
континенте за счет 
своего расширенного 
военного присутствия. 
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

США готовы вовлечь Киев в войну 
до последнего украинца. Особая 
ставка — на бойцов нацбатальонов.

А К Ц Е Н Т

В отношении России проводится 
 тщательно спланированная комплекс-
ная информационная операция в рамках 
концепции «гибридной войны»

Австралийский доллар 53,8301
Азербайджанский манат 44,1519
Армянский драм** 15,6198
Белорусский рубль 29,3620
Болгарский лев 43,6535
Бразильский реал 14,5390

Венгерский форинт** 24,1494
Вон Республики Корея*** 62,7200
Гонконгский доллар* 96,1621
Датская крона 11,4732
Доллар США 75,0141
Евро 85,3060

Индийская рупия* 10,0005
Казахстанский тенге** 17,5533
Канадский доллар 59,1174
Киргизский сом** 88,4373
Китайский юань 11,8410
Молдавский лей* 41,7906

Новый туркменский манат 21,4633
Норвежская крона* 84,2240
Польский злотый 19,0208
Румынский лей 17,2859
СДР  105,0828
Сингапурский доллар 55,8182

Таджикский сомони* 66,4724
Турецкая лира* 55,0558
Узбекский сум**** 69,2193
Украинская гривна* 26,7288
Фунт стерлингов  101,6891
Чешская крона* 35,0459

Шведская крона* 80,9991
Швейцарский франк 81,0613
Южноафриканский рэнд* 49,8019
Японская иена** 64,8098

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.02.22

Марат Хуснуллин 
предложил ужесточить 
контроль привлечения 
трудовых 
мигрантов

Госдума одобрила 
повышение 
пенсий 
для военных

Как обязательная 
маркировка 
скажется 
на индустрии 
детских товаров 

Зельфира Трегулова 
о фальшивых 
билетах 
и главных хитах 
Третьяковки
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Как белорус 
Алексей 
Чекунков стал 
министром РФ / 
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

СОВЕТЫ Что делать 
вкладчикам при росте 
ключевой ставки

Проценты 
опять набежали

Роман Маркелов

Банковские вклады редко позволяют заработать. Зато 
помогают обезопасить свои деньги — от воров, соб-
ственной расточительности и, главное, от инфляции. О 
том, что делать вкладчикам в условиях роста ставок, 
как сейчас, когда Банк России повысил ключевую став-
ку до 9,5% годовых, рассказал «Российской газете» 
эксперт Центра финансовой грамотности НИФИ Мин-
фина России Максим Кваша. 

Ключевое понятие для вкладчика — реальная ставка 
процента (номинальная ставка минус инфляция). Либо 
сложившаяся, если речь идет об оценке прошлых вложе-
ний, либо ожидаемая — когда вы задумываетесь о них. 
Если реальная ставка положительная, деньги удается 
уберечь от обесценивания и даже немного заработать, 
отрицательная — увы, нет, но потери меньше, чем если бы 
они лежали под матрасом, подчеркивает Кваша.

В последнее время реальные ставки по вкладам 
были скорее отрицательными. Инфляция оказалась 
выше прогноза. В общем, те, кто открывал депозиты 
пару лет назад, несколько проиграли инфляции. Уже-
сточение денежной политики привело к тому, что но-
минальные ставки сильно выросли, теперь 
реальные ставки по вкладам близки к нулю 
или даже выше.

ПРОЕКТ Штрафные 
санкции для малого 
бизнеса урежут 
в несколько раз

Штрафы — 
под сокращение

Владислав Куликов

Штрафы для представителей малого и среднего бизне-
са могут быть сокращены в пять — девять раз в зависи-
мости от нарушения. Соответствующий законопроект 
внесло в Госдуму правительство России. Сейчас парла-
мент заканчивает сбор отзывов на инициативу.

В целом поправки в КоАП смягчают систему нака-
заний для малого и среднего бизнеса. Одна из новаций: 
социально ориентированные НКО, а также микро- и 
малые предприятия будут приравнены к индивидуаль-
ным предпринимателям. Это означает, что размеры 
санкций будут снижены.

«Разница между размерами административных 
штрафов, предусмотренных санкциями статьей разде-
ла II КоАП РФ, налагаемых на индивидуальных пред-
принимателей и на юридических лиц, достигает по их 
верхнему пределу в среднем 500—900 процентов», — го-
ворится в пояснительной записке.

Как объясняют правительственные эксперты, до 96 
процентов всех субъектов малого и среднего бизнеса 
составляют микропредприятия с максималь-
ным доходом 120 миллионов рублей и коли-
чеством работников до 15 человек. 
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Игорь Иванов,
Президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

Д
ата 16 февраля 2022 года 
станет памятной в совре-
менной истории междуна-

родных отношений. Широко 
разрекламированная отдельны-
ми западными политиками и 
подхваченная средствами ин-
формации новость о том, что 
именно в этот день Россия не-
пременно нападет на Украину, 
мягко говоря, не подтверди-
лась. Что же тогда произошло на 
самом деле? Очередная «про-
машка» западных спецслужб 
или коварство непредсказуе-
мой Москвы? Простор для все-
возможных гаданий и рассу-
ждений на эту тему открывает-
ся более чем обширный.

Вместе с тем профессиональ-
ные дипломаты, которые, как и 
любые другие нормальные 
люди, конечно, тоже могут оши-
баться, как правило, строят 
свои выводы на знании истории 
и конкретных фактов о склады-
вающейся ситуации, на глубо-
ком анализе самой проблемы, 
лежащей в основе кризиса, и 
всего того, что эту проблему 
окружает. Так вот, с самого на-
чала всей этой пропагандист-

ской шумихи вокруг агрессив-
ных планов России в отношении 
Украины международникам-
профессионалам было ясно, что 
никакой войны на самом деле не 
будет. Во всяком случае, не бу-
дет войны в классическом ее по-
нимании с масштабным при-
менением всех видов вооруже-
ний, с решительными наступа-
тельными операциями, с захва-
том территорий противника и т. 
д. Об этом хорошо знали и в Ва-

шингтоне, и в Париже, и в Лон-
доне, и в других европейских 
столицах. Знали об этом, разу-
меется, и в Киеве. 

Тогда почему в Европе разра-
зился один из самых острых за 
последние годы кризисов? По-
чему именно сейчас, в начале 
2022 г., стали говорить о воз-
можности новой большой вой-
ны в Европе?

Нельзя не обратить внима-
ние, вся эта кампания о готовя-
щейся агрессии была развязана 
именно в то время, когда стал 
«завязываться», пусть и не без 
сложностей, серьезный разго-
вор о мерах безопасности на 
е в р о а тл а н т и ч е с к о м  п р о -
странстве, инициированный 
российской стороной. Москва 
положила на стол далеко иду-
щие предложения со 
своим видением этой 
проблемы.

КОМПЕТЕНТНО Почему 16 февраля 2022 года станет памятной датой 
в современной истории международных отношений

Разведподданные США
А К Ц Е Н Т

 С самого начала этой пропагандистской 
шумихи вокруг агрессивных планов 
России профессионалам было ясно, 
что никакой войны не будет
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СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин провел переговоры 
с президентом Бразилии

Сигнал для мира

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин вче-
ра провел переговоры 
в Кремле с президен-
том Бразилии Жаи-
ром Болсонаро, кото-
рый прибыл в Моск-
ву по приглашению 
российского лидера. 
Это его первый визит 

в Россию с момента избрания 
президентом Бразилии в 2018 
году.

Встреча лидеров продолжа-
лась два часа и по итогам приня-
то совместное заявление, в ко-
тором они выступили за сотруд-
ничество почти во всех сферах: 
в экономике, культуре, оборон-
ке, космосе, энергетике и сель-
ском хозяйстве.

В начале переговоров Вла-
димир Путин отметил, что пре-
рванные в связи с пандемией 
коронавируса отношения двух 
стран восстанавливаются. «По 
вашему указанию в Москве по-
бывали ведущие министры ва-
шего правительства, а сего-
дня проходит встреча мини-
стров обороны и иностранных 
дел в формате «два плюс два», 
— сказал Путин перед началом 
встречи.

Болсонаро в свою очередь 
сказал, что у стран хорошие 
перспективы для сотрудниче-

ства в оборонке, нефтяном и га-
зовом секторах, а также в обла-
сти сельского хозяйства. «Я уве-
рен, что этот мой визит в Моск-
ву — это сигнал для всего мира 
о том, что наши двусторонние 
отношения имеют хорошие 
перспективы для роста», — так-
же подчеркнул президент Бра-
зилии.

После переговоров Путин 
и Болсонаро вместе вышли к 
журналистам. Российский пре-
зидент назвал Бразилию веду-
щим торговым партнером Рос-
сии в Латинской Америке и Ка-
рибском бассейне. «На нее при-
ходится треть российского то-
варооборота с этим регионом. 
В прошлом году, несмотря на 
сложности, вызванные панде-
мией коронавируса, взаимная 
торговля даже выросла на 87 
процентов», — отметил Путин. 
Российский президент также 
отметил успешное сотрудниче-

ство двух стран в промышлен-
ности, космической сфере.

Россия также готова участ-
вовать в строительстве новых 
энергоблоков атомных элек-
тростанций в Бразилии, в том 
числе малых и плавучих. «Роса-
том» экспортирует топливо для 
бразильских АЭС и радиоизо-
топы для медицинских целей. 
При этом наша корпорация го-
това участвовать и в сооруже-
нии на территории Бразилии 
новых энергоблоков, включая 
атомные станции малой мощ-
ности в наземном и в плавучем 
исполнении, где у нее накоп-
лен уникальный опыт и есть не 
имеющие мировых аналогов 
технологии», — заявил прези-
дент РФ. В свою очередь Болсо-
наро отметил, что Бразилия за-
интересована в строительстве 
«небольших ядерных реакто-
ров». В целом президент Бра-
зилии подчеркнул, что встре-

ча была насыщенной и полез-
ной. «Мы говорили почти два 
часа. Повестка достаточно пло-
дотворная, отражающая широ-
кий спектр интересов наших 
стран», — сказал он. По мнению 
бразильского лидера, это сви-
детельствует о том, что «у двух 
крупных держав есть огромный 
потенциал для прогресса и взаи-
модействия на благо наших на-
родов».

По многим вопросам гло-
бальной и региональной по-
вестки позиции РФ и Бразилии 
близки или совпадают, отметил 
Путин. Москва и Бразилиа под-
держивают многополярность, 
которая опирается на междуна-
родное право. 

 «Наши страны выступают 
за формирование многополяр-
ного миропорядка с опорой на 
международное право при цен-
тральной, координирующей 

роли Организации Объединен-
ных Наций», — сказал он. Кроме 
того, страны твердо приверже-
ны принципам многосторонно-
сти, политико-дипломатическо-
го урегулирования конфликтов.

По итогам переговоров Пу-
тин и Болсонаро приняли сов-
местное заявление. «Главы госу-
дарств подчеркнули решимость 
укреплять стратегическое парт-
нерство, углублять политиче-
ский диалог, повышать уровень 
двусторонних отношений на 
основе уважения суверенитета, 
международного права и прин-
ципов правового государства, 
разделяемых обеими страна-
ми», — говорится в документе. 
Президенты также выразили 
озабоченность ростом неста-
бильности в мире.  

У Владимира Путина и Жаира 
Болсонаро состоялся конструктив-
ный и обстоятельный разговор.

А К Ц Е Н Т

Жаир Болсонаро: Мой визит в Москву — 
это сигнал для всего мира о том, что 
наши двусторонние отношения имеют 
хорошие перспективы для роста

ЗАКОН Статус ветерана 
получат прокуроры 
и следователи — участники 
чеченских кампаний 

Действовали 
по-боевому

Александр Степанов

Президент РФ Владимир Путин подписал закон о при-
своении статуса ветерана боевых действий прокуро-
рам и следователям, которые выполняли свои служеб-
ные обязанности в ходе чеченских кампаний. Доку-
мент опубликован на официальном интернет-портале 
правовой информации.

Согласно закону, этот статус получат те прокуро-
ры и следователи, которые работали на войне в Чечне в 
1994—1996 годах и в ходе контртеррористических опе-
раций на территории Северо-Кавказского региона. 

В документе говорится, что для получения статуса 
ветерана необходим подтвержденный факт выполне-
ния служебных обязанностей. 

Это приказы руководителей органов прокуратуры 
или Следственного комитета РФ, Объединенной груп-
пировки войск (сил) по проведению контртеррористи-
ческих операций на территории Северного Кавказа. 

Закон также предусматривает меры социальной 
поддержки прокуроров и следователей, которые стали 
инвалидами, получив ранения, контузии, увечья или 
заболевания при участии в боевых действиях. 

По информации Генпрокуратуры РФ и СК РФ,  полу-
чить статус ветерана смогут 1368 человек. 

Ранее в законе «О ветеранах» такая возможность 
для следователей и прокуроров не предусматривалась. 
Льготы распространялись только на военнослужащих, 
сотрудников правоохранительных органов и органов 
госбезопасности. Кроме того, льготы распространя-
лись на сотрудников учреждений и органов уголов-
но-исполнительной системы, а также лиц, принимав-
ших участие в боевых действиях в соответствии с ре-
шениями органов госвласти РФ. 

РЕШЕНИЕ Госдума 
одобрила повышение 
пенсий для военных

Надбавка 
за службу

Татьяна Замахина

Госдума приняла правительственный закон об ин-
дексации военной пенсии. На пленарном заседании 
проект прошел сразу все три чтения для оперативного 
решения вопроса.

Документ будет иметь обратную силу. С 1 января 
2022 года размер пенсий военных пенсионеров и при-
равненных к ним лиц будет проиндексирован на 8,6%.

«В результате индексации средняя пенсия по выслу-
ге лет в 2022 году составит 33 300 рублей в месяц. Циф-
ры приведены на примере военных пенсионеров ми-
нобороны», — уточнил первый замглавы минфина Лео-
нид Горнин. Изначально предполагалось, что в нынеш-
нем году пенсии военных будут повышены с 1 октября 
на 4%. Однако это оказалось вдвое ниже фактической 
инфляции, которая по итогам прошлого года состави-
ла 8,4%. В связи с этим президент РФ Владимир Путин 
дал поручение внести коррективы. Принятое решение 
позволит проиндексировать выше уровня инфляции 
прошлого года пенсии около 2,6 млн человек, подчерк-
нул председатель Госдумы Вячеслав Володин. Кроме 
непосредственно военных пенсионеров это касается 
тех, кто служил в органах внутренних дел, Росгвардии, 
МЧС и других силовых структурах. По словам пред-
седателя Комитета ГД по обороне Андрея Картаполо-
ва, власти РФ и дальше будут идти по пути повышения 
пенсий военным пенсионерам, ветеранам боевых дей-
ствий и всем остальным категориям военнослужащих. 
Член Комитета ГД по обороне Андрей Гурулев призвал 
не верить фейкам в интернете. «Для любого пенсионе-
ра повышение на 8,6% будет с 1 января 2022 года, не-
зависимо от того, как эта пенсия будет начисляться», 
— уточнил он. 

ОБРАЗОВАНИЕ Учебные 
центры при вузах получат 
госфинансирование

По уму

Мария Агранович

Председатель правительства Михаил Мишустин 
утвердил перечень вузов, чьи специализированные 
учебно-научные центры (СУНЦ) для одаренных детей 
будут полностью финансироваться за счет федераль-
ного бюджета. 

В списке 4 университета: МГУ им. Ломоносова, 
Санкт-Петербургский государственный университет, 
Новосибирский национальный исследовательский 
университет, Уральский федеральный университет им. 
Ельцина. 

При этих вузах эффективно работают центры, где 
учатся юные исследователи — как правило, школьни-
ки из отдаленных районов страны. В них образование 
строится по тем же принципам, что и в вузе: глубокая 
предметная подготовка и много дополнительных кур-
сов профессиональной направленности.

В СУНЦ вузы, по сути, готовят студентов «под 
себя». Но это не значит, что выпускники таких школ 
получают какие-то особые права при поступлении. Им 
все равно нужно сдавать ЕГЭ, если только они не вы-
играют Всероссийскую олимпиаду школьников или 
международные соревнования. Но благодаря глубокой 
и всесторонней подготовке до 90 процентов выпускни-
ков СУНЦ сдают Единый на высокие баллы. 

Так как центры рассчитаны на одаренных ребят из 
регионов, в них созданы все условия для комфортно-
го проживания — по типу студенческих общежитий, но 
еще и с питанием. До сих пор обеспечение проживания 
и питания законодательством не предусматривалось. 
Теперь государство возьмет на себя все эти расходы 
для центров четырех университетов. 

Кстати, кроме этих вузов, свои учебные центры 
есть также в Нижегородском госуниверситете  им. Ло-
бачевского, МГТУ им. Баумана, Южном федеральном 
университете, Северо-Кавказском федеральном уни-
верситете и в Северо-Восточном федеральном универ-
ситете. 
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Кстати

Лидеры России и Беларуси в пятницу 
встретятся в Москве
Владимир Путин в пятницу, 18 февраля, проведет в Москве переговоры 

с президентом Беларуси Александром Лукашенко. «Планируется обсу-

дить вопросы дальнейшего развития российско-белорусских отноше-

ний стратегического партнерства и союзничества, а также актуальные 

проблемы европейской безопасности», — говорится в сообщении 

Кремля. 

ФИНАНСЫ 

Антон 
Силуанов 
рассказал 
о плане 
на случай 
санкций

РАСЧЕТНЫЙ
ЩИТ
Роман Маркелов

Возможные антироссийские 
санкции, о которых много гово-
рится в последнее время, могут 
привести к волатильности, но 
в целом «не смертельны». В це-
лом у России есть план на слу-
чай новых санкций, при этом 
у страны имеется финансовый 
«щит»: золотовалютные резер-
вы, низкий госдолг и профицит 
бюджета. Об этом заявил на 
брифинге министр финансов 
Антон Силуанов.

В частности, речь шла об 
отключении России от систе-
мы SWIFT: по словам Силуа-
нова, эта тема отошла на вто-
рой план. «По SWIFT — послед-
няя информация от западных 
стран появилась, что они сами 
понимают абсурдность всей 
этой ситуации, поскольку мы 
пострадаем, но и они тоже по-
страдают. Если они хотят по-
мучиться, чтобы мы все вместе 
помучились, тогда, наверное, 
это оправдано. Но вроде как 
здравый смысл побеждает, я 
читал информацию о том, что 
вопрос отключения от SWIFT 
откладывается. Хотя нет ни-
чего невозможного, и их ре-
шения, мы видим, пересмат-
риваются достаточно часто», 
— рассказал Силуанов. По его 
словам, при отключении от 
SWIFT у России есть возмож-
ности передачи информации 
по другим каналам.

По его словам «не смертель-
ными» будут также ограниче-
ния и на покупку иностран-
цами российского госдолга, и 
санкции против российских 
банков. «Понятно, что мы здесь 
обеспечим все депозиты, все 
расчеты между нашими вклад-
чиками, в том числе и валют-
ные, в этих банках. У нас валют-
ной ликвидности, слава богу, 
достаточно, и валютных резер-
вов тоже достаточно», — заявил 
министр финансов.

«Не могу сказать, что мы ни-
чего не почувствуем, особен-
но, если будет целый ряд других 
санкций введен. Но мы рассчи-
тывали ситуацию, будем рабо-
тать и в этих условиях, хотя, ко-
нечно, сначала это приведет к 
определенной волатильности, 
но что делать, не впервой», — 
добавил Силуанов.

Кроме того, в 2022 году 
деньги из Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) на-
чнут активно инвестировать-
ся в экономику, рассказал Си-
луанов. «Все будет зависеть 
от того, как будут разгонять-
ся проекты. Мы здесь сторон-
ники того, чтобы эти проекты 
быстрее работали для эконо-
мики. Поэтому если сможем 
до 1 трлн рублей проинвести-
ровать, то будет очень хорошо. 
Если 500 млрд, тоже неплохо. 
Посмотрим, как пойдут дела», — 
рассказал Силуанов.

При этом цель по внутрен-
ним инвестициям из ФНБ в 
течение года — это 400 млрд ру-
блей, указал министр финан-
сов. Однако указанная сумма 
не учитывает проект газового 
комплекса в Усть-Луге, по ко-
торому большой объем средств 
может быть направлен на за-
купку оборудования за рубе-
жом, уточнил он.

Также минфин не будет ме-
нять налог на доходы физлиц 
(НДФЛ) в ближайшие годы, 
сказал Силуанов, отвечая на 
вопрос «Российской газеты». 
«Однозначно могу сказать, что 
планов менять НДФЛ на бли-
жайшие годы у минфина нет», — 
сказал Силуанов.

С 2021 года в России появил-
ся первый элемент прогрессив-
ной шкалы налогообложения 
физлиц. Доходы граждан свыше 
5 млн рублей в год начали об-
лагаться по повышенной став-
ке — НДФЛ для них вырос с 13 
до 15%. Собранные благода-
ря повышению деньги направ-
ляются только на лечение детей 
с редкими заболеваниями. Как 
ранее оценивал Силуанов, за 
2021 год удалось собрать около 
80 млрд рублей. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил повысить эффективность МЧС

Служить и спасать
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин призвал 
МЧС повышать эффектив-
ность реагирования на лю-

бые чрезвычайные ситуации. 
Президент напомнил  о траге-
дии на шахте «Листвяжная», о 
прошлогодних паводках и по-
жарах и подчеркнул, что тре-
бования к работе ведомства са-
мые жесткие.  В среду глава го-
сударства принял участие по 
видеосвязи в заседании колле-
гии МЧС.

В начале своего выступления 
Путин отметил, что за прошед-
шие тридцать лет министерство 
на деле смогло доказать свою 
важность и востребованность. 
«Стало слаженной, мобильной, 
хорошо оснащенной структу-
рой, отвечающей за защиту на-
ших граждан от чрезвычайных 
ситуаций, за профилактику и 
тушение пожаров, за развитие 
системы гражданской оборо-
ны», — подчеркнул президент.

Прошлый год был непростым 
для МЧС — паводки в Сибири, на 
Дальнем Востоке, на юге страны. 
«Активная борьба велась с при-
родными и техногенными пожа-
рами, которые угрожали людям 
и населенным пунктам», — от-
метил Путин. Большая работа 
была проведена и по ликвида-
ции последствий аварии на шах-
те «Листвяжная». «Эта трагедия, 
в которой погибли, к огромному 
сожалению, люди — горняки и 
спасатели, стала бедой и болью 
и для Кузбасса, и для всей стра-
ны», — подчеркнул Путин.

Президент также напомнил и 
о роли ведомства в борьбе с ко-
ронавирусом. «С начала эпиде-
мии специалистами МЧС про-
дезинфицировано более 40 ты-
сяч социальных учреждений и 

обеззаражено свыше 46 тысяч 
объектов транспортной инфра-
структуры, почти 12 тысяч ки-
лометров дорог», — указал пре-
зидент. А когда был объявлен 
локдаун и закрыты границы, 
самолеты МЧС помогли эвакуи-
ровать российских граждан, на-
ходившихся за границей в дело-
вых поездках или на отдыхе. «В 

наиболее пострадавшие от ко-
ронавирусной инфекции стра-
ны доставлено более 1 тысячи 
400 тонн медоборудования и 
лекарств, 120 тонн продоволь-
ствия и свыше 380 тысяч доз 
вакцины «Спутник V» и «Спут-
ник Лайт»», — добавил Путин.

Говоря о приоритетных зада-
чах, президент подчеркнул, что 
требования к ведомству самые 
жесткие. «Сегодня силы и сред-
ства МЧС, ваши территориаль-
ные подразделения должны по-
вышать эффективность реагиро-
вания на любые потенциальные 
чрезвычайные ситуации, а для 
этого надо наращивать опера-
тивный, аналитический, кадро-
вый потенциал, оснащать ведом-
ство самой современной техни-
кой, делать это системно, после-
довательно, в полном соответ-
ствии с намеченными планами», 
— указал президент. Так, Путин 

заявил, что новая спасательная 
техника в МЧС должна состав-
лять более 80 процентов к 2030 
году. Особое внимание прези-
дент призвал уделить совершен-
ствованию экипировки и снаря-
жения пожарных и спасателей, 
в том числе с учетом климати-
ческих особенностей. В 2022 
году должны заработать объек-

ты центра подготовки шахтеров 
и горноспасателей. «Нужно раз-
вивать учебно-материальную 
базу подготовки сотрудников 
МЧС, прежде всего горноспаса-
телей», — указал Путин.

Отдельное внимание гла-
ва государства уделил разви-
тию аварийно-спасательной ин-
фраструктуры в Арктическом 
регионе. Он сообщил, что на ре-
шение этой задачи планирует-
ся выделить значительные фе-
деральные средства. «Напри-
мер, только на оснащение МЧС 
современными вертолетами в 
арктическом исполнении бу-
дет выделено более 18 млрд ру-
блей», — сообщил президент.

Важной задачей остается 
профилактика техногенных по-
жаров. «Они представляют се-
рьезную угрозу для жизни и здо-
ровья людей, чреваты большими 
экономическими потерями», — 

отметил Путин. Президент под-
черкнул, что ответственность за 
жизнь и здоровье людей за про-
тивопожарную безопасность 
должна быть строжайшей. Он 
отметил, что хотя государство и 
последовательно снимает над-
зорную нагрузку с бизнеса, это 
не значит, что компании могут 
пренебрегать установленными 
правилами и стандартами, тем 
более грубо нарушать их. 

Для повышения эффектив-
ности МЧС необходима ликви-
дация дублирующих звеньев, 
считает президент. «Высвобо-
дившиеся таким образом штат-
ные единицы нужно передавать 
в оперативные спасательные 
и пожарные службы и подраз-
деления, а также увеличивать 
инспекторский состав надзор-
ных органов», — указал Путин. 
Работа по повышению эффек-
тивности всей системы гра-
жданской обороны также долж-
на быть продолжена. «Со сво-
ей стороны государство будет и 
впредь укреплять социальные 
гарантии тех, кто служит или 
работает в министерстве», — по-
обещал президент.

С докладом также выступил 
врио главы МЧС Александр Чу-
приян. По его словам,  россий-
ские спасатели в прошлом году 
защитили от огня более 42 ты-
сяч жилых домов и 872 тысячи 
человек, что в два раза больше, 
чем в 2020 году. Министр отме-
тил, что установка дымовых из-
вещателей должна стать обяза-
тельной не только в строящих-
ся, но уже в эксплуатирующихся 
зданиях. Он также сообщил, что 
основное количество пожаров 
приходятся на жилой сектор. 
Основные причины — аварий-
ный режим работы электриче-
ских сетей и оборудования, не-

осторожное обращение с огнем, 
нарушение правил устройства и 
эксплуатации печного оборудо-
вания. Чуприян также заявил, 
что МЧС увеличит численность 
пожарных инспекторов более 
чем в 1,5 раза. Кроме того,  мини-
стерство усилит свои реагирую-
щие подразделения в 2022 году. 
«В целом штатная численность 
МЧС, определенная положени-
ем для выполнения задач в об-
ласти обеспечения гражданской 
обороны и защиты от чрезвы-
чайных ситуаций, составляет 
более 288,5 тысячи, укомплек-
тованность по министерству — 
86 процентов», — добавил Чу-
приян.

МЧС  до 2030 года закупит 
новую технику и оборудование 
на более чем 40 млрд рублей, 
также сообщил министр.  «У нас 
разработана программа техни-
ческого переоснащения до 2030 
года подразделений пожарной, 
спасательной, специальной и 
авиационной техникой», —  ска-
зал он.  Кроме того, ведомство 
впервые закупит специальные 
автомобили для разминиро-
вания.

Всего, по словам министра, 
ущерб государству от ЧС в Рос-
сии в 2021 году достиг почти 48 
млрд рублей. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня силы и средства МЧС, 
ваши территориальные подразделения 
должны повышать эффективность 
реагирования на любые потенциальные 
чрезвычайные ситуации

Минфин пообещал 
обеспечить 
расчеты валютных 
вкладчиков 
в российских 
банках 
в случае санкций
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человек  российские спасатели 

в прошлом году защитили 

от огня. Это в два раза больше, 

чем в 2020 году 
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
ждет открытия филиалов 
ИT-гигантов до марта

Без уговоров  

Олег Капранов

В Госдуме подвели промежуточные итоги действия за-
кона «о приземлении». Большинство ИТ-компаний на-
чали взаимодействовать с Роскомнадзором. Всего две 
иностранные компании — Discord и Twitch — никак не 
отреагировали на требования закона. Если ситуация 
не изменится до конца февраля, то против «уклони-
стов» начнут применять меры принуждения.

«Для нас важно, чтобы все участники рынка дей-
ствовали в рамках единой среды — и российские, и ино-
странные. Необходимо, чтобы у всех ИT-гигантов было 
свое представительство в России», — сообщила замгла-
вы минцифры Бэлла Черкесова.

Принципиально важным считает изменение отно-
шения ИT-гигантов к так называемому локальному за-
конодательству один из авторов закона о «приземле-
нии» сенатор Алексей Пушков. По его словам, непри-
емлема ситуация, когда требования закона в глазах ру-
ководства ИT-гигантов оказываются на третьем месте 
после «общественного интереса и норм сообщества».

Из 13 компаний, подпадающих под требования за-
кона, больше половины — начали «приземление», а 
Apple и Spotify — полностью его выполнили. Еще две 
компании — Wargaming, AliExpress — не подпадают под 
критерии закона «о приземлении», но также выпол-
нили его требования. К тем компаниях, кто не сдела-
ет ничего (сегодня это Google, Meta, Discord, Pinterest, 
Twitch и Telegram), будут применены санкции. По сло-
вам замглавы Роскомнадзора Субботина, сложнее 
всего дела обстоят с Discord и Twitch — эти компании 
никак не взаимодействуют с ведомством.

Список возможных санкций широк и содержит как 
технические, так и экономические меры. Первыми на-
чнут применять экономические, в частности — запрет 
на размещение рекламы. Как сообщил глава Комитета 
Госдумы по информполитике Александр Хинштейн, в 
Госдуме уже подготовили поправки в КоАП, устанавли-
вающие ответственность за «неприземление». 
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Какие 
профессии 
может унести 
с собой 
пандемия

УДАЛЕННЫЙ 
ОФИС
Ольга Игнатова

Реальные зарплаты россиян в 
2022 году будут расти опере-
жающими по отношению к ВВП 
темпами. По итогам года они 
могут увеличиться на 4,5%, 
спрогнозировали эксперты 
Финансового университета 
при правительстве РФ. Одна-
ко с окончанием пандемии ры-
нок труда может заметно изме-
ниться. 

В Москве, например, в про-
шлом году зарплаты выросли 
почти на 10%. А в некоторых 
отраслях и того больше. Так, 
в строительстве рост зарплат 
составил более 22%, в тор-
говле — около 15%, в общепите 
— на 13%. В этом году ожидает-
ся аналогичный рост зарплат. 
Основным двигателем рынка 
труда, вызывающим рост ре-
альных зарплат, по мнению 
экономистов Финансового уни-
верситета, будет увеличение 
спроса на квалифицированных 
сотрудников.  

В то же время на рынке тру-
да намечаются и риски. Пан-
демия уйдет, но унесет с собой 
и потребность в ряде специа-
листов. Первый замдекана фа-
культета социальных наук и 
массовых коммуникаций, про-
фессор департамента полито-
логии Финансового универси-
тета при правительстве РФ Па-
вел Селезнев отмечает, что ком-
муникационные технологии, 
особенно в области дистанци-
онного общения, приобрели не-
вероятную популярность.

«Но перенос коммуникаций 
в интернет начался не вчера, 
поэтому пандемия лишь уско-
рила этот процесс. Однако го-
ворить о том, что дистант за-
хватит весь мир по итогам эпи-
демии, было бы неправильно. 
Сегодня число работников на 
дистанте в российском бизнесе 
не превышает 10%. И еще око-
ло трети сотрудников сочетают 
работу в офисе и дистант. При 
этом он не станет доминирую-
щим, потому что очень многие 
профессии не поддаются пере-
воду в новый формат», — под-
черкивает эксперт.

Что касается влияния интер-
нет-технологий и искусствен-
ного интеллекта на структу-
ру занятости, то вряд ли она 
в ближайшие годы претерпит 
глобальные изменения. «Разго-
воры про исчезновение таких 
профессий, как курьер, сотруд-
ник контакт-центра или бух-
галтер, я слышу уже, наверное, 
не меньше 10 лет. Но сотрудни-
ки контакт-центров и бухгалте-
ры по-прежнему востребованы 
на рынке труда, а эксперимен-
ты с роботизированными бух-
галтерами и юристами часто 
заканчиваются провалом и фи-
нансовыми потерями, а спрос 
на курьеров, например, только 
растет», — добавляет Селезнев.

Доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ «Управление человече-
скими ресурсами» Людмила 
Иванова-Швец видит основные 
риски постпандемийного обще-
ства в усилении депрессивных 
настроений. «Уходит живое об-
щение, у некоторых групп насе-
ления, особенно молодежи, по-
явилась новая реальность, что 
может привести к психологиче-
ским проблемам, стрессам, де-
прессивным состояниям, пси-
хологическому выгоранию», — 
уверена эксперт. Она также об-
ращает внимание, что переход 
на новые дистанционные фор-
мы занятости в будущем ока-
жет влияние на многие сферы 
экономики. Например, снижа-
ется необходимость в больших 
офисных пространствах, что 
может привести к упадку в сег-
менте деловой недвижимости. 
К тому же офисы — это тысячи 
рабочих мест для людей, кото-
рые поддерживают функциони-
рование мест для работы начи-
ная от компьютерщиков и се-
кретарей, заканчивая охранни-
ками и уборщиками. 

В Москве 
в прошлом году 
зарплаты выросли 
почти на 10%. 
А в некоторых 
отраслях и того 
больше

На кого пойти учиться, чтобы 
быстро и выгодно найти работу 
rg.ru/art/2260004

ЭКСПОРТ Почему дорогой газ в Европе сейчас выгоден только США 

Цены нацелились на сжижение
Сергей Тихонов

Р
екордные поставки в Евро-
пу американского сжи-
женного природного газа 

(СПГ) объясняются исключи-
тельно выгодной экономиче-
ской конъюнктурой. США оста-
лись, пожалуй, единственной 
страной — экспортером газа, ко-
торой по-прежнему выгодны на 
европейском рынке максималь-
но высокие цены. 

Россия все преференции в 
результате газового кризиса в 
странах Старого Света уже по-
лучила в 2021 году. Рекордная 
прибыль «Газпрома» и большие 
поступления в бюджет по экс-
портной пошлине на газ оста-
лись в прошлом году. В пери-
од газового кризиса мы смогли 
быстро достроить «Северный 

поток-2», но запустить его уже 
не удалось. Сейчас наш экспорт 
в страны дальнего зарубежья 
снизился на 35,5%. «Газпром» 
осуществляет поставки, выпол-
няя контрактные обязательства 
в основном по долгосрочным 
договорам. То есть по ценам зна-
чительно ниже, чем на бирже.

Большая часть поставок в 
Европу американского газа, 
наоборот, идет по спотовым 
контрактам (по биржевым це-
нам, быстрая покупка-оплата 
товара и поставка к определен-
ному сроку), заключенным в де-
кабре и январе, когда котировки 
в Европе били рекорды. В США 
газ традиционно дешевле, чем 
в Европе, а в тот период даже с 
учетом доставки он оказался 
более выгоден странам Старого 
Света, чем трубопроводный газ 

из России или той же Норвегии 
по местным биржевым ценам.

В январе 2022 года СПГ из 
США обходился Европе в два 
раза дешевле российского газа. 
А в результате снижения цен на 
газ в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР) перенаправле-
ние поставок в Европу оказа-
лось в интересах американских 
экспортеров, поясняет старший 
консультант VYGON Consulting 
Екатерина Колбикова.

Т р е й д е р ы ,  п о с т а в л я ю -
щие сейчас американский газ 
в Европу, впервые получают 
сверхприбыль. В январе им 
было выгодно не только постав-
лять в Европу газ, произведен-
ный в США, но и перебрасывать 
объемы с Ближнего Востока и 
даже из Азии, отмечает замгла-
вы Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей 
Гривач. В феврале европейская 
премия исчезла, но пока не вер-
нулась и существенная азиат-
ская премия, уточняет он.

Если поставки американско-
го СПГ приведут к снижению 
цен на газ в Европе, то этот ры-
нок автоматически станет неин-
тересен экспортерам из США. 
Впрочем, и самим европейцам 
проще станет покупать газ у 
традиционных поставщиков. 
И это, конечно, будет невыгод-
но американским экспортерам, 
пока спрос в странах АТР не вер-
нулся к максимуму. 

Сейчас панические настрое-
ния в Европе поддерживают-
ся за счет политики — рисками, 
связанными с обострением от-
ношений РФ и США из-за Укра-
ины, и возможностью санкций 
против экспорта энергоресур-
сов из нашей страны. Показа-
тельно, что все поставки СПГ из 
США так и не сумели серьезно 
снизить биржевые газовые ко-
тировки в Европе, а любые но-
вости об успешных перегово-
рах России с США или европей-
скими лидерами сбивают цены 
на 100—150 долларов.

При этом сама ситуация с де-
фицитом газа в мире и увели-
чение объемов американско-
го экспорта вызывают рост цен 
и на относительно спокойном 
газовом рынке США. В январе 
2021 года спотовые цены на газ 
в США были около 98 долларов 
за тысячу кубометров, а в ян-
варе 2022 — 158 долларов. А от-
носительно 2020 года средняя 
цена 2021 года выросла почти в 
два раза, уточняет Гривач.

Как отметил заместитель ге-
нерального директора Инсти-
тута национальной энергети-
ки Александр Фролов, основ-
ной прирост добычи газа в США 
происходит за счет добычи 
сланцевой нефти, а она послед-
нее время находится на одном 
уровне. А вот увеличение экс-
порта газа все сильнее начина-
ет влиять на внутренний рынок 

в США — как на цены, так и на 
обеспеченность потребителей 
нужными объемами.

Предварительная статисти-
ка подтверждает сказанное экс-
пертом. В 2021 году добыча газа 
в США увеличилась всего на6 
млрд кубометров по сравне-
нию с 2020 годом. Поэтому едва 
ли стране удастся сильно нара-
стить экспорт газа в 2022 году, 
как это получилось сделать в 
2021 году за счет новых мощно-
стей производства СПГ.

В связи с определенным де-
фицитом на глобальном рынке 
СПГ в 2022 году, а также с почти 
полностью истощенными евро-
пейскими хранилищами газа, 
импорт СПГ из США не сможет 
повлиять на цены в Европе, счи-
тает Колбикова.

Европейский газовый рынок 
— это задворки мирового рынка 
СПГ, он зависим от конъюнкту-
ры в странах АТР, отмечает Фро-
лов. Азиатский рынок физиче-
ски больше. Если падают цены 
в Азии, то следом падают цены 
в Европе и наоборот. За 11 ме-
сяцев 2021 года половина экс-
порта американского газа при-
шлась на страны АТР, и только 
четверть в Европу. Перенаправ-
ление потоков СПГ из США в 
Европу приведет к росту цен на 
газ в АТР, газовозы опять пойдут 
в Азию, а цены на европейском 
рынке опять начнут бить рекор-
ды, поясняет эксперт.

В итоге получается, что без 
российского газа Европе обой-
тись не удастся, если только жи-
тели стран Старого Света не хо-
тят платить за электричество и 
тепло совершенно космические 
деньги. 

А К Ц Е Н Т

Россия все преференции от газового 
кризиса в Европе получила еще 
в 2021 году, сейчас высокие цены только 
мешают работе
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Читайте также: Европа признает 
газовую и атомную энергетику 
«зеленой» 
rg.ru/art/2259282

ВЛАСТЬ Марат Хуснуллин 
предложил ужесточить 
контроль привлечения 
рабочих-мигрантов

Трудовой отбор

Татьяна Замахина

Власти РФ намерены определиться с путями решения 
многогранной проблемы о привлечении рабочих-ми-
грантов в условиях дефицита в России трудовых ре-
сурсов. Это стало одной из тем «правительственного 
часа» в Госдуме с вице-премьером Маратом Хуснул-
линым.

На пленарном заседании в числе прочего обсужда-
лась тема привлечения рабочей силы из-за рубежа на 
российские стройки. «Давайте смотреть правде в гла-
за, мигрант работает на 50 процентов больше россия-
нина и получает на 30 процентов меньше», — заявил о 
проблеме вице-премьер. Он призвал Госдуму опреде-
литься по вопросу о зарубежных трудовых ресурсах. 
По его словам, можно принять решение и вообще «ра-
ботать без мигрантов». Но в таком случае придется ре-
шать, как справиться без них. «Тогда давайте среднюю 
зарплату доведем до средней по стране у строителей, 
будем повышать 
производитель-
ность труда, а это 
системные вложе-
ния. Как примем ре-
шения, так и будет», 
— подчеркнул Хус-
нуллин.

По его словам, 
чтобы «работать 
без мигрантов», 
необходимы также 
и возврат соотече-
ственников из-за 
рубежа, и переобу-
чение, и повышение производительности труда. В це-
лом надо в перспективе нескольких лет определиться с 
трудовыми ресурсами, считает он. Все это системные 
решения, которые необходимо принимать. Если и при-
влекать мигрантов, то «цивилизованно, под жестким 
контролем», заявил вице-премьер. Он привел в пример 
Дубай, где законодательство жестко регулирует ряд 
вопросов пребывания таких рабочих. «Давайте тоже 
примем жесткое законодательство, как нам себя обез-
опасить от всех негативных моментов, связанных с ми-
грацией, — предложил он депутатам. — Эта тема требует 
большой проработки, и она очень многогранна».

Спикер Госдумы Вячеслав Володин по итогам дис-
куссии на эту тему поручил профильным комитетам 
Госдумы заняться решением проблемы трудовых ми-
грантов. Курировать эту работу будет первый ви-
це-спикер палаты Александр Жуков.

Вице-премьер также сообщил депутатам о ряде ре-
шений, уже принятых и необходимых:

— В правительстве детально разобрались с пробле-
мой обеспечения жильем детей-сирот, которую не раз 
поднимали депутаты. Предложения уже подготовлены 
и скоро будут представлены. В свою очередь, спикер 
ГД Вячеслав Володин призвал начать решать вопрос с 
формирования прозрачной очереди на такое жилье.

— В России создадут единый реестр очередников на 
жилье. Движение квартирной очереди также поможет 
ускорить закон о комплексном развитии территорий.

— Кабмин внесет ряд законодательных инициатив, 
которые скорректируют программу расселения ава-
рийного жилья. Цель — вывести ее на постоянную само-
окупаемость вместо разовых решений.

— Хуснуллин считает необходимым отменить дей-
ствующие ограничения на импорт стройматериалов 
в страну из-за их существенного подорожания на вну-
треннем рынке.

— Сейчас возникает много спорных моментов с 
апартаментами, и надо дать возможность людям про-
писываться в этом виде жилья, обратился к депутатам 
вице-премьер.

Депутаты тоже заявили о необходимости решать 
ряд проблем в сферах, которыми занимается вице-пре-
мьер. Так, в ЛДПР указали на острую проблему с пар-
ковками в новых жилых комплексах. Инфраструктура 
«не поспевает за этим», считает первый заместитель 
руководителя фракции Василий Власов. Жильцы не-
которых ЖК вынуждены парковаться в поле, расска-
зал парламентарий. В свою очередь, Марат Хуснуллин 
заявил, что за последнее время было принято доволь-
но много законов и нормативных актов, и некоторые 
регионы их просто не успеют изучить. В этой связи он 
призвал депутатов при работе в своих округах расска-
зывать о нововведениях.  

Мигрант работает 
на 50 процентов 
больше россияни-
на и получает 
на 30 процентов 
меньше

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин продлит упрощенный порядок 
установления инвалидности до 1 июля 

В заочном формате
Владимир Кузьмин

В 
правительстве отме-
чают небольшое сни-
жение новых случаев 
коронавирусной ин-
фекции, но она про-
должает распростра-
няться, подчеркнул 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Михаил Мишустин. 

Если еще несколько недель на-
зад заболеваемость удваива-
лась, то на прошлой увеличи-
лась всего на 18,5 процента.

Система здравоохранения 
продолжает работать в слож-
нейших условиях, а сеть меди-
цинских учреждений поддер-
живается в высокой степени 
готовности, подчеркнул глава 
кабмина на президиуме коор-
динационного совета по борьбе 
с инфекцией. «Для пациентов с 
ковидом по всей стране развер-
нуто свыше двухсот двадцати 
тысяч коек. К сожалению, в ста-
ционарах на лечении много де-
тей. Это одна из особенностей 
«омикрона». Уже говорил ранее 
о том, что в наших больницах 
должно быть все необходимое 
для оказания помощи не только 
взрослым, но и маленьким па-
циентам», — подчеркнул Мишу-
стин. Важное значение по-преж-
нему имеет тестирование насе-
ления на наличие инфекции. 
Ежедневно проводится около 
700 тестов на 100 тысяч чело-
век. «Это даже выше рекомен-
дованного уровня. Такая диа-
гностика позволяет оперативно 
выявлять инфекцию и быстрее 
помогать заболевшим», — под-
черкнул премьер, потребовав 
не снижать объемы.

Правительство продлит 
упрощенный порядок установ-
ления инвалидности до 1 июля, 
сообщил Михаил Мишустин. 
Гражданам не надо будет лич-
но обращаться в бюро медико-
социальной экспертизы, что-
бы подтвердить ранее присво-
енную группу инвалидности 
или чтобы получить ее впервые. 
«Это и дальше станет происхо-
дить дистанционно — медучре-
ждения сами передадут все 
нужные документы. Не потре-
буется дополнительных обсле-
дований. Заочно будут назна-
чены и, соответственно, меры 
поддержки, которые преду-
смотрены для людей с ограни-
чениями по здоровью, — пенсии, 
технические средства реабили-
тации», — напомнил председа-
тель правительства. Правила 
касаются и граждан, пострадав-
ших на производстве или име-
ющих профессиональные забо-
левания. «Они также до первого 
июля смогут удаленно оформ-
лять справки, необходимые для 
получения страховых выплат, 

без посещения бюро медико-со-
циальной экспертизы», — ска-
зал премьер-министр.

Подъем заболеваемости 
COVID-19 продолжается, и 
эпидемиологическая ситуация 
остается достаточно напряжен-
ной, заявила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. В то же 
время на прошлой неделе при-
рост новых случаев составил 
всего 18,5 процента, в то время 
как несколькими неделями ра-
нее их количество удваивалось. 
Снижается общая доля Москвы, 
Московской области и Санк-
т-Петербурга. «Эпидпроцесс 
уходит дальше, в восточные 
регионы, — подчеркнула глав-

ный санитарный врач страны. — 
Столичные регионы сегодня со-
ставляют небольшой удельный 
вес, и 79 процентов — почти 80 
—  приходится на иные субъекты 
Российской Федерации». Уве-
личилось число субъектов Фе-
дерации, где фиксируется сни-
жение заболеваемости. «Если 
на предыдущей неделе это была 
только Москва, то на ушедшей 
неделе это уже 10 субъектов», — 
сообщила Попова.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил о позитивной ди-
намике в городе: за неделю ко-
личество заболевших умень-
шилось на треть, а количество 
госпитализаций — на 15 про-

центов. «Только за последние 
три дня высвободилось около 
тысячи коек. Соответственно, 
мы начали переводить большие 
клиники,  например Фила-
товскую больницу, на нор-
мальную плановую работу», — 
рассказал столичный градона-
чальник. Пока что напряженно 
в поликлиниках, куда за про-
шедшую неделю обратились 
655 тысяч человек с ОРВИ и ко-
видом. «Посмотрим, как будет 
развиваться ситуация, но на-
деемся, что на следующей неде-
ле все уже будет в приемлемых 
рамках», — поделился Собянин 
ожиданиями.

Притом что темпы приро-
ста новых пациентов несколь-
ко замедлились, их общее ко-
личество под наблюдением 
врачей в два раза больше, чем в 
осеннюю волну коронавируса, 
заявил министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко. «Преж-
де всего нагрузка приходится 
на амбулаторно-поликлиниче-
ское звено, и практически 92,5 
процента пациентов получа-
ют помощь именно в поликли-
никах», — привел он данные. В 
больницах остаются 194 тыся-

чи человек, что на 11 процен-
тов больше, чем неделей ранее. 
Из общего числа заболевших 17 
процентов — это несовершенно-
летние. Основная масса — почти 
98 процентов — тоже лечатся 
амбулаторно. На госпитализа-
ции находятся 10 233 ребенка. 
Принятые противоэпидемиче-
ские меры дали свой эффект, 
считает глава минздрава. Сни-
жение госпитализаций детей за 
неделю составило 6 процентов. 
В структуре госпитализирован-
ных 2,3 процента находятся в 
тяжелом состоянии. Их число за 
неделю снизилось на 3 процен-
та. Вакцинацию от коронави-
руса в стране прошли более 60 
тысяч подростков, сообщил ми-
нистр. «Мы видим, что привер-
женность возрастает и перено-
сится вакцина хорошо», — ска-
зал он.

Наибольшую тревогу сего-
дня вызывают граждане старше 
65 лет. В этой возрастной груп-
пе максимальной рост заболе-
ваемости, констатировала гла-
ва Роспотребнадзора. 

Михаил Мишустин призвал на фоне 
распространения ковида избавить 
людей от хождения по инстанциям. 

А К Ц Е Н Т

Система здравоохранения продолжает 
работать в сложнейших условиях, 
а сеть медицинских учреждений 
поддерживается в высокой степени 
готовности
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Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)
Работодателям организаций лифтовой 

отрасли и сферы вертикального 
транспорта Российской Федерации

от 7 февраля 2022 г. № 14-4/10/В-1497 г. Москва
На федеральном уровне заключено Федеральное тарифное согла-

шение в лифтовой отрасли и сфере вертикального транспорта Россий-
ской Федерации на 2022 ― 2024 годы между Союзом «Общероссийское 
отраслевое объединение работодателей лифтовой отрасли, подъемных 
сооружений и вертикального транспорта «Федерация лифтовых пред-
приятий» и Общероссийским профессиональным союзом работников 
жизнеобеспечения (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (8 ноября 2021 г., регистрационный № 17/22-
24), размещено в газете «Солидарность» и на официальном сайте Мин-
труда России (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций лифтовой отрасли и 
сферы вертикального транспорта Российской Федерации, не участво-
вавшим в заключении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков

Штрафы — 
под сокращение

К малым же предприятиям относятся органи-
зации с доходом 800 миллионов рублей и чис-
ленностью работников до 100 человек. Их на-

считывается 3,7 процента от всех субъектов малого и 
среднего бизнеса.

Доля юридических лиц среди микро- и малых пред-
приятий, по подсчетам правительственных экспертов, 
составляет более 39 процентов. В остальных случаях 
бизнес ведут индивидуальные предприниматели. Но 
пока юридическим лицам из числа малого и среднего 
бизнеса в случае каких-то нарушений платить прихо-
дится гораздо больше, чем индивидуальным предпри-
нимателям.

«Законопроект разработан в целях совершенство-
вания назначения административного наказания за 
совершение правонарушений представителями мало-
го и среднего бизнеса», — прокомментировал новацию 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Он также пояснил, что при этом расширяется воз-
можность назначения в качестве наказания предупре-
ждения вместо штрафа. Оно будет назначаться в без-
условном порядке для некоммерческих организаций 
и субъектов малого и среднего бизнеса за впервые со-
вершенное административное правонарушение, не 
связанное с причинением вреда жизни и здоровью лю-
дей и другими случаями. 

Как подчеркнул почетный адвокат России Никита 
Филиппов, предлагаемые меры направлены на сниже-
ние административного давления на бизнес. В былые 
годы сказали бы, что проект подготовлен «по много-
численным просьбам трудящихся». «В последние 
годы предприниматели России все чаще на различных 
«круглых столах» и форумах настаивали на обсужде-
нии проблем административного давления на бизнес, 
— сказал Никита Филиппов. — Самым распространен-
ным видом такого давления всегда являлся финан-
совый инструмент наказания — административный 
штраф, который в части некоторых статей КоАП до-
стигает таких размеров, что уплата его ставит под со-
мнение факт возможного дальнейшего существования 
компании». 

1

НЕДВИЖИМОСТЬ Изменились регионы — лидеры по выдаче льготной ипотеки

Долговое уравнение
Марина Трубилина 

В 
регионах с дорогим 
жильем резко сокра-
тились объемы выдан-
ных ипотечных креди-
тов с господдержкой. 
При этом лидерами 
по числу таких займов 
остаются Москва и 
Санкт-Петербург.

С июля прошлого года офор-
мить ипотеку с господдержкой 
под 7% можно лишь на сумму 
до 3 млн рублей. Предполага-
лось, что это снизит ажиотаж-
ный спрос и «подогрев» цен в 
регионах с высоким спросом на 
жилье, но позволит по-прежне-
му брать дешевые кредиты там, 
где стоимость квартир и доходы 
населения небольшие.

В среднем по стране сейчас 
выдается вдвое меньше льгот-
ных кредитов, чем до июля: по 
20 тысяч вместо 40 тысяч в ме-
сяц. Новые условия измени-
ли десятку регионов — лидеров 
по выдаче льготных кредитов. 
С октября 2021 года по начало 
февраля в Москве было полу-
чено 5,79 тысячи кредитов по 
программе с господдержкой, 
подсчитали для «РГ» в ДОМ.РФ. 
Это почти столько же, сколько в 
Санкт-Петербурге (5,7 тысячи). 
До июля Северная столица «от-
ставала» от Москвы на 20%. 

При этом, несмотря на то 
что среднее число кредитов в 
месяц снизилось в столице по-
чти в четыре раза (с 5,2 тыся-
чи в среднем до июля 2021 года 
до 1,4 тысячи сейчас), в целом 
их выдается все же больше, чем 
в любом другом российском 
регионе. Третье и четвертое 
места по количеству кредитов 
занимают Свердловская и Тю-
менская области, которые вы-
теснили Подмосковье и Крас-
нодарский край, стоявшие на 
этих позициях до июля. Далее 
следуют Новосибирская об-
ласть, Татарстан, Ростовская 
область, Подмосковье, Воро-
нежская область и Краснодар-
ский край.

Среди регионов с относи-
тельно большим числом выдан-
ных кредитов резко упало ко-
личество займов в Севастопо-
ле (в 7 раз), Подмосковье (почти 
в 6 раз), Санкт-Петербурге (в 3 
раза), Краснодарском крае (в 4 
раза) и в Ленинградской обла-
сти (в 3 раза). В регионах с недо-

рогим жильем разница значи-
тельно меньше. Так, в Брян-
ской области этот показатель 
снизился в полтора раза, в Бел-
городской — в 1,3 раза, в Орен-
бургской области в 1,2 раза. В 
Мордовии среднее число выдач 

даже увеличилось — со 100 до 
110 кредитов в месяц.  

Ни одного льготного креди-
та с июля не было оформлено 
в Еврейской АО и на Чукотке, 
что, впрочем, может объяснять-
ся в том числе более выгодной 

здесь дальневосточной ипоте-
кой. Всего по 10 кредитов за по-
следние месяцы оформлено в 
Карачаево-Черкесии и Чечне. 
Впрочем, и до июля здесь выда-
ли всего два-три десятка таких 
кредитов. Непопулярность ипо-
теки на Северном Кавказе часто 
объясняется тем, что местное 
население предпочитает жить в 
индивидуальных домах.

С июля средний чек по гос-
программе уменьшился на 
28%, говорит замдиректора 
группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егор 
Лопатин. Динамика в регио-
нах, вероятно, также связана с 
предложением — с количеством, 

качеством и стоимостью ново-
строек, добавляет он.

Более резкое снижение вы-
дач в Подмосковье по сравне-
нию со столицей объясняется 
дефицитом предложения, бюд-
жетных квартир не так много, 
отмечает директор департамен-
та новостроек «ИНКОМ-Недви-
жимость» Валерий Кочетков. 
В свою очередь, управляющий 
директор сети офисов недви-
жимости «МИЭЛЬ» Александр 
Москатов обратил внимание на 
то, что в Москве и Подмосковье 
разные категории покупателей. 
Так, в столице покупатели ис-
пользовали дешевые креди-
ты, но у них есть и свои деньги. 

«Сейчас те же люди уменьшили 
кредитное плечо», — объясняет 
Москатов. В Подмосковье же по-
купали жилье те, у кого не хва-
тало и сейчас в большей степе-
ни не хватает денег на недвижи-
мость в Москве, здесь большее 
значение имеют ипотечные 
ставки и цены на жилье. По-ви-
димому, такая же ситуация и в 
Ленинградской области. 

Цена многих квартир теперь 
превышает максимальную сумму 
льготного кредита.

А К Ц Е Н Т

С июля средний чек ипотечных кредитов 
с господдержкой снизился на 28%, 
а число выдаваемых за месяц кредитов 
уменьшилось вдвое

ЭКСКЛЮЗИВ Что ждет российскую индустрию детских товаров

Вести свою игрушку
Дарья Худякова

М
инпромторг начал об-
суждать с рынком обя-
зательную маркировку 

детских товаров. О том, какие 
это могут быть товары, зачем 
нужна «детская карта» и нуж-
но ли производить игрушки из 
вторсырья, рассказала «Россий-
ской газете» президент Ассоци-
ации предприятий индустрии 
детских товаров Антонина Ци-
цулина.

Каких изменений в законода-
тельстве следует ожидать в 
этом году в сфере индустрии 
детских товаров?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Основная дис-
куссия идет вокруг двух изме-
нений. Первое касается марки-
ровки детских товаров. На днях 
минпромторг предложил пере-
чень (он пока непубличный) та-
ких товаров, в который вошли 
игрушки, игры, детская мебель 
и др. Основной вопрос: какая 
следующая группа будет мар-
кироваться.

Второе изменение связано 
с введением утилизационного 
сбора. Есть инициатива мин-
природы о включении детских 
товаров (игрушек, детской уче-
нической мебели, издатель-
ской продукции, учебников и 
т.д.) в перечень, товары из ко-
торого производители должны 
вводить во вторичный оборот. 
Это большой поворот в разви-
тии промышленности в целом 
и детской индустрии в частно-
сти. Кто-то боится этого, счита-
ет, что не готов.

Какие трудности возникают 
в связи с этим?

А Н ТО Н И Н А  Ц И Ц У Л И Н А : Это  пере-
стройка всего технологиче-
ского процесса. Любое малей-
шее изменение — это всегда 
большие инвестиции, трудо-
затраты для ряда отраслей (а 
в индустрию детских товаров 
входит около 15 отраслей про-
мышленности). У нас есть на-
циональное законодательство 
и наднациональное. Так вот, те-
хрегламент Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) 
при производстве игр и игру-
шек прямо запрещает исполь-
зовать вторичное сырье.

При этом нацпроект «Эко-
логия», а также проект измене-
ний в ряд федеральных законов 
прямо транслируют, что произ-
водители должны брать на себя 
обязательства по введению сво-
ей продукции во вторичную 
переработку. Давайте мы сна-
чала разрешим использование 
вторичного сырья в игрушках, с 
точки зрения законодательного 
цикла это возможно к 2025 году. 
Тогда уже начнем выстраивать 
экономику замкнутого цикла 
для тех сегментов, где сегодня 
вторичное сырье запрещено для 
переработки.

В 2023 году начнется раз-
работка стандарта об эко-
производстве, но какие меры 
будут приняты в этом году?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Пока ведет-
ся исследовательская работа, 
мы изучаем опыт наших зару-
бежных коллег. Есть класс игру-
шек, которые уже производят-
ся из вторсырья. Это игрушки, 
в состав которых входит пище-
вой пластик.  Однако в России 
и странах Таможенного союза 

запрещено применять вторич-
ное сырье при производстве 
игрушек. Такого запрета нет 
больше нигде в мире. Мы счи-
таем, что пора снять это огра-
ничение, тем более что речь не 
идет о введении пониженных 
требований к безопасности. Иг-
рушки из вторсырья, как и пер-
вичные, должны соответство-
вать одинаковым требованиям 
безопасности.

Сегодня продукция из пере-
работанного сырья немного 
дороже, потому что сама пере-
работка находится в зачаточ-
ном состоянии. Когда будет вы-
строена цепочка сборки това-
ров для переработки, обычные 
игрушки и игрушки из втор-
сырья сравняются в стоимо-
сти. Мы видим в ряде отраслей, 
например в одежде, что потре-
бители предпочитают продук-
цию, которая дороже, если ви-
дят, что компания соблюдает 
принципы устойчивого раз-
вития.

Следует ли производителям 
ожидать появления налого-
вых льгот на производство 
детских товаров? 

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Сейчас у нас 
есть единственная льгота, ко-
торая распространяется абсо-
лютно на все предприятия, ко-
торые работают в индустрии 
детских товаров (и на произво-
дителей, и на организации тор-
говли): это льгота по налогу на 
добавленную стоимость (НДС). 
Но вот товарные категории, ко-
торые входят в перечень това-
ров для детей, облагаемых НДС 
в 10%, ограничены и не включа-
ют все детские товары. 

У нас есть сегменты, где льго-
ты распространяются практи-

чески на всю товарную груп-
пу, ну, например, на детскую 
одежду. Но есть товарные ка-
тегории, где льгот вообще нет. 
Предлагается расширить пере-
чень на счет «выпавших» то-
варных групп и подкатегорий 
— товаров, составляющих наи-
большую статью в затратах на 
обеспечение ребенка. К ним от-
носятся товары для малышей, 
средства гигиены и безопас-
ности, канцелярия. Налоговые 
льготы должны распростра-
няться на все базовые товар-
ные категории, которые входят 
в детскую корзину товаров пер-
вой необходимости.

НДС — это все-таки потреби-
тельский налог, который серьез-
но влияет на развитие отрасли. 
Государство активно работает 
с этим налогом. Например, сей-
час правительством расширен 
данный перечень на ряд пре-
миальных лососевых рыб. Но 
чем товары для новорожденных 
хуже, чем форель? У нас ее ест 
99% семей с детьми? Правиль-
но, что продукты питания, осо-
бенно те продукты, которыми 

богата наша страна, имеют пра-
во на льготный НДС. Но подхо-
ды к предоставлению льгот, на 
мой взгляд, должны быть одина-
ковые для всех.

В минпромторге обсужда-
ется вопрос о введении «дет-
ской карты», на которую бу-
дут зачислять средства для 
покупки товаров, необходи-
мых ребенку. Можете расска-
зать подробнее об этом проек-
те? Когда такая карта по-
явится?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Сейчас очень 
серьезно перестраивается госу-
дарственная политика поддерж-
ки семей с детьми. Мы считаем, 
что имущественные меры под-

держки очень важны и имеют 
несколько дополнительных эф-
фектов. Инструмент с картами 
(электронным сертификатом) 
работает эффективно, пото-
му что семьи сами определяют, 
на что им направить денежные 
средства. В случае с «детской 
картой» социальный рубль ста-
новится промышленным ру-
блем, как в случае с культурным 
рублем «Пушкинской карты», 
когда это стимулирует развитие 
всей инфраструктуры — музеи, 
кинотеатры, деятелей культу-
ры, производителей контента. 
Так мы сможем значительно 
стимулировать развитие наци-
онального производства, наци-
ональной промышленности. Ро-
дители своим рублем проголо-
суют за то, что им действитель-
но надо. Карта помогает видеть, 
на что потрачен каждый рубль. 
Это не когда кто-то, как в подар-
ке новорожденным, определяет, 
какие предметы должны быть. 
Родители сами знают, из чего 
ребенок сегодня вырос, что он 
хочет читать, что он хочет смот-
реть, во что играть.

Конечно, надо определить, 
для кого важнее всего поддерж-
ка: для молодых ли семей, для 
всех новорожденных или для 
школьников. Если в этом году 
начнется дискуссия и будет 
принято положительное реше-
ние, то скорее всего проработка 
займет не менее года. На мой 
оптимистичный взгляд, «дет-
ская карта» может быть введена 
с 2024 года. Вопрос об объеме 
средств для «детской карты» 
еще не обсуждался. Мы предла-
гаем брать за основу сумму в 10 
тысяч рублей, равную школь-
ным выплатам в 2021 году и до-
казавшим свою востребован-
ность.

Появится ли в России наци-
ональная игрушка и что для 
этого делается?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Сегодня на-
циональной куклы у нас нет, и 
создавать ее без захватываю-
щей истории и талантливого 
анимационного фильма — бес-
полезно. Только синергия ин-
дустрии анимационного кино, 
индустрии детских товаров мо-
жет создать тех национальных 
героев, которых будут любить 
наши дети. 

Нам есть чем гордиться и 
сейчас. Например, у нас есть 
игровые пособия, играя в ко-
торые дети учатся изобре-
тать. У нас есть образователь-
ные игры, которые признают-
ся специалистами науки и об-
разования за рубежом. Напри-
мер, большое количество де-
тей в Великобритании исполь-
зуют для обучения химии наш 
набор, который придумали 
коллеги из Санкт-Петербурга. 
Они соединили традиционную 
игру «Юный химик» с допол-
ненной реальностью и прове-
дением опытов в цифровой ла-
боратории. И всё, что опасно 
делать дома на кухонном сто-
ле, вполне можно делать в циф-
ре. К сожалению, в наших шко-
лах таких наборов пока не так 
много. 

Мы видим уже, что, прихо-
дя в магазин, родители отдают 
предпочтение тем игрушкам, 
которые сделаны в России. Уже 
на продукции, не сделанной в 
России, начинают писать: «сде-
лано в России». 

Для игрушек, учебников и других 
детских товаров могут ввести 
утилизационный сбор. 

А К Ц Е Н Т

«Детская карта» может быть введена
с 2024 года. Вопрос об объеме средств 
еще не обсуждался. АИДТ предлагает 
брать за основу 10 тысяч рублей
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Что делать при росте ставок 
по ипотеке — мнение эксперта 
на сайте 
rg.ru/art/2259415

ОБЩЕСТВО «Круг добра» 
за год обеспечил редкими 
лекарствами 2085 детей 

Добро работает 

Владимир Емельяненко 

За 2021 год фонд «Круг добра» обеспечил дорогостоя-
щими лекарствами 2085 детей на сумму до 38 милли-
ардов рублей. Ради финансирования фонда изменено 
налоговое законодательство: подоходный налог для 
тех, у кого годовой заработок превышает 5 миллио-
нов рублей, вырос с 13 до 15 процентов. А «Круг до-
бра» получил эксклюзивное право оперативно поку-
пать незарегистрированные в России инновационные 
лекарства для детей с тяжелыми заболеваниями. Что-
бы сделать прозрачной и быстрой работу фонда, он 
своему ключевому органу — экспертному совету, ко-
торый состоит из 
ведущих ученых и 
общественных де-
ятелей, доверил 
право определения 
перечня необходи-
мых препаратов и 
их распределения, а 
за попечительским 
советом закрепил 
функцию надзора.

Такая модель 
дала результат: по-
лучено 5600 обращений — по почте, через минздрав, 
интернет и по «горячей линии» фонда.  При этом, по-
мимо 30 млрд рублей из бюджета, фонд сам привлек 
около 8 млрд. Средства потрачены на препараты. При 
этом 49 % родителей больных детей благодарят за по-
мощь, а 26% в регионах не знают ответственных лиц и 
учреждений, куда можно обратиться за помощью. 

— Механизм работы фонда запущен, но есть ряд мо-
ментов, которые мешают ускорению того, чтобы по-
мощь  приходила в срок, — говорит глава фонда «Круг 
добра» протоиерей Александр Ткаченко, — это слабая 
коммуникация с рядом регионов и проблема обеспече-
ния препаратами тех, кому исполнилось 18 лет. 

8% родителей больных детей, по данным минздра-
ва, выражают беспокойство по поводу того, что после 
достижения совершеннолетия их дети отказываются 
отрезанными от помощи. «Проблема требует систем-
ного решения, — говорит Ткаченко. — Пока «Круг до-
бра» с  2022 года начинает оказывать помощь тем, кто 
достиг 18 лет, и получает из бюджета 89 миллиардов 
рублей».  Однако, услуга пока разовая, а системная по-
мощь требует включения в перечень оказания регу-
лярного обеспечения лекарствами и тех, кому испол-
нилось 18 лет. Проблему решат в течение года. Вторая 
проблема — закупать препараты уже не «с колес», а на 
полгода вперед.  

«Круг добра» 
из бюджета 
на год получает 
89 миллиардов 
рублей  

Справка «РГ»

«Круг добра» создан в январе 2021 года. Глава фонда — ди-

ректор первого в России Санкт-Петербургского детского 

хосписа протоиерей Александр Ткаченко. 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Рязанские десантники устроили для студентов незабываемую 
«Зиму в спецназе»

Пара: два сапога
Игорь Елков 

В 
учебном центре Рязан-
ского воздушно-десант-
ного училища поздравили 

«киберсолдат» с завершением 
проекта «Зимы в спецназе».  

« К и б е р с п е ц н а з »  —  э т о 
четыре десятка студентов Рос-
сийского технологического 
университета (МИРЭА) и Мо-
сковского государственного 

юридического (МГЮА). «Техна-
рей» намного больше, поэтому 
ко всем прилепилась приставка 
«кибер». Корреспонденты «РГ» 
отправились на полигон, чтобы 
разобраться, зачем будущим 
айтишникам и юристам навыки 
спецназа ВДВ? 

«Работать с ними очень ин-
тересно, они отличаются от  
контингента, с которым мне 
приходится повседневно рабо-

тать, — рассказывает инструк-
тор учебного центра Виктор 
Иванов. — Ребята интеллекту-
ально подкованные, очень ум-
ные и сообразительные. Мы 
добавили им жесткости и бру-
тальности, и они стали почти 
как элитные бойцы российских 
подразделений».

Инструктор за время беседы 
поменял имя, сменив нашивку 
на груди. Не улыбайтесь, насто-

ящего имени спецназовца по-
сторонним знать не положено. 
Это не игры, здесь все по-взрос-
лому — мороз, снег, оружие.

Вот только представьте: вы  
мирно спите, до подъема (он 
в 6.00) еще несколько часов. 
Вдруг в кубрик влетает грана-
та. Не боевая, конечно — взры-
впакет. Взрыв, крики. Мчитесь 
получать снаряжение и оружие. 
Так будят в спецназе. Ну, не каж-
дую ночь, если каждую — гранат 
не напасешься.  А когда предсто-
ит сюрприз. Например, 12-ча-
совой «Рейд выживания». 

«Я на сборах в спецназе не 
первый раз, но впервые стре-
ляла боевыми патронами, — не 
скрывает эмоций студентка Ма-
рина Свободина. 

Стройная девушка: косички, 
ослепительная улыбка и 7,62-
мм СВД весом 4,5 кг в руках. Го-
ворит, что стрелять из снайпер-
ской винтовки очень здорово: 
«Только большая отдача из-за 
очень мощного патрона».

«Желающих больше, чем 
мест, главные критерии отбо-
ра — успеваемость, хорошие 
результаты по физподготовке 
и участие в военных проектах 
университета, включая воен-
но-патриотические, —  отме-
чает ректор технологического 
университета Станислав Кудж. 
—  В этом году наш проект под-
держал командующий ВДВ Ан-
дрей Сердюков, ведь школьни-
ками занимаются Юнармия, 
ДОСААФ, а студентами — по-
чти никто».

Двух недель не мало?
«Мы считаем — достаточно, — 

отвечает на мой вопрос ректор. 
— Методические подходы мы со-
вершенствуем, вносим измене-
ния, в том числе и с учетом по-
желаний самих ребят». 

Опыт «Зимы в спецназе» мо-
жет быть использован всеми 
высшими и средними учебны-
ми заведениями с неограничен-
ным числом участников. Идею 
обсудят представители мино-

бороны и эксперты военных 
учебных центров при вузах Рос-
сии:  «круглый стол» на эту тему  
пройдет в Москве во второй по-
ловине февраля.

Но не слишком ли большие 
нагрузки для ребят и девчат?

«Ну а какой смысл ехать в 
армию, если не испытывать 
все, что испытывают солдаты? 
— рассуждает студент Максим 
Бочарников. — Да, сложно, да, 
непривычно, да, для кого-то тя-
жело. Но если выдержишь, то 
сам себе говоришь: я молодец.  
Все выполнимо. Всем рекомен-
дую: тут стреляют, тут весело». 

Четверокурсница Анастасия 
Терешина, будущий специалист 
в области компьютерной без-
опасности, в спецназе уже тре-
тий раз. Подумывает связать 
жизнь с силовыми структурами.

Участие в проекте не означа-
ет, что студент обязан связать 
карьеру с армией. Да, айтишни-
ки военным нужны как никогда. 
Но это — дело добровольное. А   
навыки везде пригодятся.

. . .Прощаясь, я поинтере-
совался у  снайпера Марины: 
«Встретишь хулигана — парня 
своего защитишь?». Улыбчивая 
кибербоец Свободина призна-
лась: «Парня у меня пока нет, но 
всех нуждающихся в помощи — 
обязательно защищу!». 

За две недели полноценного спецназовца не подготовить — нужны годы. Но лиха ль беда начало.

А К Ц Е Н Т

Опыт «Зимы в спецназе» может быть 
использован всеми высшими и средни-
ми учебными заведениями России с  
неограниченным числом участников
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КОНТРОЛЬ Аграрии ждут скачка цен на молоко из-за новой экспертизы 
продукции

Здесь пальмы не растут
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

С 
1 марта все молоко 
в стране, которое 
идет на продажу, бу-
дут проверять на ка-
чество по-новому. 
На Алтае ждут скач-
ка цен. Есть такие 
опасения и в других 
регионах. «РГ» раз-

биралась в ситуации.
Когда вступит в силу приказ 

Минсельхоза России (№ 421), 
исследовать молоко начнут не 
только на перерабатывающих 
предприятиях, но еще и каждую 
партию из-под коровы. На вкус, 
жирность, кислотность, другие 
свойства, на антибиотики и пе-
стициды. Это, правда, не касает-
ся  молока из личных подсобных 
хозяйств, которое  производят 
«для себя» — не на продажу. 

Отбор и подготовку проб к 
исследованию будут проводить 
сотрудники Госветслужбы.  И 
заносить результаты в Феде-
ральную государственную ин-
формационную систему в обла-
сти ветеринарии. В управлении 
ветеринарии Алтайского края 
«РГ» заверили: брать анализы 
из-под каждой коровы не будут. 
Планируют работать с крупны-
ми скупщиками и хозяйствами, 
проверяя большие партии. 

«Мы будем проводить экс-
пертизу перед сдачей молока в 
переработку», — подчеркнула 
замначальника ветуправления 
Евгения Спицкая. Получает-
ся, что молоко будут проверять 
дважды на одни и те же показа-
тели: сначала ветврачи перед 
сдачей его в переработку, а по-
том — лаборатории молочных 
заводов. 

«То, что проверяют предпри-
ятия, — это их дело, мы будем 
осуществлять госконтроль», — 
подчеркнули в ветуправлении. 
Но ведь перерабатывающие за-
воды не по своей инициативе 
проводят экспертизу —  это тре-
бование межгосударственного 
ГОСТа, введенного в 2013 году. 

Олег Махнаков руководит 
молочными кооперативами и 
напрямую берет сырье у населе-
ния. «Чиновники, — недоумева-
ет Олег, — много лет призывали 
сдавать продукцию на молоко-
заводы без посредников. Теперь 
получается, лучше работать че-
рез скупщиков?»  

Придется, видимо, и через 
них. Хотя это не лучше. «К нам 
часто поступают жалобы на ми-
зерные цены, которые скупщи-
ки дают за деревенское молоко, 
— сообщил глава регионально-
го отделения Общероссийского 
народного фронта в Алтайском 
крае Сергей Войтюк. — Люди го-
ворят, что содержать коров с 
каждым годом все дороже, а за 
сданное молоко платят копей-
ки. Им проще продать буренок».  

В Алтайском союзе предпри-
нимателей считают, что очеред-
ные «молочные» нововведения 
ускорят процесс монополиза-
ции рынка. Крупные аграрные 
холдинги вытеснят мелкие. 

А в Алтайском крае личные 

подсобные хозяйства сегодня 
производят почти половину  
сырого молока. Их уход с рын-
ка может обострить проблему 
дефицита сырья и спровоциро-
вать очередной скачок цен на 
молочную продукцию, которая 
и так дорожает. 

Только за последние три ме-
сяца в Алтайском крае  молоч-
ная продукция подорожала на 
5—25 процентов, а за год на 12—
33 процента. За исключением 
творога, который немного по-
дешевел. 

Чтобы предотвратить даль-
нейший рост цен и негатив-
ные последствия для молочно-
го рынка, депутаты Алтайского 
Заксобрания решили обратить-
ся в Министерство сельского 
хозяйства России с просьбой 
пересмотреть введенные двой-
ные проверки. 

А в региональном отделе-
нии Общероссийского народ-
ного фронта предлагают при-
знать сельхозпродукцию, ко-
торую производят личные под-
собные хозяйства для продажи 
и небольшие хозяйства, органи-
ческой. Это позволит не приме-

нять к ней таких жестких требо-
ваний, как к промышленному 
производству молока.

«Если речь идет о безопасно-
сти продукции для потребите-
ля, то и проверять нужно конеч-
ный продукт на полке, а не сы-
рье, — предлагает Олег Махна-
ков. — Тем более и мы, когда при-
нимаем сырье с частных под-
ворий, тоже проводим тесты, 
чтобы убедиться, что никто не 
привез молоко от коровы после 
отела или лечения. Только тогда 
в нем можно обнаружить сле-
ды антибиотиков. Да и пальмы у 
нас на подворьях не растут». 

Сельчане уверены, что за-
траты на дополнительные ана-
лизы все равно лягут на их пле-
чи. Перекупщики просто снизят 
им цены, заложив в них ветери-
нарные издержки. 

Как оно будет — скоро уви-
дим. Но уже сейчас, видимо, 
стоит прислушаться к предло-
жениям и опасениям молочни-
ков, региональных законода-
телей и общественников, чтобы   
усовершенствовать вводимые 
меры и не допустить осложне-
ний на молочном рынке. 

Новые правила контроля за качеством молока не распространятся на личные хозяйства, где его производят «для себя», а не для продажи. Остальное молоко будет проходить госэкспертизу, кото-
рую вводят с 1 марта 2022 года. Так что его проверят дважды на одни и те же показатели: сначала ветврачи перед сдачей в переработку, а потом — лаборатории молокозаводов.

А К Ц Е Н Т

Молоко будут проверять дважды на одни 
и те же показатели: сначала ветврачи 
перед сдачей его в переработку, а потом 
— лаборатории молокозаводов

Между тем

Никаких проблем или сложностей в поставках моло-

ка после вступления в силу новых ветеринарных 

правил быть не должно. Зато это позволит гаранти-

ровать, что в оборот поступают качественные и без-

опасные продукты, уверены в Россельхознадзоре. 

В ведомстве напоминают, что приказ минсельхоза, 

предусматривающий ветеринарно-санитарную экс-

пертизу каждой партии молока, подписан еще в 

июне прошлого года. То есть отрасль давно в курсе 

грядущих изменений. Более того, эта норма ветпра-

вил фактически дублирует те, что уже прописаны в 

техрегламентах Таможенного союза. По ним каждая 

партия должна подвергаться ветеринарно-санитар-

ной экспертизе, которую осуществляют ветеринар-

ные службы субъектов РФ, уточнили в Россельхоз-

надзоре. 

Там также отметили, что в электронные ветеринар-

ные сопроводительные документы на продукцию, ко-

торые оформляются в федеральной информацион-

ной системе «Меркурий», заносится информация о 

проведенной ветеринарно-санитарной экспертизе. 

«Это способствует прослеживаемости продукции, 

позволяет гарантировать, что в оборот поступают 

качественные и безопасные продукты питания», — 

считают в Россельхознадзоре.

Последний раз представители бизнеса поднимали 

вопрос о возможности упрощения процедуры экс-

пертизы каждой партии молока на съезде Союзмо-

лока в конце января этого года. Тогда глава Россель-

хознадзора Сергей Данкверт также сказал, что при-

каз минсельхоза соответствует международной 

практике и без этого новшества для российских мо-

лочников как минимум будет автоматически закрыт 

экспорт.   

«Мы обсуждали, что это вопрос производственного 

контроля внутри. Вы у себя на производстве должны 

это делать. Ветврач или аттестованное лицо подпи-

сывает ветеринарно-сопроводительные документы. 

Эти нормы на сегодня соответствуют законодатель-

ству, в том числе законодательству других стран. Без 

этого у нас и экспорта не будет. А как вы там внутри у 

себя решите с точки зрения производственного 

контроля — это ваши вопросы и ваши возможности 

совместно с ветеринарной службой субъекта», — от-

ветил Данкверт на вопрос, нужна ли экспертиза каж-

дой партии молока.

Подготовила Татьяна Карабут 

ИСТОРИЯ Музеи Кремля 
приготовили новые 
выставки 

Лувр 
едет в гости

Елена Новоселова

Известно ли современному обществу понятие «рыцар-
ская честь»? Было бы неплохо заинтересовать им чело-
века XXI века, считает гендиректор Музеев Московского 
Кремля Елена Гагарина, которая представила журнали-
стам выставочную программу-2022 и первую экспози-
цию — «Дуэль. От Божьего суда до благородного преступ-
ления». Откроется 4 марта. «Мы получили замечатель-
ные предметы из Лувра, Национального музея Прадо, 
Музея истории искусств в Вене, Королевских коллекций 
Великобритании, которые рассказывают о дуэльном 
кодексе и о разви-
тии явления дуэлей 
в Европе как части 
аристократической 
придворной культу-
ры. В слову, в них 
участвовали даже 
монархи, — сказала 
Гагарина на пресс-
конференции в РИА 
Новости. — Были ду-
эли — Божий суд, во-
енные поединки и 
дуэли в обычном по-
нимании этого сло-
ва и появившиеся в 
XVI веке». Кстати, до 
России такой способ выяснения отношений дошел лишь 
с реформами Петра Первого в XVIII веке. 

Музейщики надеются, что насыщенная выставочная 
программа этого года поможет переломить неприятную 
пандемийную тенденцию резкого снижения туристиче-
ского потока — с 2019 года он упал в пять раз, с двух с по-
ловиной миллионов человек до 550 тысяч в 2021-м. Му-
зеи Кремля пытаются не потерять посетителей, выведя 
часть экспозиций на улицу: на бульварах Москвы идут 
выставки об архитектуре Кремля, госрегалиях и фрес-
кам, которые были недавно расчищены в Успенском со-
боре. В ближайшее время любители искусства увидят 
среди открытых реставраторами шедевров древнерус-
ской церковной росписи — работы самого Дионисия.     

 В апреле откроется выставка предметов Кремлев-
ского сервиза, специально созданных при Николае II для 
приемов в Большом Кремлевском дворце. «Часть их хра-
нилась у нас, а часть мы получили в качестве дара от из-
вестных меценатов Карисаловых. В прошлом году музей 
показывал коллекцию русской резной кости, которую 
тоже подарили нам эти коллекционеры», — прокоммен-
тировала Елена Гагарина. Осенью начнет работать экс-
позиция «Золотой век Вены», собранная из музеев Ав-
стрии и Германии, посвященная Венскому сецессиону. 

Во время пресс-конференции показали редкие фото-
выставки, посвященной 250-летию Петра I. Как проходи-
ли торжества сто лет назад, посетители смогут увидеть 
в Музеях Кремля. А с допетербургским периодом жизни 
царя смогут познакомиться жители Владивостока в Му-
зее имени В.К. Арсеньева. К 100-летию СССР, пообеща-
ла Елена Гагарина, откроется экспозиция, посвященная 
первому главе МИД Советского Союза Г.Чичерину. •

Музейщики 
надеются, про-
грамма поможет 
переломить пан-
демийную тенден-
цию снижения 
турпотока
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

Сергей Серов, председатель комитета Ал-
тайского Законодательного Собрания по 
аграрной политике, природопользованию и 
экологии: 
—  Зачем нужен двойной контроль молока — непонят-

но. Сегодня на молокозаводах все сырье тщательно 

проверяют. Ежедневно берут пробы на физико-хими-

ческие свойства и каждые десять дней проводят экс-

пертизу на антибиотики. 

Людмила Маницкая, директор Молочного со-
юза России: 
— Госэкспертизу молока вводят, прежде всего, для 

того, чтобы привести ветеринарные требования в со-

ответствие с современными нормами. 

Прежние давно устарели и не выдерживают требова-

ний Евразийского экономического союза. Она необ-

ходима и для стимулирования экспорта, поскольку 

новые нормы ветсанэкспертизы соответствуют тех-

ническому регламенту Таможенного союза. 

Конечно, любые нововведения поначалу вызывают 

озабоченность и недоверие. Но через некоторое 

время участники рынка, как правило, адаптируются, 

появляется опыт работы по новым правилам. Так 

было при введении цифровой маркировки, системы 

«Меркурий». 

Но сегодня мы видим, что эти меры оправдали наши 

ожидания — они позволили очистить рынок от фаль-

сификата и контрафакта.  

ТУРИЗМ Туроператоры 
открыли бронирование 
туров на чартерах на Кипр

Кандидат 
на вылет

Евгений Гайва

Летом 2022 года туристы смогут улететь на Кипр чар-
терными рейсами, туроператоры готовят предложе-
ния, рассказали «РГ» представители туриндустрии. 
Такие туры обойдутся на 20% дешевле, чем путеше-
ствие на регулярных рейсах, и составят конкуренцию 
Турции. 

Накануне оперативный штаб по борьбе с коронави-
русом снял все ограничения на авиасообщение с Ки-
пром, а само государство с 1 марта смягчило правила 
въезда для туристов. 

В компании TUI 
Россия заверили, 
что обязательно 
предложат тури-
стам туры на основе 
чартерной перевоз-
ки, так как Кипр — 
одно из приоритет-
ных направлений. 
Первые рейсы пла-
нируется отправить 
в мае. 

В Tez Tour отме-
чают, что Кипр уже 
входит в тройку са-
мых востребованных направлений на предстоящий 
летний сезон. На майские праздники спрос на отдых 
на острове вырос в полтора раза по сравнению с ана-
логичным периодом бронирования 2020 года. Туро-
ператор планирует предложить в летнем сезоне туры 
на остров с ежедневными вылетами из Москвы. Кроме 
того, обсуждается полетная программа из регионов. 

В компании ANEX Tour заявили, что туры с переле-
том из Москвы в Ларнаку чартерными рейсами авиа-
компании AZUR air доступны для бронирования с 
23 апреля. Полетная программа будет организована 
четыре раза в неделю до 18 мая. С 19 мая по 30 октября 
запланированы ежедневные рейсы. 

По данным Ассоциации туроператоров России, пер-
вым сезон на Кипре откроет туроператор «Библио-Гло-
бус». Его полетные программы из Москвы в Ларнаку 
стартуют уже 19 марта. С конца апреля планируют 
запустить рейсы и другие крупные туроператоры.

Чартерные рейсы позволят существенно снизить 
стоимость туров. В TUI отмечают, что недельные туры 
в мае будут стоить от 45 тысяч рублей на двоих.  В 
ANEX Tour предлагают путешествия на Кипр с вылетом 
из Москвы на неделю в отель «три звезды» с завтрака-
ми по цене от 64,9 тыс. рублей на двух взрослых. Тур 
в отель «четыре звезды» обойдется в сумму от 83 тыс. 
рублей на двоих. 

В итоге Кипр может стать одним из самых востребо-
ванных направлений летом и соперничать с Турцией, 
на которую сейчас приходится около 75% всех зару-
бежных туров, говорит президент Союза турагентств 
Сергей Голов. По словам эксперта, Кипр станет более 
востребованным позже, так как расположен севернее 
Турции. Большое значение также будут иметь цены, 
добавил Голов. 

Недельные туры 
на Кипр в мае на 
чартерах стартуют 
от 45 тысяч 
рублей на двух 
взрослых 
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Разведподданные США
Предложения были 
сформулированы в 
жесткой, но зато в до-

ступной для всех форме; суть их 
сводилась к тому, что нынешнее 
положение дел с европейской 
безопасностью Россию не устра-
ивает и потому дальше сохра-
няться не может.

Западу было предложено вы-
брать из двух возможных вари-
антов действий. Или законные 
интересы России учитываются 
ее атлантическими партнерами, 
и все вместе боремся с общими 
угрозами безопасности, как это 
было записано во многих сов-
местных документах. Или каждая 
сторона самостоятельно обеспе-
чивает свою безопасность, без 
оглядки на озабоченности дру-
гих. В такой постановке вопроса 
будущее Украины и место этой 
страны в европейских структу-
рах — это пусть и очень важный, 
но лишь один из элементов более 
общей проблемы евроатлантиче-
ской безопасности.

Вашингтон и его союзники 
оказались неготовыми к тако-
му открытому и принципиаль-
ному разговору. Это стало видно 
из официальных ответов, полу-
ченных от США и от НАТО. Каки-
е-то положительные элементы в 

этих ответах, разумеется, име-
ются, но пока не наблюдается го-
товности говорить по ключевым 
проблемам безопасности. Если 
отойти от замысловатых дипло-
матических формулировок, то 
центральный компонент рос-
сийских предложений, от обсу-
ждения которого пытаются укло-
ниться западные страны, выгля-
дит предельно ясно: каждая из 
сторон должна четко знать, что 
военный потенциал другой сто-

роны не будет представлять 
угрозу ее собственной безопас-
ности. Для этого совместно вы-
рабатываются соответствую-
щие механизмы взаимодействия 
военных и дипломатов, согласо-
вываются процедуры контроля, 
верификации и т.д.

Все эти основополагающие 
принципы были разработаны 
и записаны во многих совмест-
ных документах, но постепенно 
явочным порядком все больше 
размывались Вашингтоном и 
его союзниками. В результате от 
благородной идеи формирова-
ния «общего пространства без-
опасности в евроатлантическом 
регионе» мы откатились к ситу-
ации в области безопасности, ко-
торая сегодня выглядит намного 
более тревожно, чем даже та си-

туация, которая существовала в 
годы «холодной войны».

На этом фоне натовские стра-
теги решили прибегнуть к неод-
нократно использовавшимся 
ими методам манипулирования 
общественным мнением с целью 
оправдания своей политики. Так 

было во время агрессии НАТО в 
Югославии, так было при подго-
товке, а затем и во время самой 
войны в Ираке. Примеров подоб-
ных манипуляций много. Меня-
ется инструментарий, совершен-
ствуются методы и формы, за-
действуются новые персонажи, 
но суть остается прежней: пред-
ставить в наилучшем свете свою 
политику и всячески опорочить 
тех, кто с ней не согласен или го-
тов предложить альтернативные 
варианты действий.

Подобный сценарий на этот 
раз был разыгран вокруг Украи-
ны. Произошла характерная для 
Запада подмена понятий: вместо 
российских предложений о но-
вой архитектуре безопасности в 
Европе в центре дискуссии ока-
залась мифическая «агрессия 
Москвы» на украинском направ-
лении. При этом долгосрочные 
интересы самой Украины, разу-
меется, в расчет не принимались.

Вместе с тем нельзя не видеть, 
что времена меняются. Сегодня 
даже при массированном и целе-
направленном информационно-
пропагандистском давлении 
становится все тяжелее вводить 
в заблуждение общественное 
мнение. Во-первых, еще свежа 
память о многочисленных «бы-
лых заслугах» большинства этих 
пропагандистов — вспомним хотя 
бы неспособность множества 
западных экспертов и многих 
политиков предсказать развитие 
событий в Афганистане летом-о-
сенью прошлого года. Во-вторых, 
сейчас можно пользоваться са-
мыми различными источника-
ми информации и формировать 
собственное мнение, а не сле-
по следовать в русле расхожих 
конструкций ангажированных 
пропагандистов.

Хотелось бы надеяться, что 
из этой печальной истории бу-
дут извлечены правильные уро-
ки. Давно прошло то время, 
когда можно было безнаказан-
но играть с огнем, провоцируя 
международные кризисы. Сей-
час пора садиться за стол перего-
воров и начинать серьезные со-
держательные обсуждения всего 
сложного комплекса проблем 
евроатлантической безопасно-
сти, накопившегося за послед-
ние десятилетия. Откладывать 
это обсуждение до лучших вре-
мен — значит, умножать риски 
повторения острых политиче-
ских кризисов, в которых не бу-
дет победителей.

Мне самому довелось прини-
мать участие в подобных перего-
ворах и редактировать итоговые 
документы. Когда сейчас их пере-
читываешь, охватывает двоякое 
чувство: с одной стороны, пони-
маешь, какой большой потенци-
ал был заложен в этих докумен-
тах для общей безопасности, а с 
другой — видишь, что если краси-
вые формулировки не дополня-
ются соответствующим инстру-
ментарием для их реализации, то 
они могут потерять свой смысл. 
Очень хотелось бы, чтобы на этот 
раз так не прошло.  

РЕЗОНАНС Президент США стал автором крупнейшего фейка о намерении 
России вторгнуться на Украину

Товарищ, верь…
Евгений Шестаков

В 
ночь с 15 на 16 февра-
ля, когда агентство 
Рейтер вело прямую 
трансляцию с киев-
ского майдана, а аме-
риканские  газеты 
были готовы в любой 
момент взорваться 
заголовками о втор-

жении российских войск на 
Украину, ничего не произошло. 
Кроме разве что того, что в цен-
тре Киева кто-то включил совет-
ский гимн и эта деталь попала в 
телетрансляции.

На фоне информационного 
затишья перед американским 
народом выступил президент 
Джозеф Байден. За свой фейк в 
отношении российского втор-
жения Байден не извинился, 
хотя именно он неоднократно 
озвучивал дату предполагаемой 
агрессии — 16 февраля. Впро-
чем, покаяния от американско-
го лидера не ждал никто — пре-
зиденты США крайне редко ка-
ялись за преступления, кото-
рые они или их предшественни-
ки совершали во внешней поли-
тике. 

Тем не менее с учетом ис-
торических реалий сказанное 
Байденом было весьма приме-
чательным. Его ключевой те-
зис — «Мы не атакуем народ 
России. Народ России — не враг 
США».

Перед вторжением армии 
США в Ирак Джордж Буш-млад-
ший также обращался к народу 
Ирака со следующими слова-
ми: «Если нам придется начать 
военные действия, они будут 
направлены против творяще-
го беззакония правителя вашей 
страны, но не против вас. Мы 
доставим вам продовольствие и 
медикаменты. Мы поможем вам 
построить новый Ирак, процве-
тающий и свободный, который 
не будет угрожать соседним 
странам».

 И так далее и тому подобное. 
Дальнейшая судьба Ирака хоро-
шо известна, как известны и во-
енные преступления, которые 
совершали в ходе оккупации 
американцы.

Еще один народный благо-
детель — Билл Клинтон. После 
разрушения Югославии сила-
ми НАТО он обратился к сер-
бам со словами: «Соединенные 
Штаты повсюду в мире стоят на 
стороне народа, борющегося за 
свою свободу. Мы верим в демо-
кратию».

А сколько признаний в лю-
бви к ливийскому и афганско-
му народу звучало из-за океа-
на перед началом военных дей-
ствий в Афганистане и Ливии. 
К чему приводило такое «при-
чинение добра» попавшим под 
американскую наковальню 
странам мы можем сегодня на-
блюдать.

Приведу исторический доку-
мент 75-летней давности. «Нем-
цы пришли к Вам не как поко-
рители, а как освободители от 

большевистского ига» — это ци-
тата из листовок, которые сбра-
сывали над территорией Совет-
ского Союза нацисты во время 
Великой Отечественной войны. 
Они тоже пытались убедить на-
род СССР в «неагрессивности».

В своей речи Байден гово-
рит о 1945 годе и совместных 
действиях российских и амери-
канских войск против нацист-
ской Германии. Однако напо-
мню, что США и Украина сего-
дня едва ли не единственные 
государства, которые отказа-
лись в ООН поддержать рос-
сийскую резолюцию «О борь-
бе с героизацией нацизма». Или 
Байден не знает об этом? 

Быть может, в качестве до-
казательства добрых намере-
ний президент США намекнул 
на снятие санкций с Москвы? 

Тоже нет. Напротив, пресс-се-
кретарь Белого дома позже под-
твердила: новые ограничитель-
ные меры против России могут 
ввести даже в случаях, не свя-
занных с Украиной. Да и как 
можно верить в «миролюбие» 
Америки, чей истеблишмент 
ежедневно предпринимает все 
новые шаги для противодей-
ствия Москве. Или субмарина 
США, обнаруженная на днях в 
российских территориальных 
водах (о ней президенту Влади-
миру Путину докладывал ми-
нистр обороны), — признак гря-
дущей разрядки в российско-а-
мериканских отношениях? А 
отказ Вашингтона рассматри-
вать российские озабоченности 
в сфере безопасности и накачи-
вание Украины оружием — шаг к 
добрососедству?

Война на Украине будет вой-
ной без причин и цели, утвер-
ждал в речи Байден. Конечно, для 
большинства американцев, ко-
торые, как показывают опросы, 
не могут найти Украину на кар-
те, далекие события на востоке 
Европы действительно выглядят 
непонятными. Но Россия неодно-
кратно разъясняла в чем видит 
опасность накачивания Киева 
оружием, чем активно занима-
лись последнее время США с со-
юзниками. Разве причины нашей 
готовности отстаивать свои ин-
тересы с помощью дипломатии, а 

если понадобится — силой, непо-
нятны? Разве у России, призыва-
ющей к заключению юридически 
обязывающих международных 
договоров в сфере безопасности, 
нет вполне определенной цели?

Вместо поиска политических 
развязок в своем выступлении 
Байден пообещал «санкции на 
самые крупные сектора эконо-
мики РФ» и «защиту каждого 
дюйма территории стран НАТО». 
По сути, американский лидер 
призвал сателлитов в Европе к 
отказу от диалога с Москвой. За-
чем им договариваться с Крем-

лем и что-либо менять в систе-
ме общеевропейской безопасно-
сти при наличии такого «амери-
канского зонтика».

Белый дом предлагает росси-
янам просто… поверить в бла-
гие намерения США. При этом 
все заявления о том, что «США 
не атакуют народ России», толь-
ко на словах. Типичный амери-
канский подход к вопросам без-
опасности, который ни в чем не 
должен связывать руки Вашинг-
тону. Ранее Байден тоже призы-
вал международное сообщество 
поверить ему, что Москва вторг-
нется на Украину 16 февраля. То-
гда он отказывался предоставить 
доказательства своих слов миро-
вым СМИ и даже недоумевающе-
му Киеву. Теперь Байден уверяет, 
что у его страны нет агрессивных 
намерений в отношении России. 
Но при этом, как обычно, не при-
водит подтверждений.  

Всю ночь с 15 на 16 февраля в небе Украины нарезал круги американский разведывательный беспилотник RQ-4 Global Hawk. Но обещанного Байденом 
«российского вторжения» так и не смог заснять.

А К Ц Е Н Т

Сколько признаний в любви к ливийско-
му и афганскому народу звучало из-за 
океана перед началом военных дей-
ствий в Афганистане и Ливии

А К Ц Е Н Т

Натовские стратеги решили прибегнуть 
к манипулированию общественным 
мнением с целью оправдания своей 
политики

Глава МИД ФРГ Анналена Бербок решила как можно реже 
летать правительственным бортом бундесвера. 

Игорь Иванов: Вашингтон и его 
союзники оказались неготовыми 
к принципиальному разговору.

В МИРЕ

ВИНТОВКА ВИНОВНА?

Игорь Дунаевский

Американский производитель оружия Remington Arms 
выплатит 73 миллиона долларов родственникам тех, 
кто погиб при стрельбе в школе «Сэнди Хук» в 2012 
году. Компания согласилась на это для урегулирова-
ния группового иска, поданного семьями жертв . Ра-
нее компания, которая в 2020 году подала документы 
на банкротство, предлагала истцам компенсацию в 33 
миллиона долларов, но те отказались. Стрельба в об-
щественных местах с многочисленными жертвами — 
давняя «болевая точка» Америки с ее приверженно-
стью праву граждан на оружие. Но для США случай с 
Remington Arms — это первый прецедент, когда произ-
водителя оружия, из которого совершались убий-
ства, привлекли к ответственности. При этом претен-
зия касалась не самого инцидента. Истцы обвинили 
Remington Arms в жажде наживы, указывая, что компа-
ния активно продвигала на гражданский рынок и ши-
роко рекламировала винтовку, предназначенную для 
боевых действий. Примечательно, что прецедент про-
комментировал президент Джозеф Байден. «Урегули-
рование не сотрет боль трагедии, но оно начнет необ-
ходимую работу по привлечению производителей ору-
жия к ответственности за изготовление инструментов 
войны и их безответственную рекламу», — заявил он, 
тем самым давая понять, что поддерживает этот вы-
пад в сторону влиятельного оружейного лобби. Байден 
призвал конгресс внести поправки в законодатель-
ство, которые расширили бы ответственность произ-
водителей и продавцов оружия. По данным телеканала 
CNBC, только в 2020 году огнестрельное насилие уне-
сло жизни свыше 45 тысяч человек в США.  
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ЛЕТАТЬ КАК ВСЕ

Екатерина Забродина

Глава МИД Германии Анналена Бербок по возможно-
сти откажется от правительственного борта и переся-
дет на самолеты регулярных авиалиний. Так, министр 
из партии «Зеленые» хочет сократить выбросы CO2 во 
время зарубежных поездок, передает Spiegel online.  

Как известно, члены немецкого кабмина летают 
самолетами Airbus воздушного флота бундесвера. Од-
нако на этой неделе Бербок впервые отправилась из 
Берлина в Мадрид обычным рейсом авиаперевозчи-
ка Iberia. Tagesspiegel сообщает, что глава МИД сиде-
ла в бизнес-классе. На борт она поднялась последней: 
в семь утра пассажиры с удивлением наблюдали, как 
по взлетному полю к ним подъезжает кортеж. Такой 
же кортеж  забрал  госпожу Бербок и 20 членов деле-
гации из аэропорта Мадрида. «Тогда бы уж из принци-
па поехала на метро», — пошутило издание. В МИД ФРГ 
признают: в случае логистически сложных маршрутов 
госпоже Бербок все же придется летать вип-бортом. К 
тому же он используется как штаб, где министр может 
обсудить государственные дела или провести конфи-
денциальные переговоры по телефонной связи.

В 2018 году избранный президент Мексики Андрес 
Мануэль Лопес Обрадор отказался от суперлюксово-
го Boeing 787 Dreamliner, заказанного у американцев 
за двести с лишним миллионов долларов. Однажды он 
три часа просидел в салоне вместе с другими пассажи-
рами, застрявшими в аэропорту Уатулько из-за непо-
годы. А Далю Грибаускайте в бытность президентом 
Литвы нередко видели в «экономе».  В апреле 2013-го 
она вылетела в Лондон на похороны Маргарет Тэтчер 
лоукостером Wizz Air, выложив фото в соцсетях.  

КАРТИНЫ ВЕРНУТ 
ИЗ МУЗЕЕВ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французский сенат утвердил законопроект, в соот-
ветствии с которым произведения искусства, которые 
похитили у еврейских семей в годы Второй мировой 
войны и которые ныне находятся в коллекциях мест-
ных музеев, будут возвращены наследникам. В доку-
менте, ранее одобренном в нижней палате парламента, 
речь идет о 15 работах. В частности, о картинах Густа-
ва Климта «Розы в тени деревьев» (1905 год), Мориса 
Утрилло «Переулок в Саннуа» (1936—1937 годы), Мар-
ка Шагала «Отец» (1911—1912 годы), а также 12 аква-
релей французских художников XIX века. Эти пред-
меты искусства были ранее куплены французскими 
музеями на вполне законных основаниях. К примеру, 
полотно Густава Климта приобрели для музея Орсе в 
1980 году в одной из художественных галерей Цюриха. 

На момент покупки каких-либо сомнений в проис-
хождении картины не возникло. Однако они появились 
гораздо позже, когда установили первоначальную вла-
делицу полотна — венгерку еврейской национально-
сти Элеонору Стиасни, погибшую в начале 40-х годов 
прошлого столетия в нацистском концлагере. Понадо-
билось немало времени, чтобы ее наследники смогли 
собрать необходимые документы. Сделать это было 
крайне сложно — ведь многие архивы уничтожили фа-
шисты. 

Во Франции компенсациями за похищенные во вре-
мя Второй мировой войны произведения искусства за-
нимается специальная комиссия. Она подтверждает 
подлинность документов.  
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Агентству Рейтер, которое в ожидании «российского вторжения» вело онлайн-трансляцию с киевского майдана, тоже не повезло. В кадр попадали только 
спешащие по делам киевляне и ни одного российского танка. 
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Справка «РГ»

Американский разведыватель-

ный беспилотный летательный 

аппарат RQ-4 Global Hawk более 

суток кружил над Украиной 15 и 

16 февраля. Как свидетельствуют 

данные flightradar24.com, БЛА 

под кодовым названием FORTE11 

взлетел с Сицилии и пересек воз-

душное пространство Греции, 

Болгарии, Румынии, прежде чем 

оказаться над Украиной. Аппарат 

намотал больше десяти кругов 

вдоль российской границы. При 

этом на территорию Донбасса он 

не залетал. Держался беспилот-

ник на высоте чуть более 17 кило-

метров над землей.

Global Hawk имеет длину 13,53 

метра, размах крыла — 35,42 мет-

ра. Максимальная продолжитель-

ность полета составляет 36 часов, 

из которых на работу в зоне на-

значения отводится 24 часа. 

Аппарат оснащен интегрирован-

ной системой наблюдения и раз-

ведки HISAR, комплекс включает 

радар SAR/MTI, а также оптиче-

ский и инфракрасный сенсоры, 

что позволяет выявлять назем-

ные подвижные объекты и ско-

рость их передвижения.

Над территорией Украины подоб-

ные беспилотники американцы 

используют с 2014 года.

Подготовил Юрий Когалов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Официальный представитель МИД России Мария За-

харова попросила американские и британские СМИ 

опубликовать дальнейший график «российских втор-

жений» на Украину на 2022 год, пошутив в своем 

Telegram-канале, что «хотелось бы спланировать 

отпуск». Но хотя широко растиражированные запад-

ной прессой прогнозы о «российской агрессии» на 

Украину, якобы намеченной на 16 февраля, вновь не 

сбылись, там не спешат менять пластинку. Многие 

американские СМИ до сих пор ведут онлайн-трансля-

ции на эту тему. А поскольку предвкушения «вторже-

ния» пока не оправдываются, эти трансляции напол-

нены все новыми фантазиями западных политиков о 

том, что все еще может произойти. Ведь советник 

президента США по национальной безопасности 

Джейк Салливан ранее утверждал: «вторжение» слу-

чится до конца Олимпиады-2022 в Пекине. 

Надежду «ястребам» накануне подкинул Генераль-

ный секретарь НАТО Йенс Столтенберг, заявивший, 

что не видит признаков деэскалации вокруг Украины. 

Охотно цитируют и главу Еврокомиссии Урсулу фон 

дер Ляйен, вновь грозившую России санкциями.

Американская пресса при этом запугивает послед-

ствиями придуманного ею же конфликта не только 

Европу, но и соотечественников. Телеканал CNN 

прогнозирует, что в случае войны цены на нефть могут 

взлететь и разогнать инфляцию в США до двузначных 

значений впервые за 40 лет. Аналитический ресурс 

axios.com не отстает, заявляя, что если «российское 

вторжение» случится, то «весь мир это почувствует». 

Подготовил Игорь Дунаевский
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Принуждение к диалогу
Одновременно делает-
ся очевидная попытка 
ограничить масштабы 

плановой оперативной и бое-
вой подготовки российских Во-
оруженных сил, а также поста-
вить под контроль любые пере-
мещения наших войск на наци-
ональной территории. 

В целом складывается впе-
чатление, что одной из целей 
этой операции США является 
отвлечение внимания от своих 
собственных проблем, коих 
накопилось немало, а также 
от реализации Вашингтоном 
планов по реанимированию 
стремительно утрачиваемого 
господства в мире. О чем кон-
кретно может идти речь, ско-
ро станет ясно. Одним из та-
ких проявлений могут быть ре-
шения предстоящего саммита 
НАТО, запланированного в кон-
це июня 2022 года в Мадриде. 
На нем, как ожидается, будет 
приниматься новая стратегиче-
ская Концепция блока, которая 
отразит изменившиеся условия 
безопасности. А в какую сторо-
ну США и их союзники изменя-
ют эти условия безопасности, 
мы с вами видим.

По официальным сообщени-
ям украинских властей, толь-
ко США поставили Киеву бо-
лее 650 тонн различных так 
называемых «оборонитель-
ных» вооружений и боепри-
пасов, некоторые из которых 
уже появились в районе До-
нецка и Луганска. Как тут 
не вспомнить классическую 
чеховскую ремарку, что если 
в первом акте пьесы на сте-
не висит ружье, то в следую-
щем оно должно все-таки вы-
стрелить.

М И Х А И Л  П О П О В :  Насыщение,  а 
точнее, перенасыщение Украи-
ны различными видами воору-
жений, к сожалению, может вы-
звать у некоторых руководи-
телей военного ведомства этой 
страны, а также представителей 
националистических группи-
ровок, находящихся в районах, 
граничащих с Луганской и До-
нецкой республиками, иллю-
зию «непобедимости» и под-
толкнуть их к провоцированию 
открытого военного столкно-
вения. 

Когда в регионе сконцентри-
ровано такое количество воору-
женных сил и военной техники 
бывает достаточно одного слу-
чайного выстрела, чтобы воору-
женный конфликт вспыхнул с 
новой силой. Снабжение рядом 
западных стран армии Украи-
ны так называемыми «оборони-
тельными» вооружениями де-
монстрирует пренебрежитель-
ное отношение этих государств 
к жизням рядовых украинцев, 
находящихся по обе стороны 
конфликта на востоке страны.

Не так давно министр обо-
роны Германии Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр в эфире 
радио Deutschlandfunk заяви-
ла, что Запад должен быть 
более решительным в вопро-
сах сдерживания России, де-
монстрируя готовность при-
менить ядерное оружие. Как 
бы вы прокомментировали 
высказывание немецкого ми-
нистра?

МИХАИЛ ПОПОВ: Довольно безот-
ветственное заявление долж-
ностного лица такого уровня. 
К тому же, учитывая, что сама 
Германия не обладает ядерным 
оружием, это заявление мож-
но рассматривать как призыв 
к Соединенным Штатам ис-
пользовать свой ядерный по-
тенциал, включая тактические 
ядерные заряды, развернутые 
на передовых базах в странах 
НАТО. 

Чиновник такого уровня 
должен понимать, что в случае 
применения ядерного оружия 
объекты США на территории 
ФРГ станут объектом нанесе-
ния ответного или ответно-в-
стречного ядерного удара. Ин-
тересно было бы услышать от-
вет на вопрос: «В случае воз-
никновения ядерного апока-
липсиса простят ли выжившие 
избиратели такое недальновид-
ное поведение министра оборо-
ны своей страны?». 

И мало кто, кроме специали-
стов, задумывается над тем, что 
современные системы доволь-
но быстро засекают факт пуска 
ракет, но они не могут иденти-
фицировать, несут ли они ядер-
ное оружие. Поэтому в услови-
ях напряженной военно-поли-

тической обстановки любой ра-
кетный пуск может быть клас-
сифицирован как ядерный удар.

В отличие от России и других 
стран США опутали весь мир 
паутиной своих военных баз. 
И при этом не считают нуж-
ным объяснять, зачем это 
нужно и кто им угрожает?

МИХАИЛ ПОПОВ: Вы правы. Пента-
гон развернул и постоянно со-
вершенствует систему пере-
дового базирования амери-
канских войск, которая являет-
ся крупнейшей в мире по разма-
ху, составу привлекаемых сил и 
средств, а также затратам на ее 
содержание. В настоящее время 
в распоряжении вооруженных 
сил США на территории 58 за-
рубежных стран имеется до 900 
военных объектов. Наиболее 
важные из них — это объекты 
военно-морских баз, авиабаз и 
аэродромов постоянного бази-
рования авиации ВВС и ВМС, а 
также пункты дислокации су-

хопутных войск и морской пе-
хоты. 

Расходы на их содержание 
составляют порядка 25 млрд 
долларов ежегодно. В целях 
обеспечения быстрого нара-
щивания группировок войск 
и сил на территории союзных 
иностранных государств, в том 
числе вблизи российской гра-
ницы, созданы запасы матери-
ально-технического имущества 
и необходимая инфраструкту-
ра для приема соединений и ча-
стей усиления.

Причем американские войска 
размещены за десятки тысяч 
километров от самих США, 
в Европе, например. Неуже-
ли для защиты союзников от 
мнимых угроз?

МИХАИЛ ПОПОВ: Главная их цель в 
Европе — создание постоянной 
угрозы нашей стране. Для это-
го в регионе сформирована зна-
чительная группировка воору-
женных сил США, насчитыва-
ющая более 60 тысяч военно-
служащих, 200 танков, а также 
около 150 боевых самолетов. 
С 2014 года Пентагон реализу-
ет антироссийскую программу 
«Сдерживание агрессии в Евро-
пе», на которую ежегодно из во-
енного бюджета США расходу-
ется 4—5 млрд долларов. Обра-
тите внимание на название этой 
программы, в которое заложен 
значительный информаци-
онно-пропагандистский смысл, 
направленный на формирова-
ние образа «США-миротворца». 

Вынужденное реагирование 
на эти угрозы требует от России 
финансовых и материальных 
ресурсов, которые мы могли бы 
направить на дальнейшее раз-
витие нашей страны. Таким об-
разом, наличие американских 
войск и агрессивная политика 
наносят России определенный 
финансово-экономический 
ущерб. 

З а  п о с л е д н и е  с е м ь  л е т 
произошло существенное уве-
личение состава и боевых воз-
можностей американской груп-

пировки войск и сил. Числен-
ность сухопутных войск США в 
Европе возросла на 30 процен-
тов, количество бронетехники 
— в четыре раза. Кроме того, в 
готовности к применению под-
держивается тактическое ядер-
ное оружие, а также наращива-
ются возможности европейско-
го сегмента глобальной систе-
мы ПРО США.

Нельзя не отметить значи-
тельную активизацию воору-
женных сил США на западном 
стратегическом направлении. 
В частности, только за послед-
ний год на 40 процентов возрос-
ла интенсивность полетов у рос-
сийских границ американских 
стратегических бомбардиров-
щиков. 

Почти в два раза увеличи-
лась интенсивность ведения 
воздушной разведки с целью 

выявления возможностей про-
рыва российских зон ограни-
чения (воспрещения) доступа, 
прежде всего в Калининград-
ской области и Крыму. Про-
должается провокационная де-
ятельность кораблей НАТО в 
Черноморской зоне.

А что известно о военной ак-
тивности Вашингтона в 
Арктике?

МИХАИЛ ПОПОВ: В Арктике США 
стремятся оспорить законные 
права России, получить беспре-
пятственный доступ к ресурсам 
региона и к Северному морско-
му пути. Исходя из этого, за по-
следние два года в Соединенных 
Штатах были приняты аркти-
ческие стратегии министерств 

обороны, армии, ВВС и Воен-
но-морских сил. 

Кроме того, США на арктиче-
ском направлении предусматри-
вают расширение военного при-
сутствия путем развертывания 
американских эсминцев УРО в 
Баренцевом море, строитель-
ства к 2027 году трех новых тя-
желых ледоколов, создания но-
вых объектов и пунктов базиро-
вания ВМС, а также в перспекти-
ве «арктической дивизии».

Десятки военных баз Пента-
гона расположены и в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, 
там тоже кто-то угрожает 
американским интересам?

МИХАИЛ ПОПОВ: К настоящему вре-
мени в регионе создана круп-
нейшая группировка амери-

канских войск, в том числе на 
территории Японии, Республи-
ки Корея и на острове Гуам. В 
регионе функционируют свы-
ше 200 объектов вооруженных 
сил США, включая более 50 во-
енных баз. 

Главной целью военной по-
литики Соединенных Штатов в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не является создание угрозы Ки-
таю, России и КНДР.  Для этого с 
2020 года реализуется програм-
ма «Сдерживание агрессии в Ти-
хоокеанской зоне», на которую 
ежегодно выделяется около 5—7 
млрд долларов.

Вашингтон обвиняет нашу 
страну в эскалации обста-
новки не только на границе с 

Украиной, но и в целом в Евро-
пе. Госсекретарь США Энто-
ни Блинкен заявил: «Новей-
шая история уже преподала 
нам урок — если русские нахо-
дятся у вас дома, иногда бы-
вает очень трудно добить-
ся того, чтобы они ушли», 
подразумевая ввод ограни-
ченного миротворческого 
контингента войск ОДКБ в 
Казахстан. 

МИХАИЛ ПОПОВ: Когда к России об-
ращаются за помощью, она обя-
зательно откликнется. Этому 
много примеров из нашей исто-
рии. Напомню, что миротворче-
ский контингент ОДКБ был вве-

ден в Казахстан по единоглас-
ному коллективному решению 
и по приглашению президента 
этой страны Касыма-Жомарта 
Токаева после того, как проте-
сты в ряде регионов переросли в 
кровавые столкновения. Токаев 
заявил, что страна подверглась 
нападению террористов и фак-
тически сравнил протесты с 
внешней агрессией. 

При этом российские воен-
ные в Казахстане не привлека-
лись к выполнению оператив-
но-боевых мероприятий мест-
ных правоохранительных ор-
ганов и армейских подразде-
лений. 

В этом случае хотелось бы 
спросить того же Блинкена: а 
кто приглашал США в Сирию, 
Афганистан или Ирак? Пере-
чень стран, подвергшихся аме-
риканскому вторжению и раз-
граблению, можно перечислять 
долго. США, по подсчетам экс-
пертов, после окончания Вто-
рой мировой войны развязали 
или приняли участие более чем 
в 2 сотнях  войн и вооруженных 
конфликтах, то есть по 3—4 во-
оруженных конфликта в год. 
Это разве говорит о миролюби-
вой политике Вашингтона?

США давно и прочно зани-
мают первое место в мире 
по расходам на оборону. Бюд-
жет Пентагона более чем в 10 
раз больше чем у Минобороны 
России. А совокупные военные 
траты стран НАТО превос-
ходят российские более чем в 
20 раз. Как западные руково-
дители оправдывают такие 
гигантские затраты на обо-
рону перед налогоплательщи-
ками своих стран?

МИХАИЛ ПОПОВ: При колоссальном 
военном бюджете руководство 
США считает возможным обес-
печивать свое военное присут-
ствие во всех регионах мира, где 
может возникнуть экономиче-
ский интерес у Вашингтона. Там 
создаются очаги политическо-
го и военного напряжения, что 
позволяет Соединенным Шта-
там поддерживать необходи-
мый уровень управляемости в 
подконтрольных регионах. 

Кроме того, это позволя-
ет демонстрировать свой флаг 
другим мировым игрокам, ко-
торые могли бы претендовать 
на некие экономические пре-
ференции с данных территорий. 
Оправдание огромного военно-
го бюджета США из года в год 
предполагает поддержание ви-
димости неминуемой войны с 
другими крупными державами, 
в первую очередь с Россией, что 
систематически выливается в 
провокационные действия.

Так удастся ли сохранить 
нам столь хрупкий мир?

МИХАИЛ ПОПОВ: Несмотря напря-
женную военно-политическую 
обстановку, хочется верить и 
надеяться, что разум и здравый 
смысл возьмут верх над гло-
бальными амбициями и чрез-
мерной самоуверенностью на-
ших западных оппонентов. Мир 
уверенно и неуклонно стано-
вится многополярным. Запад-
ные лидеры должны четко осо-
знать, что Россия им не враг. С 
Россией лучше дружить и тор-
говать, но это должно быть чест-
но, равноправно и со взаимным 
уважением. •

Оправдание огромного военного бюджета США из года в год предполагает поддержание видимости неминуемой войны с другими крупными державами, 
в первую очередь — с Россией. Это систематически выливается в провокационные действия у границ России и в том числе на Украине.

Американцы вынудили своих союз-
ников по НАТО в разы увеличить 
военную помощь Украине.

За последний год значительно усилились провокации кораблей НАТО в Черноморской зоне России.

А К Ц Е Н Т

С 2014 года Пентагон реализует антирос-
сийскую программу «Сдерживание 
агрессии в Европе», на которую ежегод-
но расходуется 4—5 млрд долларов

А К Ц Е Н Т

В условиях напряженной военно-поли-
тической обстановки любой ракетный 
пуск может быть классифицирован как 
ядерный удар

ЦИФРА

900
ВОЕННЫХ БАЗ 
И ОБЪЕКТОВ

Вооруженных сил США

расположены сегодня на тер-

ритории 58 стран мира. Их со-

держание обходится в сумму 

около 25 млрд долларов в год

— Видеокадры вывода военной техники смотрите на сайте 
rg.ru/art/2266695 
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Михаил Попов: С Россией лучше 
дружить и торговать, но это должно 
быть честно и равноправно.

АРМИЯ  Танкисты, тыловики 
и связисты покинули Крым 
и западные регионы РФ

Эшелонами 
и колоннами

Иван Петров

Как и было обещано днем ранее, вчера российские 
подразделения войск, занятые на тактических учениях 
в Крыму, продолжили выход с территории нашего по-
луострова. «Эшелон с военной техникой подразделений 
Южного военного округа на железнодорожном транс-
порте пересек Крымский мост и проследовал в пунк-
ты постоянной дислокации», — сообщили в военном ве-
домстве.

На железнодорожные платформы предваритель-
но была загружена бронетехника на гусеничном ходу 
— танки, боевые машины пехоты и самоходные артилле-
рийские установки. «По прибытии в части боевая техни-
ка будет обслужена и подготовлена к проведению оче-
редного этапа боевой учебы», — отметили военные.

Возвращаться начали и тыловики: они на место уче-
ния приходят первыми, а уходят — последними, посколь-
ку должны обеспечить военнослужащих, вооружение и 
технику всем необходимым во время маневров. Подраз-
деления материально-технического обеспечения (МТО) 
обеспечивали питание военнослужащих, при необходи-
мости проводили ремонт военной техники, подвозили 
боеприпасы подразделениям, задействованным в уче-
ниях. 

Убывали подразделения МТО из Крыма на штатной 
технике. При этом часть маршрута автомобильной ко-
лонны (протяженностью свыше 500 км) проходит по 
участку трассы «Таврида» через Керченский пролив по 
Крымскому мосту. «На маршруте движения колонны 
организована работа постов дорожно-комендантской 
службы. А сопровождение автоколонн обеспечивают 
экипажи ВАИ», — рассказали в минобороны.

Свой путь в родные казармы вчера продолжили и во-
еннослужащие подразделений танковой армии Запад-
ного военного округа. Они завершили погрузку танков и 
бронированной гусеничной техники на железнодорож-
ные платформы, после чего маршем выдвинулись в свои 
гарнизоны. Им предстоит комбинированным способом 
(на грузовых поездах, автоплатформами и своим ходом 
— на штатной технике) преодолеть расстояние примерно 
в одну тысячу километров. Вернутся в свои части и воен-
ные, которые задействованы в еще проходящих учениях, 
в том числе и на территории Беларуси. Вчера глава МИД 
этой республики Владимир Макей подтвердил, что по-
сле окончания маневров «Союзная решимость-2022» 
все российские подразделения покинут Беларусь. По его 
словам, ни одного военнослужащего и ни одной единицы 
боевой техники не останется. •

Ключевой вопрос

АМЕРИКАНСКИЙ КАПКАН
Европа вынужденно следует в русле политики Вашингтона, по-
вторяя агрессивную риторику и предоставляя свою территорию 
для размещения военных баз. Чем это может обернуться для самой 
Европы?

МИХАИЛ ПОПОВ: Вспомним некоторые страницы истории. Итогом Первой 

мировой войны стало разрушение многих сотен европейских городов, 

гибель более 18 млн человек, 55 млн раненых. Четыре империи того 

времени прекратили свое существование — Германская, Австро-Вен-

герская, Российская и Османская. В то же время США обогатились. 

Вторая мировая война — вся Европа в руинах, погибло более 60 млн че-

ловек, а США опять озолотились, причем в буквальном смысле этого 

слова. Они  продавали за золото и платину технику и сырье обеим вою-

ющим сторонам, взяли «на хранение» золотые запасы ряда европей-

ских стран, а обратно их вернуть удалось только Франции. Это, в после-

дующем, стоило Шарлю де Голлю поста президента страны. 

Роль Западной Европы в мировой политике значительно ослабла. А 

США решили многие свои экономические вопросы и осуществили дол-

госрочную экономическую и политическую экспансию в европейские 

страны и по всему миру. Стали «мировым жандармом». Сегодняшняя 

антироссийская истерия направлена не только на сдерживание эконо-

мического развития нашей страны. На передний план выходит стремле-

ние Вашингтона финансово пристегнуть европейских партнеров к 

своим дорогостоящим военным разработкам, а также навязать им про-

дукцию своего военно-промышленного и нефтегазового комплекса. 

В этой связи напомню, что если война — есть продолжение политики 

иными, насильственными средствами, то политика — это концентриро-

ванное выражение экономики.

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
дело по факту 
обнаружения на Донбассе 
останков 
295 гражданских лиц

Нельзя 
простить

Иван Петров

На Донбассе обнаружены массовые захоронения мир-
ных граждан, погибших после обстрелов украинских 
войск. Об этом в среду сообщили в Следственном 
комитете России.

«В период с августа по октябрь 2021 года было об-
наружено 5 стихийных массовых захоронений в рай-
оне города Снежное, поселка городского типа Славя-
носербск, в районе жилого массива Сокологоровка 
города Первомайска, поселка Видное-1 недалеко от 
Луганска, а также на окраине села Верхнешевыревка 
Краснодонского района. Были эксгумированы останки 
не менее 295 гражданских лиц, погибших в результа-
те неизбирательных обстрелов украинскими воору-
женными формированиями в 2014 году», — говорит-
ся в сообщении СК 
России.

Уточняется, что 
среди останков при-
сутствуют тела жен-
щин различного воз-
раста.  По данным 
фактам следователи 
возбудили уголов-
ное дело по части 1 
статьи 356 Уголов-
ного кодекса РФ 
«жестокое обраще-
ние с гражданским 
населением, при-
менение в вооруженном конфликте запрещенных меж-
дународным договором средств и методов». Его рассле-
дует Главное следственное управление СК РФ.  В След-
ственном комитете напомнили, что представители укра-
инских силовых структур ведут обстрелы населенных 
пунктов Донбасса, начиная с апреля 2014 года. При этом 
они пренебрегают международными договоренностя-
ми и актами, так как применяют «летальное вооружение 
неизбирательного действия, предназначенное для мак-
симально эффективного уничтожения людей и инфра-
структуры».

В результате обстрелы привели не только к разру-
шениям жилых домов и объектов обеспечения жизне-
деятельности, но и к гибели и ранениям тысяч мирных 
жителей. В СКР уточнили, что имеют  в виду «русско-
говорящие группы людей, не участвующие в военном 
конфликте». Подчеркивается, что умысел на уничто-
жение жителей Донбасса очевиден. Поскольку россий-
скими следователями зафиксированы сотни фактов, 
квалифицируемых как «применение запрещенных 
средств и методов ведения войны». «В ходе расследова-
ния этих преступлений и были получены данные о сти-
хийных общих безымянных могилах. Они были сфор-
мированы вынужденно — вне специально отведенных 
для этого мест — в связи с продолжавшимися боевыми 
действиями», — рассказали в следственном ведомстве.

«СК России продолжит принимать все необходи-
мые меры для реализации принципа неотвратимости 
наказания для ответственных за совершение преступ-
лений на донецкой и луганской землях», — заключили 
в комитете. Действующее законодательство позволя-
ет российским следователям расследовать указанные 
преступления . При необходимости представители СК 
России готовы передать все материалы в международ-
ные судебные инстанции. •

Следователи 
подчеркивают: 
умысел на уничто-
жение мирных 
жителей Донбасса 
очевиден
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КРИМИНАЛ Следственный комитет РФ завершил дело преступного сообщества, 
которое организовало подпольные игровые дома в столице и области

Ставок больше нет
Наталья Козлова

В
едомство Александра Ба-
стрыкина объявило о лик-
видации одного из круп-

нейших за все последние годы 
преступных сообществ, члены 
которого долгое время занима-
лись организацией незаконно-
го игорного бизнеса на террито-
рии Москвы.

По версии следствия, нача-
ло этого подпольного бизнеса 
надо отсчитывать с мая 2016 
года. Главой криминальной им-
перии СК назвало Антона Ба-
жанова. Вместе с ним под след-
ствием оказались еще 13 чело-
век. Всего же в криминальную 
орбиту подпольных азартных 
игр было втянуто 65 человек.  
Всем - от 36 до 49 лет. 

Им предъявлены всего две 
статьи Уголовного кодекса РФ. 
Но они - из самых «крутых» ста-

тей по числу предусмотренных 
лет в местах не столь отдален-
ных. Это статья 210 УК - «орга-
низация преступного сообще-
ства» и статья 171.2 УК -  «неза-
конная организация азартных 
игр, совершенная группой».

 Антон Бажанов в игорной 
сфере человек не случайный. 
В СК рассказали о нем следу-
ющее: 

- Обладая специальными по-
знаниями в сфере деятельности 
по организации и проведению 
азартных игр и имеющий прак-
тический опыт их организации 
и проведения на территории 
игорных зон Российской Феде-
рации, а также территории Рес-
публики Беларусь, используя 
сеть букмекерских клубов ООО 
«Панорама», Бажанов органи-
зовал по 14 адресам в Москве 
незаконную деятельность по 
проведению азартных игр вне 

игорной зоны с использовани-
ем игрового оборудования.

Адреса эти находились бук-
вально во всех административ-
ных округах столицы. Где-то это 
были большие и дорогие квар-
тиры.  Одна из таких квартир 
находилась в ЖК «Воробьевы 
горы» на Мосфильмовской ули-
це. Ну а где-то это были игор-
ные «точки», которые распола-
гались в съемных помещениях 
офисов, нежилых зданиях. Та-
ковых было 12. Самый круп-
ный игровой зал располагался 
на Пречистенской набережной.  

Естественно, трудился Бажа-
нов не один. Ему помогали еще 
около семидесяти человек. В СК 
объяснили, что  роли этих де-
сятков подчиненных были чет-
ко распределены. 

- Каждый из них выполнял 
свои функции, в том числе, по 
руководству каждым из четыр-
надцати обособленных струк-
турных подразделений игрово-
го зала. Они же распределяли 
роли внутри каждой из групп. 
Занимались  администриро-
ванием процесса проведения 
азартных игр «с использовани-
ем игрового оборудования вне 
игорной зоны». 

Другие вели учет и распре-
деление немалых денежных 

средств, полученных от неза-
конной организации и прове-
дения азартных игр. Отдельные 
граждане занимались инкас-
сацией денег. Кроме того, чет-
ко работал бухгалтерский учет. 
Все это  и формировало серьез-
ную  материально-финансовую 
базу преступного сообщества.

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина объяснили, поче-
му на раскрытие этой структу-
ры ушли годы. Дело в том, что 
в преступном сообществе дей-
ствовала строжайшая конспи-
рация. 

Так, низовые участники 
группы не знали руководи-
телей ни в лицо, ни по имени. И 
связь с «начальниками»  осуще-
ствлялась посредством совре-
менной IP-телефонии и мессен-
джеров.  Существовала строгая 
иерархия.Главного - руководи-
теля преступной организации 
знал лишь ограниченный круг 
соучастников из числа самых  
приближенных и доверенных 
людей.

Сам Антон Бажанов оби-
тал в Одинцовском районе Мо-
сковской области в очень доро-
гом и очень закрытом коттедж-
ном поселке.

Остальные фигуранты это-
го дела также не отставали. Они 

все проживали в престижней-
ших загородных поселках Мо-
сковского региона. И для пере-
движения использовали авто-
мобили исключительно преми-
ум класса и  с машинами сопро-
вождения. 

Но и этого было мало. Они и 
по небу, если возникала необхо-
димость,  летали также - только 
на частных самолетах.

 - Противоправная деятель-
ность преступного сообщества 
доказана в результате грамот-
но спланированных следствен-
ных действий и оперативно-ро-
зыскных мероприятий, прове-
денных следователями Главно-
го следственного управления 
СК России по Москве совместно 
с сотрудниками оперативных 
служб, - подчеркнули в след-
ственном ведомстве.

И еще в следственном ве-
домстве  добавили, что во вре-
мя спецоперации по ликвида-
ции этого преступного сооб-
щества было проведено больше 
150 обысков в офисных и жилых 
помещениях, а также в игорных 
заведениях. 

Что конкретно забрали при 
обысках, в Следственном коми-
тете не говорят. Там обошлись 
лишь общей фразой про то, что 
«в ходе проведения обысков 
были обнаружены и изъяты ве-
щественные доказательства, 
свидетельствующие о виновно-
сти членов преступного сооб-
щества». •

В подпольном игорном бизнесе действовала строгая конспирация. 

А К Ц Е Н Т

Фигуранты дела жили в престижнейших 
загородных поселках. И для передвиже-
ния использовали автомобили премиум 
класса с машинами сопровождения
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— Видео обысков СК у 
организатора и членов 
подпольного игорного бизнеса 
можно посмотреть на сайте «РГ» 
по ссылке 
rg.ru/video/10101

СОЦЗАЩИТА 

Выпускников 
домов-
интернатов 
теперь 
поддерживают 
в течение 
трех лет

ОДИН ДОМА? 
НЕ СТРАШНО
Ангелина Зеленькова

В городских социальных домах 
и психоневрологических ин-
тернатах столицы проживают 
около 12 тысяч человек. Мно-
гие из них планируют после 
окончания учебы зажить само-
стоятельной жизнью или вер-
нуться в семью. Но первое вре-
мя после выпуска ребята чув-
ствуют себя неуверенно. Чтобы 
освоиться в большом городе, 
им очень нужна поддержка. И 
теперь она у всех выпускников 
будет — в виде новой комплекс-
ной услуги постинтернатного 
сопровождения. 

Как ездить в метро? Как опла-
чивать коммуналку? Где купить 
носки? Такие простые вопросы 
для обычных людей, кто вырос 
без семьи, представляют неве-
роятную сложность. За стенами 
соцучреждения их никто не по-
зовет в столовую, обед придет-
ся готовить самим. Уроки домо-
водства, конечно, пригодятся, 
но вот на практике овладеть бы-
товыми и социальными навы-
ками все-таки сложно. Чтобы 
перемены были не столь пугаю-
щими, выпускникам столичных 
психоневрологических интерна-
тов и социальных домов гаран-
тирована помощь в адаптации в 
течение первых трех лет после 
завершения пребывания в учре-
ждении. По мнению методоло-
гов, этого срока достаточно для 
закрепления навыков самостоя-
тельной жизни.

«Постинтернатное сопрово-
ждение — комплексная услуга в 
получении помощи в удобном 
формате — и на дому, и в соци-
альном доме, и по телефону. За-
ключение договора дает воз-
можность прямого общения со 
специалистами — кураторами, а 
также возможность обратиться 
за помощью для решения какой
-либо задачи, например, визита 
к врачу», — рассказала «РГ» Ок-
сана Шалыгина, замруководи-
теля департамента труда и соц-
защиты населения Москвы.

По ее словам, в стандарт 
услуги закладывается теле-
фонное общение с сотрудником 
соцслужбы не менее двух раз 
в неделю, а также сопровожде-
ние на дому или при выезде по 
делам — не менее одного раза в 
неделю. Они подскажут и как 
расплатиться за продукты в 
магазине, и подобрать одежду, 
например, для собеседования 
при устройстве на работу, и по-
кажут дорогу в ближайшую по-
ликлинику или МФЦ. Словом, 
научат всему, что необходимо 
жителю города. Кроме этого, 
выпускник сможет посещать 
групповые занятия с психоло-
гом. Если необходимо, получит 
и индивидуальную консульта-
цию специалиста. Такая услу-
га доступна дважды в месяц. 
Продолжительность одной 
консультации — 1,5 часа. Также 
стандарт включает консульта-
ции юристов до 12 часов в год.

Такая помощь абсолютно 
бесплатна и оказывается по 
запросу выпускника. «Социаль-
ные дома работают круглосуточ-
но. Выпускники знают контакты 
работников своих учреждений. 
Кроме того, к каждому выпуск-
нику прикреплен куратор, кото-
рый всегда на связи и готов отве-
тить на любой вопрос», — доба-
вила Шалыгина. •

ЦИФРА
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человек проживают в столич-

ных социальных домах и психо-

неврологических интернатах

ПРОВЕРКА СЛУХА Жители района Чертаново пытаются понять, 
кто в их дворах экспериментирует с парковкой

Неясный знак

Ирина Огилько

Ж
ители двух сто-
личных райо-
нов — Централь-
ное Чертаново 
и Южное Черта-
ново — вот уже 
несколько дней 
о б су ж да ю т  в 
социальных се-

тях знаки «Остановка запреще-
на», появившиеся там во дворах 
пяти жилых домов.

Согласно этим знакам, ма-
шины теперь нельзя ставить ни 
во дворах, ни в проездах домов, 
расположенных по адресам: 
ул. Днепропетровская, 5, корп. 
4, Дорожная, 7, корп. 2, Черта-
новская, 32, корп. 1, и Красно-
го Маяка, 1, корп. 1. А во дворе 
дома по улице Академика Ян-
геля, 14, корпус 5, знак стоит 
прямо у парковочного кармана. 
Другими словами, если следо-
вать Правилам дорожного дви-
жения, всем, кто поставит авто 
в зоне действия знака, грозит 
штраф. Для москвичей соглас-
но статье 12.19 КоАП «Наруше-
ние правил остановки или сто-
янки...» он будет в размере 2,5 
тысячи рублей. Но жителей, по-
хоже, новые дорожные прави-
ла не пугают. На фотографиях, 
опубликованных в соцсетях, 
видно, что легковушки рядами 

стоят прямо у знаков, многие 
из них с горой снега на крыше. 
Как объяснил один из них, пред-
ставившийся Дмитрием Лари-
оновым, автомобилисты игно-
рируют знак, и это, уверен он, 
вполне правомерно: «Придомо-
вая территория не относится к 
общегородской, это собствен-
ность проживающих там людей. 
А знак «Остановка запрещена» 
в парковочном кармане и вовсе 
вызывает недоумение». 

Выяснилось, в начале февра-
ля ЦОДД опубликовал «Мето-
дические рекомендации по ор-
ганизации безопасного движе-
ния транспорта и пешеходов 
на придомовых и внутренних 
территориях». Горожане, кото-
рые видели эту 200-странич-
ную методичку, так ее называ-
ют: «дворы без машин». Цели у 
этого документа — освободить 
дворы от хаотичной парковки, 
сократить рост смертельных 
ДТП на придомовых территори-
ях, повысить безопасность пе-

шеходов. Предлагается расши-
рить тротуары и убрать возле 
них парковку, сузить проезжую 
часть, поставить ограничения 
в междворовых проездах, по-
ложить больше «лежачих поли-
цейских». В результате большая 
часть парковочных мест ре-
ально может сократиться. Как 

рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе ЦОДД, документ носит ре-
комендательный характер, ни-
каких экспериментов не прово-
дится. «Установка знаков в чер-
тановских дворах, запрещаю-
щих остановку транспорта, — это 
инициатива властей на местах. 
Опубликованную методичку 
писали наши урбанисты, в ней 
собраны научно обоснованные 
рекомендации, учтен междуна-
родный опыт, — подчеркнули в 
пресс-службе. — Если найдутся 
желающие, можем в режиме те-
ста опробовать в каком-то дво-
ре. Но для этого жителям нуж-
но обратиться в свою управу, 
а те, в свою очередь, выйдут на 

нас». В управах районов от уста-
новки знаков открестились. А в 
пресс-службе префектуры Юж-
ного округа рассказали: скорее 
всего, знаки поставили предста-
вители управляющих компаний: 
«Мы действительно установили 
знаки, запрещающие останов-
ку транспорта, но только в ме-
стах стоянки спецтранспорта, 
поскольку зимой не видно раз-
метки на асфальте, да и жители 
часто не обращают на нее вни-
мания. Кто и на какие деньги 
еще наставил знаков, разбира-
емся». •

Законность установки «дворового» 
знака можно и нужно проверять, 
считают юристы. 

А К Ц Е Н Т

Знаки, запрещающие автомобилистам 
остановку, появились во дворах жилых 
домов 

Сотрудники соц-
службы помогут 
вчерашним воспи-
танникам интер-
натов решить 
бытовые пробле-
мы. Доступны 
также бесплатные 
консультации с 
психологом

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В тех дворах, где подобных знаков нет и можно легко 

найти место для парковки, может возникнуть и другая 

проблема. Этой зимой в столичном регионе сразу 

несколько автомобилей попали под упавшие с крыш 

ледяные глыбы. Как рассказал «РГ» кандидат юридиче-

ских наук Евгений Тонкий, автовладельцы имеют пол-

ное право на компенсацию, однако не стоит ожидать, 

что процесс будет простым.      Буквально на днях ледя-

ные массы пробили лобовое стекло Kia Picanto — хозяй-

ка оставила «малыша» во дворе дома в 17-м микрорай-

оне Зеленограда. Примерно в то же самое время в со-

седней Андреевке куда более увесистая глыба прилете-

ла на крышу другой Kia. В обоих случаях владельцы по-

жаловались на свои несчастья в соцсетях. И совет был 

один — обратиться в полицию. А вот юристы всерьез 

утверждают, что все зависит от того, откуда именно 

упал лед. «Некоторые участки примыкают к многоквар-

тирным домам, но на самом деле не относятся к их тер-

ритории, — комментирует адвокат Владимир Постанюк. 

— В этом случае претензию следует направлять в мест-

ную администрацию». Примечательно, что управляю-

щая компания отвечает только за повреждения, кото-

рые причинены сосульками, упавшими с крыш домов. 

А вот если сосулька упала с козырька над балконом, 

обязанность по возмещению вреда ложится на соб-

ственника квартиры. Получить компенсацию на ре-

монт автомо можно не во всех случаях. При неблаго-

приятных погодных условиях, носящих чрезвычайный 

характер, например, выпавшем крупном граде, вины 

коммунальных служб в причинении вреда авто нет.

Подготовил Сергей Бабкин

ЖКХ Горожан 
предупредили 
об участившихся визитах 
лжеэлектриков

Осторожно: 
ставят 
на счетчик

Александр Мелешенко

В столице  и Подмосковье активизировались мошен-
ники, представляющиеся сотрудниками «Мосэнер-
госбыта», предупредили в энергосбытовой компании. 
Лжеэлектрики не только лично обходят квартиры в по-
исках доверчивых людей, но и раскладывают по почто-
вым ящикам уведомления о необходимости срочно за-
менить автоматы, запугивая, что в противном случае 
вам не установят новый счетчик.  

Напомню, еще с 2020 года вышедшие из строя или 
за межповерочный интервал электросчетчики в Рос-
сии меняют бесплатно — занимаются этим гаранти-
рующие поставщики электроэнергии. В столичном 
регионе это «Мосэнергосбыт». Всех нюансов этого 
процесса многие не знают, чем и  пользуются мошен-
ники. В энергетической компании уверяют, что счет-
чики меняют независимо от состояния автоматов. 

«Кроме того, 
наши сотрудники 
не обходят потре-
бителей, предла-
гая платные услу-
ги, — подчеркивают 
в компании. — Наш 
специалист при-
дет только в случае 
предварительно 
оформленной заяв-
ки или для съема 
контрольных пока-
заний. При этом он 
обязан предъявить 
удостоверение с QR-кодом, отсканировав который, 
клиент точно узнает, что это наш сотрудник». 

Уточнить, настоящий ли перед вами электрик, мож-
но и позвонив в контактный центр энергетиков по 
номеру: +7 (499) 550-09-550. В «Мосэнергосбыте» 
предупреждают, что мошенники любят копировать их 
название. Компания может называться точно так же, 
но иметь другую организационно-правовую форму — 
не АО, а ООО, ПАО или еще какую-нибудь аббревиату-
ру. С одним из таких двойников энергетики закончили 
разбирательство в прошлом году — на их сторону вста-
ли и Федеральная антимонопольная служба, и суд. 

Впрочем, мошенники любят представляться не толь-
ко электриками, а коммунальщиками всех мастей. 
Например, газовиками. Приходят в квартиры, расска-
зывают о необходимости проверки газового оборудова-
ния, а дальше могут применить один из сценариев. Воз-
можно, что-то не так окажется с  газплитой, колонкой 
или дымоходом — «проблему» лжемастера попытаются 
решить на месте, назвав огромный ценник. А могут и во-
все заявить, что у вас нет газоанализатора. Само собой, 
в сумке у гостя окажется нужный аппарат, и он с радо-
стью  его продаст. Настоящие газовики — не менеджеры 
по продажам и не занимаются торговлей. •

ПРОЕКТ Благоустройство 
ждет общественные 
пространства по всей 
столице 

Новый поворот

Сергей Жуков

Три сквера и два общественных пространства плани-
руется благоустроить в нынешнем году на северо-вос-
токе Москвы. Об этом сообщил на своем персональном 
сайте мэр столицы Сергей Собянин.

В Свиблове, например, обновят два сквера — на ули-
цах Снежная и Седова. В первом сквере обустроят про-
менад со спусками к воде и беговую дорожку, устано-
вят садовые качели, реконструируют спортплощадки, 
создадут места для культурных мероприятий. Во вто-
ром появятся дорожки, зоны для тихого отдыха и дет-
ские площадки, деревья и цветники. Новую жизнь об-
ретет и сквер в Бабушкинском районе. «Созданный 15 
лет назад, он быстро стал местной достопримечатель-
ностью — прежде всего за счет 12 оригинальных метал-
лических скульптур, — пишет Собянин. — Однако при-
легающее пространство выглядит довольно пустынно. 
Предлагаем наполнить его детскими и спортивными 
площадками, в том числе для стритбола. В сквере по-
явится и беговая дорожка». 

В Бибиреве пла-
нируется благо-
устроить обще-
ственное про-
странство, огра-
ниченное улицами 
Мелиховская, Бе-
лозерская и Ле-
скова. С прогулоч-
ным маршрутом со 
смотровой площад-
кой, местами для отдыха, игровыми, тренажерными и 
детскими площадками. Еще один квартал обновится в 
Южном Медведкове. Там обустроят территорию в гра-
ницах улиц Сухонская и Молодцова, проездов Шокаль-
ского и Дежнева. На северо-востоке города приведут в 
порядок и восемь школьных территорий.

В планах на этот год — благоустройство обществен-
ных пространств по всему городу. Например, в центре 
обновятся исторические кварталы Басманного райо-
на, Арбата и Хамовников, переулки между Тверской 
и Большой Никитской, а также Конюшковская улица. 
Кроме того, запланировано комплексное благоустрой-
ство Волоколамского шоссе. А на Ленинском проспек-
те в этом году в порядок приведут участок от Садового 
кольца до Университетского проспекта. Продолжится 
создание парка и в пойме реки Яузы. На очереди — уча-
сток вдоль Северодвинской улицы и от улицы Широ-
кой до Енисейской. Здесь предлагается обустроить но-
вые пешеходные и велосипедные маршруты, сделать 
экотропу, а у берегов разместить пирсы с зонами отды-
ха. Планируется также создать экоплощадь с гамака-
ми и тематической детской площадкой, сформировать 
спортивный кластер для игры в футбол, волейбол, бас-
кетбол, а еще обновить действующий скейт-парк. Об-
новление ждет и парк «Покровское-Стрешнево». Горо-
жане попросили обновить велодорожки, детские пло-
щадки и зоны для занятий спортом, но при этом сохра-
нить «тихую» часть леса. Так появилась концепция под 
условным названием «Пять парков в одном». •

В нескольких рай-
онах Москвы обно-
вятся парки и 
скверы

Электрик обязан 
предъявить удо-
стоверение с 
QR-кодом. Его 
можно отсканиро-
вать и проверить 
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Проценты 
опять набежали

«А теперь вопрос — что будет с инфляцией 
дальше? Если вы считаете, что ее удастся вер-
нуть обратно к 4% — цели Банка России, то 

вклады по нынешним ставкам выгодны, они покажут 
реальную доходность в 3—4% годовых, что много для 
этого продукта. Имеет смысл зафиксировать эту до-
ходность — открыть депозит на максимально долгий 
срок», — советует Кваша. Если думаете, что инфля-
ция будет расти и 
дальше, ваша стра-
тегия — короткие 
сроки вкладов, про-
должает эксперт. 
Реальную ставку 
удастся сохранить 
около нуля, мини-
мизировать поте-
ри. И здесь, по мне-
нию Кваши, один 
из самых удобных 
инструментов — де-
позитная карта с 
процентом на оста-
ток или прикреп-
ленный к ней на-
копительный счет, 
проценты на кото-
рый меняются в за-
висимости от си-
туации.

Всегда имейте в 
виду, что условия вклада — это не только процентная 
ставка, на которую банк делает акцент в своей рекла-
ме, предупреждает эксперт. В таких продуктах мас-
кируются крайне существенные нюансы. Например, 
в рекламе и маркетинговых материалах может быть 
названа ставка 8% годовых, но мелким шрифтом ука-
зано, что действует она только первые полгода, а за-
тем, допустим, превращается в 5%. «В пересчете ока-
зывается, что это одно из худших предложений на рын-
ке, если вкладывать деньги на год. Иногда повышенную 
ставку дают только тем клиентам, которые оформляют 
инвестиционный или страховой продукт. По ним день-
ги замораживаются на длительный срок, и доход не га-
рантируется», — указывает эксперт.

По словам Кваши, нюансы вклада, снижающие его 
привлекательность, могут быть такими: проценты мо-
гут начисляться ежеквартально, а не ежемесячно; став-
ка может быть плавающей и привязанной к ежемесяч-
ной сумме трат по карте этого же банка; пополнение 
или снятие денег со счета может быть ограничено — 
с учетом этого условия вклад с более низкой номиналь-
ной процентной ставкой, но с ежемесячной капитали-
зацией процентов может оказаться куда выгоднее, осо-
бенно при долгосрочном планировании сбережений.  

КАК ОФОРМИТЬ ВКЛАД ФИНАНСОВО 
ГРАМОТНО

1. Проверяйте наличие кредитной организации в реестре 

банков — участников системы обязательного страхования 

вкладов.

2. Не подписывайте договор сразу после разговора с мене-

джером. Возьмите паузу, чтобы полностью разобраться с 

его условиями. Иногда кредитные организации предлагают 

под видом вклада ИСЖ или другие сложные финансовые 

продукты: ПИФы (паевые инвестиционные фонды), вложе-

ния в ценные бумаги, договоры негосударственного пен-

сионного обеспечения, ИИС (индивидуальный инвестици-

онный счет). Никто не спорит, все эти инструменты потен-

циально могут быть более доходными, чем депозит, но мало 

кто из менеджеров сообщает клиенту, что риски по ним не-

сравнимо выше, чем по вкладам (все вклады до суммы 

1,4 млн рублей застрахованы Агентством по страхованию 

вкладов). Не исключено, что в договоре также могут быть 

прописаны штрафные санкции, если вы забираете средства 

раньше срока, а также предусмотрена непростая процеду-

ра расторжения договора — у вас не получится сразу за-

брать свои деньги, если они вам вдруг оперативно понадо-

бятся.

3. Разберитесь, какая минимальная гарантированная ставка 

и какие есть условия для получения более высокой про-

центной ставки.

4. Сравните базовые данные по вкладу с предложениями 

нескольких других крупных банков.

АПК В России начали страховать посевы от засухи и наводнений

На свою страховку и риск
Татьяна Карабут

В 
прошлом году российский 
рынок агрострахования 
вырос почти в полтора 

раза. Правда, застраховано при 
этом все равно меньше 8% по-
севных площадей. С этого года 
ситуация должна кардинально 
поменяться: в первых числах 
февраля был заключен первый 
договор страхования с господ-
держкой от чрезвычайных си-
туаций (ЧС) природного харак-
тера. Такая страховка будет сто-
ить в разы дешевле, оформить 
ее и получить выплаты будет го-
раздо проще.

Первый договор по новой 
системе агрострахования за-
ключило сельхозпредприя-
тие в Приморском крае, ко-
торое застраховало посевы 
на площади 1740 га на сумму 
37,6 млн рублей, сообщили в 
минсельхозе. Среди сельхоз-
культур — яровые пшеница и 
ячмень, овес, кукуруза, соя и 
картофель. Закон о новой си-
стеме агрострахования всту-
пил в силу с 1 июля 2021 года. 
Но до этих пор он не работал, 
поскольку не хватало несколь-
ких подзаконных актов.

В прошлом году удалось ре-
ализовать принципиально но-
вый этап в системе агростра-

хования, благодаря которому 
в перспективе ближайших 2—3 
лет ситуация должна карди-
нально измениться. И это глав-
ный итог 2021 года, считает 
президент Национального со-
юза агростраховщиков (НСА) 
Корней Биждов. 

В законе об агростраховании 
в 2021 году появились две су-
щественные новации: первая — 
это сама новая программа стра-
хования урожая на случай ЧС, 
вторая — возможность так назы-
ваемых дополнительных про-
грамм страхования сельхозрис-
ков по запросу отдельных 
регионов, поясняет эксперт. 
Оба этих нововведения призва-
ны решить главную проблему, 
которая существовала в стра-
ховании сельхозрисков: низ-
кий охват страховой защитой 
рисков растениеводства в Рос-
сии, который не соответствует 
масштабу рисков и потерь, на-
носимых природными бедстви-
ями ежегодно.  

По данным минсельхоза, в 
2021 году режим чрезвычайной 
ситуации природного харак-
тера на региональном уровне 
вводился в 14 регионах России. 
По оценке НСА, за 10 лет ущерб 
от засухи и наводнений превы-
сил 154 миллиарда рублей. Мак-
симальный ущерб в 42 млрд ру-

блей отмечен в 2010 году, когда 
случилась серьезная засуха. 

Страхование сельхозкультур 
с господдержкой на случай за-
сухи или наводнений россий-
ские аграрии могут использо-
вать наравне с давно действую-
щей мультирисковой системой 
страхования урожая: можно 
выбрать или один из видов стра-
хования, или оба одновремен-
но. По новой программе страхо-
вые выплаты будут положены 
за каждый гектар погибших по-
севов при условии, что в регио-
не будет объявлен режим ЧС 
из-за опасных природных явле-
ний и установлена гибель сель-
хозкультур. Аграрии смогут 
возместить прямые затраты на 
возделывание полей. При этом 
страхование по программе на 
случай ЧС будет осуществлять-
ся по упрощенным и ускорен-
ным процедурам, стоимость по-
лиса снижена по сравнению с 
мультирисковой программой в 
4—6 раз, а размер субсидирова-
ния — увеличен до 80%. В 2022 

году минсельхоз выделил на 
субсидии агрострахования 5,3 
млрд рублей. 

«Аграриям теперь доступ-
ны простые для понимания и 
недорогие по цене полисы, за-
щищающие от ущерба в преде-
лах затрат хозяйств на семена, 
ГСМ, удобрений — то есть себе-
стоимости возделывания посе-
вов. Основное преимущество 
и для агрария, и для государ-
ства — такой механизм предпо-
лагает, что, если комиссия субъ-
екта РФ по оценке ущерба от ЧС 
подтвердила факт гибели посе-
вов и у хозяйства есть договор 
страхования от ЧС, то выплата 
гарантирована. При этом стра-
ховая компания обязана совер-
шить ее в короткий срок с ми-
нимальным набором докумен-
тов», — говорит Биждов.    

Это не значит, что, кроме но-
вой системы защиты от ЧС, в 
прошлом году ничего больше не 
происходило. По оценке НСА, в 
2021 году рынок агрострахова-
ния с господдержкой в России со-

ставил около 7,7 млрд рублей, то-
гда как в 2020 году — 6,6 млрд ру-
блей. Из этих 7,7 млрд рублей 5,5 
млрд рублей пришлось на стра-
хование рисков растениеводства 
— урожая и посадок, 2,2 млрд ру-
блей — на страхование сельхоз-
животных, и 0,1 млрд рублей — 
на страхование товарной аква-
культуры. Наибольший прирост 
обеспечило страхование сель-
хозживотных с господержкой, 
которое выросло за год на 42%. 
За последние три года застрахо-
ванное поголовье удвоилось: с 
4,5 млн условных голов сельхоз-
животных в 2018 году до 10,6 
млн условных голов в 2021 году. 
Так инвесторы старались защи-
тить животных от болезней: в 
прошлом году по всему миру 
разбушевались птичий грипп и 
африканская чума свиней. 

Но более половины всех 
страховых сборов и сейчас при-
ходится на растениеводство. 
Премия, начисленная по заклю-
ченным в 2021 году договорам 
страхования сельхозкультур, 
достигла 5,5 млрд рублей. Прав-
да, прирост в прошлом году со-
ставил всего 9%. К концу 2021 
года аграрии приобрели полисы 
страхования, обеспечивающие 
защиту 5,8 млн га. И это чуть бо-
лее 7,5% от всей посевной пло-
щади.  

ПРОГНОЗ 

Что будет 
с курсом
рубля 
в ближайшие 
месяцы

ВЕСЕННЕЕ 
ЗАОСТРЕНИЕ
Роман Маркелов

Курс рубля сейчас, похоже, «от-
вязался» не только от нефти, но 
и от всех остальных факторов, 
кроме геополитики. Из-за свя-
занной с ней неопределенно-
сти, несмотря на то что тради-
ционно март и апрель — одни из 
самых сильных для рубля меся-
цев в году, прогнозирование его 
курса максимально затрудне-
но. Впрочем, это вовсе не озна-
чает, что российская валюта об-
речена на ослабление.

С макроэкономической точ-
ки зрения рубль нацелен на 
укрепление благодаря много-
летним пикам цен на сырье-
вые товары и высоким рубле-
вым процентным ставкам. В 
то же время геополитическая 
напряженность провоцирует 
отток капитала из российских 
активов и не позволяет рублю 
укрепиться, а ужесточение мо-
нетарной политики ФРС США 
и Европейского ЦБ выступают 
в пользу доллара и евро, гово-
рит главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. 

По его мнению, до конца 
зимы цены на нефть и газ оста-
нутся на высоких уровнях — 
Brent вблизи 90 долларов за 
баррель (сейчас почти 100 дол-
ларов) — благодаря отопитель-
ному сезону, сохранению гео-
политических рисков и сделке 
ОПЕК+. Так как запасы нефти 
и газа в крупнейших странах 
находятся на минимальном за 
несколько лет уровне, то во вто-
ром квартале спрос на нефть и 
газ останется высоким, что бу-
дет поддерживать цены, допус-
кает эксперт.

«Нефтяной рынок поддер-
живает рубль, вслед за нефтью 
растут и цены на газ, ОПЕК кон-
сервативно повышает темпы 
добычи, и даже текущие тем-
пы не всегда выдерживаются. 
Энергетический кризис если 
и отступил, то недалеко, пол-
ное открытие экономики таит 
много чудных сюрпризов на 
фоне разорванных ковидом 
производственных цепочек. 
Также на стороне рубля высту-
пают и рекордные объемы зо-
лотовалютных резервов, а так-
же повышающаяся ключевая 
ставка Банка России», — добав-
ляет директор региональной 
сети по работе с состоятельны-
ми клиентами «БКС Мир инве-
стиций» Григорий Сосновский. 
Существенную поддержку ру-
блю оказывает приостановка 
с 24 января покупки валюты 
Банком России в рамках бюд-
жетного правила — это сделано 
на фоне колебаний на фондо-
вом рынке, которые привели к 
существенному снижению кур-
са рубля. Покупка валюты по 
бюджетному правилу (около 
0,5 млрд долларов в день) при-
вела бы к заметному снижению 
курса российской валюты).

Валютный рынок остается 
чувствительным к геополити-
ческим новостям, что может 
провоцировать резкие колеба-
ния курса рубля в обе стороны, 
говорит Васильев. «В базовом 
сценарии ожидаем, что перего-
воры будут длительными, и это 
может способствовать сохране-
нию геополитической премии 
в ценах российских активов. 
Считаем, что дипломатическое 
урегулирование конфликта пу-
тем длительных переговоров 
остается основным сценари-
ем», — отмечает аналитик.

При этом Россия накопи-
ла золотовалютные резервы 
в объеме 635 млрд долларов, 
которые превышают внешний 
долг страны. Кроме того, поло-
жительный текущий счет пла-
тежного баланса России, про-
фицит бюджета и минималь-
ный среди всех крупных эко-
номик уровень госдолга дела-
ет Россию более защищенной 
перед ужесточением монетар-
ной политики ФРС и ЕЦБ, под-
черкивает Васильев.

По его прогнозу, рубль про-
ведет эту весну в диапазо-
не 74—79 к доллару и 84—89 
к евро. При снижении геопо-
литической эскалации мож-
но спрогнозировать возврат 
рубля в коридор 72—75 рублей 
к весне, считает Сосновский.  

Цены взяли в оборот

США в свою послево-
енную историю пере-
живали несколько пе-

риодов высокой инфляции. В 
разные периоды они были вы-
званы разными причинами: 
как сбоями в логистике, так и 
ростом цен на нефть и другие 
товары, перегревом экономи-
ки. Текущий рост мировых цен 
напоминает первые годы по-
сле Второй мировой войны, 
когда инфляция в США ускоря-
лась из-за перебоев в цепочках 
поставок. «Сейчас сбои в цепи 
поставок тоже стали одной из 
основных причин ускорения 
мировых цен, с той лишь разни-
цей, что в 1940-е годы эти сбои 
были вызваны переключением 
экономики на производство во-
енных товаров, а в наше время 
они связаны с коронакризисны-
ми ограничениями», — говорит 
старший аналитик Центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Евгений Гранкин.   

Одна из основных причин 
роста мировой инфляции — бес-
прецедентные масштабы ан-
тикризисных стимулирующих 
мер в развитых экономиках по-
сле пандемии, отмечает руково-
дитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «ФИНАМ» 
Ольга Беленькая. Федеральная 
резервная система (ФРС) США и 
Европейский центробанк (ЕЦБ) 
за два года увеличили свои ба-
лансы в два раза. Нулевые или от-
рицательные процентные став-
ки, активные программы коли-
чественного смягчения приме-
нялись центробанками и ранее с 
2008 года (и де-факто не прекра-
щались) и увеличивали цены сы-
рьевых и финансовых активов, 
но не приводили к разгону ин-
фляции в реальном секторе. 

Но в этот раз совпало много 
факторов. Более 13 трлн дол-
ларов в мире было направлено 
на фискальные стимулы, в том 
числе прямые выплаты населе-
нию — а эти деньги уже направ-
лялись непосредственно на по-
требление. «Из-за пандемии, 
локдаунов, ограничений мо-
бильности, перехода в работе, 
образовании и потреблении в 
онлайн структура потребле-
ния сдвинулась от услуг к то-
варам длительного пользова-
ния, значительно возрос спрос 

на компьютеры и телекомму-
никационное оборудование. 
С другой стороны, эпидемия и 
локдауны привели к наруше-
нию сложившихся глобальных 
производственно-транспорт-
ных цепочек, дефициту рабо-
чих рук. Так сложилась ситуа-
ция, когда производство полу-
проводников в мире в прошлом 
году увеличилось на 25%, а при 
этом одновременно отмечается 
спад производства автомобилей 
и неспособность Apple удовле-
творить спрос на гаджеты из-за 
пресловутого дефицита чипов», 
— рассказывает Беленькая. 

Естественно, дефицит това-
ра на рынке может быть выго-
ден тем, кто может воспользо-
ваться ростом цен, компенсиро-
вав этим снижение физических 
объемов продаж. Но проблема 

дефицита не может быть быстро 
решена, так как, во-первых, в 
некоторых секторах (напри-
мер, микроэлектроника) произ-
водственные мощности обычно 
«контрактуются» на определен-
ный срок, и существует некото-
рое вынужденное время ожида-
ния, говорит Гранкин. «Во-вто-
рых, страны до сих пор перио-
дически ужесточают карантин-
ные меры, поэтому продолжают 
возникать и новые нарушения 
цепей поставок», — указывает 
эксперт.

Экстремально высокая ин-
фляция в развитых странах про-
длится по крайней мере до сере-
дины 2022 года, а ее пик может 
быть пройден уже сейчас, до-
пускает Беленькая. Как ожида-
ется, в течение года она будет 
снижаться — вследствие ослаб-
ления бюджетного стимулиро-
вания, начала нормализации 
монетарной политики круп-
нейших центробанков, а так-
же постепенного расширения 
«узких мест» в производствен-
но-транспортных цепочках. 
«Но даже после ослабления 
факторов ценового давления со 
стороны предложения, могут 
сохраняться еще какое-то вре-
мя  факторы давления со сторо-
ны спроса в развитых экономи-
ках (накопленные сбережения, 
дефицит трудовых ресурсов и 

связанный с этим рост зарплат). 
Риски связаны и с рекордными 
с 2014 года ценами на нефть, и 
с продолжающимся удорожа-
нием продовольствия в мире, к 
тому же перебои с поставками 
могут продлиться дольше, чем 
ожидалось», — считает Белень-
кая. По ее прогнозу, к концу года 
инфляция в США будет выше 
3%, в еврозоне — выше 2%.

Главные негативные послед-
ствия инфляции — снижение ре-
альных доходов населения, зна-
чительный рост стоимости ба-
зовых товаров (продовольствие, 
бензин, электроэнергия), рост 
экономического неравенства, 
увеличение социальной напря-
женности. При этом одним из 
последствий пандемии стали 
сдвиги на рынке труда, вслед-
ствие которых ощущается дефи-
цит трудовых ресурсов. Компа-
нии вынуждены конкурировать 
за работников, предлагая им 
более высокие зарплаты, а это 
способствует дальнейшему рас-
кручиванию инфляционной спи-
рали, говорит Беленькая.

Центробанки долго отно-
сились к инфляции слишком 
благодушно. Но недавно гла-
ва ФРС США Джером Пауэлл 
заявил, что сейчас экономи-
ческая ситуация и инфляция 
в США дают основания сокра-
щать избыточные денежные 
стимулы значительно быстрее, 
чем ФРС это делала в предыду-
щий период нормализации мо-
нетарной политики (в 2015—
2018 годах). ФРС в марте пол-
ностью свернет программу ко-
личественного смягчения и на-
чнет повышение ставок, причем 
не исключено, что впервые с 
2000 года первый шаг повыше-
ния может составить сразу 0,5 

процентного пункта (сейчас ба-
зовая ставка ФРС де-факто ну-
левая: 0—0,25%). К тому же по-
сле начала повышения ставки 
может быть начат процесс со-
кращения баланса ФРС. 

ЕЦБ в марте полностью за-
вершит антикризисную про-
грамму, что приведет к посте-
пенному сокращению объема 
активов, выкупаемых им в рам-
ках программ количественно-
го смягчения. «Риск состоит в 
том, что в условиях перегре-
тых цен рыночных активов и ре-
кордной долговой нагрузки го-
сударств и корпораций после 
пандемии быстрое ужесточе-
ние финансовых условий со сто-
роны ФРС может привести к об-
валу финансовых рынков, спро-
воцировать кризисы в «слабых 
звеньях» мировой экономики 
и увеличить риски рецессии в 
США — в этом случае ФРС при-
дется корректировать полити-
ку», — рассказывает Беленькая.

По ее словам, если умерен-
ная инфляция способствует ро-
сту склонности к потреблению 
и экономическому росту, то вы-
сокая инфляция со временем 
приводит к снижению покупа-
тельной способности и может 
вызвать рецессию. То же отно-
сится и к способности инфля-
ции «размывать» высокий уро-
вень госдолга — до тех пор, пока 
правительство может финанси-
ровать бюджетные дефициты, 
привлекая заимствования по 
отрицательным реальным став-
кам, инфляция вроде как вы-
годна. «Но в то же время высо-
кая инфляция ведет и к замедле-
нию экономического роста, па-
дению реальных доходов, росту 
социального недовольства», — 
подчеркивает Гранкин.  

А К Ц Е Н Т

Почти год мировые центробанки 
полагали, что инфляционный скачок 
«рассосется» сам собой

Вместе со вкладом банки нередко раскручивают клиентов 
на покупку дополнительных финансовых продуктов.

Условия вклада — 
это далеко 
не только процент-
ная ставка, 
на которую банки 
делают основной 
упор в рекламе. 
В таких продуктах 
часто маскируют-
ся важные  нюансы

Если смотреть 
только 
на экономические 
факторы, рубль, 
безусловно, дол-
жен укрепляться

А К Ц Е Н Т

За десять лет ущерб от засухи и наводне-
ний превысил 150 миллиардов рублей
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ФЕСТИВАЛЬ Берлинале 
уложился в неделю

Время истекло?

Сусанна Альперина

Поздно вечером в среду 72-й Берлинский междуна-
родный фестиваль объявил лауреатов и раздал призы. 
Фестиваль в офлайн-формате длился меньше недели. 
Газета подписывается раньше, так что сегодняшний 
обзор — накануне награждения — скорее о прогнозах 
и ощущениях от Берлинале.

Ковид регулярно путал все планы — так, например, в 
последний момент стало известно, что не приедет Иза-
бель Юппер — у нее положительный тест. Между тем 
актрисе должны были вручить лично на кинофестива-
ле в этом году приз «За вклад в кинематограф». Вручи-
ли. Но онлайн. Поклонники наслаждались ретроспек-
тивой картин с участием Юппер, а в программе гала-
премьер Berlinale Special показали новый фильм с ней 
в главной роли «Про Джоан» режиссера Лорена Ла-
ривье.

Главная особен-
ность картины — в 
том, что герои го-
ворят с самими со-
бой и с другими в 
разные периоды 
своей и их жизни. 
Например, Джоан 
разговаривает с со-
бой маленькой, мо-
лодой и повзрослев-
шей. Она же встре-
чается со своим сы-
ном, когда тот юн и 
когда уже вырос. Воспоминания — флешбэки — стано-
вятся реальностью для дня сегодняшнего, а современ-
ное переносится в прошлое.

Можно сказать, что весь Берлинале, как и этот 
фильм, постоянно обращался к своему прошлому, на-
стоящему и будущему, словно разговаривая с самим 
собой. Каждый фестиваль — своего рода сообщество с 
постоянными участниками и фаворитами. Поэтому га-
дание, кому могут дать приз, часто кажется делом не 
таким уж мудреным.

Вот, например в фаворе у Берлинале всегда режис-
сер Дени Коте. В этом году трехчасовая картина Коте 
«Такое вот лето» (That Kind of Summer) рассказывает 
о клинике, где в течение 26 дней три медицинских со-
трудника лечат трех девушек, болезнь которых — ги-
персексуальность. Лечение сводится к наблюдениям за 
патологией и попыткам осмыслить ее с помощью пси-
хоанализа. Смотреть фильм довольно утомительно, но 
мысль режиссера о том, что нужно посвятить доста-
точно времени своим особенностям и отклонениям, 
чтобы их преодолеть и стать нормальными людьми, ве-
дет за собой. Если на Берлинале Коте могут дать приз — 
его обычно и дают. 

Хотя более логично со стороны жюри, которое воз-
главляет режиссер М. Найт Шьямалан, наградить 
фильм, который обращается к вечным вопросам жиз-
ни и смерти. Самому Шьямалану эта тема близка. Если 
соединить названия двух его фильмов — «Время» и 
«Стекло», выйдет причудливая игра слов: «Время ис-
текло». Для наших дней, когда не кончается эпидемия, 
уносящая жизни, невзирая на возраст, переосмысле-
ние вопросов жизни и смерти в кино актуально как ни-
когда. Эта же тема — в двух конкурсных картинах.

Первая — «Кусочек неба» швейцарского режиссе-
ра Майкла Коха. События в фильме происходят в жи-
вописной швейцарской деревушке — подобие рая на 
земле. Люди и животные тут живут, казалось бы, в гар-
монии. Периодически в картине на фоне природных 
пейзажей поет хор, и его звучание поистине незем-
ное. Главный герой, сезонный рабочий, находит свою 
любовь, женится на местной девушке. Все бы хорошо, 
но его постоянно преследует страх смерти. Он гипер-
чувствителен, тяжело переживает смерть даже мель-
чайшего существа. Увы, приходит и его время. Врачи 
находят у него смертельную болезнь, опухоль в мозге...

Второй фильм — «Леонора, прощай!» Паоло Тавиа-
ни. Фильмы братьев Тавиани уже вошли в золотой 
фонд кинематографа. Можно вспомнить, что картина 
братьев Тавиани «Цезарь должен умереть» (опять тема 
смерти) получила в свое время «Золотого медведя». 
Через три года после ухода брата Витторио Паоло в но-
вой картине размышляет о вечном на примере жизни 
и смерти писателя, нобелевского лауреата Луиджи Пи-
ранделло. В фильме, напоминающем поклонникам ста-
рое итальянское кино, много хроники, перемешанной 
с художественным вымыслом. Он живописен, медита-
тивен и бесспорно станет классикой.

Явно не уедет с Берлинале без призов и Клер Дени. 
Жюльет Бинош сыграла в ее фильме «По обе стороны 
лезвия» женшину, которая любит сразу двух мужчин, 
и вполне может получить приз за лучшую роль. Теперь 
приз за актерскую работу на Берлинале один — без раз-
деления на мужскую и женскую составляющую. Се-
рьезная конкурентка Бинош в борьбе за эту награду — 
турецко-немецкая актриса Мельтем Каптан, сыграв-
шая в фильме «Раби Курнац против Джорджа Буша» 
режиссера Андреаса Дрезена.

Будет странно, если вдруг приз за лучшую роль 
отдадут мужчине — фестиваль все же повернут в сто-
рону женщин. В соответствии с мировыми тенденция-
ми. Хотя среди мужчин можно заметить Дени Меноше 
(фильм «Петер фон Кант» Франсуа Озона) или Майкла 
Томаса («Римини» Ульриха Зайдля).  

КСТАТИ

Нельзя исключать и шокирующего, радикального решения 

жюри. Тогда наверняка надо заметить художественно-ани-

мационно-документальный фильм «Все будет хорошо» ре-

жиссера из Камбоджи Ритхи Паня. Лента сделана с мини-

мальными финансовыми затратами. Фигурки животных, 

иногда плоские, иногда в 3D, хрюкают, мычат, блеют, кря-

кают... Сквозь какофонию — изнанка компьютерного мира: 

мониторы, провода, экраны, на которых люди проявляют 

свои звериные инстинкты. Смотреть это — пытка. Но в свете 

дня сегодняшнего тоже считается киноискусством.

ПРЕМЬЕРА Праведники и искусители Лескова в Мастерской Петра Фоменко

У Савелия на небесах
Наталья Шаинян

В
ыдуманный Николаем Ле-
сковым Старгород — ме-
сто, где разворачивают-

ся события его хроники «Со-
боряне», — предстает на сцене 
Мастерской Петра Фоменко в 
новом спектакле Евгения Ка-
меньковича «Чающие движе-
ния воды».

В отличие от «Левши» или 
«Леди Макбет Мценского уез-
да», это произведение Лескова 
редко интересует режиссеров — 
только Роман Виктюк выпустил 
«Соборян» в вариации Нины 
Садур на Вахтанговской сцене 
30 лет назад. Новую инсцени-
ровку сделал Андрей Тупиков.

Непростое название — отбро-
шенный Лесковым вариант за-
главия — отсылает к евангель-
ской притче о больных, ожида-
ющих прилива целебной воды 
из посещенного ангелом ис-
точника — а в широком смысле 
о грешном роде людском, чаю-
щем спасения. Притчу мы и уви-
дим — нравоучительный смысл 
волнует автора спектакля так 
же, как и автора романа. 

Три служителя церкви живут 
и, как могут, наставляют ко бла-
гу прихожан: священники Са-
велий Туберозов — самый стар-
ший, умудренный, в благообраз-
ной седине; тишайший Захария 
Бенефактов в ореоле рыжих ви-
хров и бородки, и диакон Ахил-
ла Десницын, неистовый во всех 
проявлениях. Туберозова игра-
ет Иван Верховых. Он непрекло-
нен в служении, смело защи-
щает правду, противостоя и 
церковному начальству, и свет-
скому. Собственно, канва спек-
такля — его листание своих днев-
ников за долгие годы и воспоми-
нания о давних событиях. 

Отец Савелий — моральный 
центр спектакля, праведник, 

вся его жизнь — следование Бо-
жьей воле и борьба с пороками 
— своими и чужими. Единствен-
ная слабость — тайком курит 
трубку. Савелий нежно любит 
простодушную хлопотунью 
жену (Александра Кесельман), 
но для души у него другая, су-
ровая и умная собеседница — 
помещица Плодомасова. Юная 
Екатерина Смирнова убеди-
тельно придает весомости голо-
су и повадкам, ковыляет с дву-
мя клюками и присаживается 
поиграть на клавесине. После 
своей смерти Плодомасова про-

должит являться Савелию, от-
бросив клюки — ведь мертвые 
остаются жить среди живых как 
тайные собеседники сердца.

Отец Захария — кроток, как 
Алеша Карамазов, Николай 
Орловский играет его легкими 
мазками, тихой улыбкой, при-
миряющими интонациями. Ан-
типод его — ражий детина дья-
кон (Владимир Свирский), за-
дыхающийся от бега и буй-
ства, велящий звать себя Ахил-
ла-воин и искренне уверенный, 
что уличные драки его — духов-
ная брань во славу Божью.

Декорация Александра Бар-
менкова простодушно-старо-
модна. Стена с осыпающейся 
фреской райского сада в наив-
ном духе — дом Савелия, она же 
с обратной стороны — кирпич-
ная кладка, увитая искусствен-
ным плющом, — владения Би-
зюкиной, ярой молодой ниги-
листки. Вдоль рампы — ванноч-
ки с водой, бросающей блики 
на белый прозрачный занавес, 
несколько предметов мебели, 
клавесин и пианино — вот и вся 
лаконичная обстановка.

Если главное дело Туберозо-
ва — проповедь, а главная боль — 
что христианство на Руси до сих 
пор не проповедано, то не диво, 
что врагами его оказываются 
власти всех уровней, требую-
щие не проповеди, а доносов. Са-
велий противостоит и консисто-

рии в лице зловещего цензора 
(Александр Моровов), и вальяж-
ному предводителю дворян-
ства (Вениамин Краснянский), 
и учителю Препотенскому — 
воинствующему атеисту, нераз-
лучному со школьным скеле-
том. Михаил Крылов в этой роли 
иронически рисует уездного 
простака, фанатично уверенно-
го, что безбожие равно просве-
щению, и воображающего себя 
Чацким, безнадежно влюблен-
ного в Бизюкину. Бизюкина же 
отдает свое сердце неотразимо-
му Измаилу Термосесову — при-
быв в Старгород секретарем, тот 
быстро берет дело в свои руки, 
почуяв легкий карьерный взлет. 
Александр Мичков играет дьяво-
ла, в котором нет ни одного до-
стоинства, кроме дьявольского 
же шарма, а пороков тьма. 

Развития характеров сцени-
ческие образы не знают — это 
не психологический реализм, 
здесь все действующие лица од-
нозначны, как на лубке или ико-
не, и представляют борьбу до-
брых и злых сил. Трое предста-
вителей церкви символически 
воплощают три стороны челове-
ка: Ахилла — грешное и плотское 
начало, голубь Захария — любя-
щее сердце, а непреклонный Ту-
берозов — дух, ищущий Бога. Об-
разы их врагов шаржированы и 
гротескны, но юмор присутству-
ет в представлении каждой из 
сторон.

Победы ни одна сторона не 
одержит, как и в жизни; вечные 
вопросы, заданные театром, так 
и останутся неразрешенными. 
Но ушедшие из жизни собира-
ются на небесах в гостях у Саве-
лия, и рай оказывается так по-
хож на светлую сень его дома.  

ПРОЕКТЫ Третьяковская галерея рассказала о главных хитах

Врубель не спит
Иван Владимиров

В 
оставшиеся три не-
дели работы выстав-
ки Михаила Врубеля 
в Новой Третьяков-
ке музей принял ре-
шение сделать допол-
нительные сеансы — 
утренние. Иначе гово-
ря, день можно начать 

сразу с двух прекрасных вещей 
— чашки кофе и выставки Вру-
беля. В оставшиеся дни выстав-
ка Врубеля будет открываться в 
девять утра. Об этом рассказа-
ла директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова на 
пресс-конференции в ТАСС.

Она также настоятельно по-
советовала покупать билеты на 
выставку на сайте именно Тре-
тьяковской галереи: за послед-
ние дни на входе были аннули-
рованы сотни (!) недействи-
тельных билетов. 

Что касается планов Тре-
тьяковской галереи, то из 26 
выставочных проектов (поми-
мо тех, что будут представле-
ны в регионах страны и за рубе-
жом) директор и кураторы сде-
лали акцент на потенциальных 
зрительских хитах. Речь о вы-
ставках Генриха Семирадско-
го, Игоря Грабаря, финского ху-
дожника Аксели Галлена-Калле-
ла и двух международных блок-
бастерах. 

Многогранный Грабарь
После Русского музея, ко-

торый отметил 150-летие со 
дня рождения Игоря Граба-
ря большой ретроспективой, 
свою выставку к этому юбилею 
в 2022 году сделает и Третья-
ковская галерея. Если ГРМ сде-
лал акцент на живописи Граба-
ря, то кураторы Третьяковской 
галереи обещают раскрыть 
разные стороны многогранной 
личности художника, реставра-
тора, критика, искусствоведа, 
директора Третьяковской га-
лереи. Выставка обещает стать 
площадкой для обсуждения са-
мых острых проблем музейного 
дела и истории искусства. 

Академик Семирадский
О Генрихе Семирадском, по-

чтенном члене многих акаде-
мий разных стран, историче-
ском живописце, уже в Словаре 
Брокгауза и Ефрона 1900 года 
издания можно было прочесть, 
что «при всей своей внешней 
привлекательности картины 
его грешат слабым выражени-
ем внутреннего содержания, 
лишены истинного драматиз-
ма, напоминают собой теат-
ральные живые картины, в ко-
торых участвуют актеры, недо-
статочно проникшиеся своими 
ролями». 

Автор этой статьи — тогдаш-
ний хранитель Эрмитажа Ан-

дрей Иванович Сомов, папа 
Константина Сомова. Он, ра-
зумеется, предварил этот пас-
саж вежливым реверансом в 
сторону блестящей техники ху-
дожника и археологически точ-
ной передачи деталей антично-
го быта. Словом, уже во време-
на «мирискусников» Семирад-
ский выглядел героем далеко-
го арьергарда. Но не прошло и 
века, и интерес к его «Светочам 
Нерона», сексапильной «Фрине 
на празднике Посейдона в Эле-
взине», «Дирцее на римском 
цирке» вновь оживился.  Но-
вая выставка «Генрих Семирад-
ский. По примеру богов», обе-
щанная в Новой Третьяковке, 
ставит живопись Генриха Ип-
политовича в новый контекст. 
С одной стороны, это его совре-
менники и единомышленники, 
«русские римляне» Сведом-
ский, Котарбинский, Бронни-
ков… С другой — художники ХХ 

— XXI веков, которые обраща-
ются к академической тради-
ции в своих работах. И если пер-
вая часть выставки будет посвя-
щена античным сюжетам в его 
творчестве, то вторая — еван-
гельским мотивам его работ. В 
частности, на выставке обеща-
ют показать фрагмент его фрес-
ки «Тайная вечеря», которая ко-
пировалась во многих русских 
храмах начала ХХ века. 

Калевала Галлена-Каллела
Еще один герой русской ху-

дожественной сцены, который 
был очень влиятельной фигу-
рой в конце XIX века и нача-
ле ХХ века, — финский худож-
ник Аксели Галлен-Каллела. Его 
портреты писал Илья Репин, 
он переписывался с Николаем 
Рерихом, дружил с Максимом 
Горьким. Для всех мастеров, ко-
торые обращались к эпосу «Ка-
левала», от художников школы 

Филонова и до иллюстраторов 
второй половины ХХ века, точ-
кой отсчета был цикл работ Ак-
сели Галлена-Каллела, посвя-
щенный этому карело-финско-
му эпосу.

На выставке можно будет 
увидеть эту живописную се-
рию в диалоге с более поздними 
иллюстрациями «Калевалы». 
Впервые в Москве покажут ра-
боты художника из музея Ате-
неум (Хельсинки), музея Турку, 
частных собраний, а также Му-
зея изобразительных искусств 
республики Карелия. 

Письмо от Ганди 
 Выставка «Индия! New Art» 

откроется 27 мая. Проект, вдох-
новителем которого стал Музей 
современного искусства Киран 
Надар (Нью-Дели), а куратора-
ми Рубина Кароде, Фаина Бала-
ховская и Сергей Фофанов, обе-
щает стать блокбастером миро-
вого уровня.

Среди работ более шести-
десяти художников — произве-
дения таких ключевых авто-
ров, как Аниш Капур, Субодх 
Гупта, Амара Канвар, Мрина-
лини Мукерджи, Шилпа Гупта, 
Анита Дюбе… Столь масштаб-

ная встреча с произведениями 
звезд индийского современно-
го искусства будет впервые.

В качестве предшественника 
этой выставки можно рассмат-
ривать проект в павильоне Ин-
дии на Венецианской биеннале 
2019 года. В Венеции ключевы-
ми работами стали инсталля-
ции Шилпы Гупты «Не могу го-
ворить на вашем языке», в ко-
торой звучали стихи поэтов, 
запрещенных в разных странах 
мира, и инсталляция «Сопрово-
дительное письмо», в основу ко-
торой художник Джитиш Кал-
лат положил знаменитое пись-
мо Махатмы Ганди Адольфу Гит-
леру в 1939 году. 

Нитка за ниткой
В выставке «Искусство и 

мода. Русская нить», кроме Му-
зея Виктории и Альберта, участ-
вуют Музеи Московского Крем-
ля, и Эрмитаж, Петербургский 
музей театрального искусства, 
Исторический музей, париж-
ские музеи — декоративных 
искусств, моды… Куратором 
проекта будет Алена Долецкая.  
Кроме эскизов театральных ко-
стюмов, самих костюмов, ар-
хивных фотографий и киносъе-

мок с показов модных коллек-
ций, будут документы, письма, 
исследования, которые проде-
монстрируют, какими прочны-
ми нитями искусство моды свя-
зано с русской культурой.  В об-
щем, понятно, почему о продле-
нии часов работы выставки, ко-
торая откроется в декабре, му-
зей задумывается уже сейчас.  

А К Ц Е Н Т

Выставка «Индия! New Art» обещает 
стать блокбастером мирового уровня

ЦИФРЫ

 220 тысяч человек посмотрели 

выставку Михаила Врубеля.

 128 тысяч зрителей было на вы-

ставке Юрия Пименова.

 110 тысяч посетителей пришли 

на выставку Ильи Репина в па-

рижском Пти-Пале.

 Более 100 тысяч увидели вы-

ставку «Русский импрессио-

низм» в потсдамском Музее Бар-

берини.

Логично награ-
дить фильм, кото-
рый обращается 
к вечным вопро-
сам жизни 
и смерти

МУЗЫКА   «Любэ» 
выпустит 
новый альбом

ГЛАВНОЕ, 
ЧТО ТЫ ЕСТЬ
Александр Алексеев

Бессменный солист группы 
дал пресс-конференцию, по-
священную своему 65-летию 
и предстоящим концертам 
«Любэ». Вот уже много лет под-
ряд группа приурочивает их к 
Дню защитника Отечества, а за-
одно и к дню рождения самого 
Расторгуева, родившегося как 
раз под праздник — 21 февраля.

Музыкант рассказал жур-
налистам, что фактически сам 
сделал себе долгожданный по-
дарок в честь юбилея. Это сбор-
ник любимых им песен «Любэ».

«Давно была такая задум-
ка — издать двойной винил, где 
нет ни одного традиционно-
го хита «Любэ». И вот недели 
две назад я вспомнил об этой 
идее», — пояснил Расторгуев. 

Все эти песни уже хорошо 
известны, самые давние дати-
рованы концом 80-х, а самая 
свежая — «А река течет» — из 
саундтрека к фильму «Родные», 
вышедшего на экраны в про-
шлом году.

«Да, это не ремейки, а те са-
мые записи: то же звучание, 
где-то голос помоложе, где-то — 
постарше…» — уточнил народ-
ный артист России.

В альбом также вошли в 
основном лирические песни 
«Главное, что ты есть у меня», 
«Ночь», «Конь», «Бабушка» 
и другие.  

КСТАТИ

Релиз сборника «Свое» состоится 

в разных форматах: пока в виде 

цифровой загрузки, а в дни пред-

стоящих концертов в Москве 

и Санкт-Петербурге уже и на CD, 

и двойном виниле.

А К Ц Е Н Т

Мы увидим притчу — нравоучительный 
смысл волнует автора спектакля так же, 
как и автора романа

Изабель Юппер получила почетного «Золотого медведя» 
за выдающийся вклад в развитие кинематографа.

Есть еще три недели, чтобы успеть 
посмотреть выставку Врубеля. 
Она закроется после 8 марта.

С умной и суровой Марфой 
Плодомасовой отец Савелий будет 
вести беседы и после ее смерти.
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

— Читайте также: на выставку 
Врубеля в Новой Третьяковке 
добавили утренние сеансы
rg.ru/art/2266576
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Наши стали третьими в мужском и женском командных спринтах 

Угнались за «бронзой»
Илья Соболев, Пекин

Л
ыжные гонки продол-
жают исправно попол-
нять медальный запас 

олимпийской команды России. 
На этот раз две «бронзы» при-
несли мужской и женский ко-
мандные спринты классиче-
ским ходом.

Как известно, аппетит при-
ходит в процессе. После золо-
тых эстафет мы ждали успеха 
и в спринтерских. Тем более, все 
предпосылки для этого были. 
Особенно у мужчин.

Напомним, в командном 
спринте в каждой команде вы-
ступают по два человека, кото-
рые по несколько раз передают 

друг другу эстафету. Зрелищная 
дисциплина вошла в олимпий-
скую программу в 2006 году 
на Играх в Турине и сразу стала 
для наших парней медалоемкой. 
На всех четырех Олимпиадах 
российские лыжники в сприн-
терских эстафетах оказывались 
на пьедестале. Правда, до «золо-
та» дело никак не доходило. 

В Пекине, казалось, пришло 
время свергнуть королей ко-
мандного спринта норвежцев. 
Великолепную форму набрал 
уже двукратный олимпийский 
Александр Большунов, а в пару 
к нему поставили 22-летне-
го Александра Терентьева, уже 
успевшего взять в Китае «брон-
зу» в индивидуальном спринте. 

Но все предопределили нюан-
сы. И они оказались не в нашу 
пользу.

Олимпийские соревнова-
ния проходили следующим об-
разом: сначала 25 команд были 
поделены на два полуфиналь-
ных забега. Из каждого в реша-
ющий проходили по четыре луч-
ших дуэта и два с лучшим време-

нем из числа остальных. Нашим 
выпало бежать во втором забе-
ге. Расклад изначально неблаго-
приятный.

— Если бы мы бежали в пер-
вом полуфинальном забеге, 
о «золоте» еще можно было бы 
задуматься, но когда я увидела, 
что мы бежим во втором… Там 
20 минут между забегами. Не-
возможно восстановиться за та-
кое время, — рассказала уже по-
том президент Федерации лыж-
ных гонок Елена Вяльбе.

Но это еще полбеды. Обыч-
но команды, которые рассчи-
тывают пробиться в финал, бе-
гут в полуфиналах не на пол-
ную, чтобы сохранить силы на 
решающий забег. Но в нашем 
нашлись те, кто включил мак-
симальные скорости сразу. 

Остальным пришлось подлажи-
ваться. В итоге забег, в котором 
участвовали россияне, оказал-
ся значительно быстрее преды-
дущего.

— Весь забег там был нехоро-
ший, — продолжала возмущать-
ся Вяльбе. — Некоторые как ду-
раки начинали молотить. Они 
и выиграли у первого забега 

18 секунд (на самом деле 11 - 
прим. «РГ»), это же ненормаль-
но. В итоге те, кто дергались, ни-
куда не попали, а остальные хоть 
и вышли, но наелись.

Ну и третий момент: наши 
парни при всех ожиданиях го-
товы были неоптимально. И тут 
сказался целый ряд факторов. 
У Большунова накопилась уста-
лость после предыдущих гонок. 
У Терентьева завершающая ста-
дия подготовки к Олимпийским 
играм была скомкана: он даже 
в Пекин прилетел позже всей ко-
манды.

А вот норвежец Эрик Валь-
нес, отдыхавший две предыду-
щие гонки, подошел к командно-
му спринту в прекрасном состо-
янии и за счет этого сумел на-
вязать борьбу Большунову, ко-

торому противостоял на своих 
этапах. Хотя наш план в том 
и заключался, что Большунов 
передаст последнюю эстафету 
Терентьеву с заделом, а тот уже 
не подпустит к себе Йоханнеса 
Клебо. Но не сработало.

— В этой компании очень 
трудно убегать, тем более в го-
рах, — объяснял тренер мужской 
сборной Юрий Бородавко. — Но 
было видно, что накопилась 
усталость в горах и не было све-
жести в движениях. Вы сами ви-
дели, тот же Ийво Нисканен ни 
разу не лидировал и не показал 
всего, что он может. Но это все 
ожидаемо, спортсмены не же-
лезные. Они тоже устают. Силы 
иногда заканчиваются.

Второе место вырвали фин-
ны в составе Ийво Нисканена 
и Йони Мяки, а наши стали толь-
ко третьими. Возможно, макси-
малисту Большунову эта «брон-
за» уже не так интересна, но для 
22-летнего Терентьева она, как 
выразился Бородавко, «хоро-
ший аванс для уверенности».

У нашего женского дуэта, На-
тальи Непряевой и Юлии Сту-
пак золотые перспективы были 
не такими отчетливыми. Все же 
в соперницах у них были швед-
ки, считавшиеся безусловны-
ми фаворитками командного 
спринта. 

Но у них — всего лишь «сере-
бро». А золотые медали сенса-
ционно достались сборной Гер-
мании. Это был такой сюрприз, 
что Юлия Ступак узнала о побе-
де немок только на церемонии 
награждения.

— Если честно, даже не знала, 
что они выиграли, — со смехом 
призналась Юля в разговоре 

с журналистами. — Когда подо-
шли к пьедесталу, я у них спро-
сила — вам на вторую ступень-
ку? Они отвечают: нет. Непряе-
ва мне такая: они же выиграли. 
А я: «Да ладно!» Мы за них очень 
рады, всегда хорошо с ними об-
щаемся. Но я-то думала, что 
шведки выиграли.

Что помешало взойти на выс-
шую ступень пьедестала на-
шим? Опять же усталость. И в 
первую очередь психологиче-
ская. Все-таки победа в эстафете 
забрала слишком много эмоций.

С другой стороны, нынешней 
«бронзе» есть все основания ра-
доваться. До сих пор на Олим-
пийских играх наши девуш-
ки брали медали в командном 
спринте лишь однажды, в Ванку-
вере-2010. «Конечно, это хоро-
шая «бронза», — согласилась 
Ступак. «Да, хотели уехать дву-
кратными олимпийскими чем-
пионками, но после двух четвер-
тых мест на чемпионатах мира 
грех выпендриваться». 

Для Юли эта Олимпиада уже 
завершилась. И покинет Пе-
кин она с хорошим настроени-
ем: «Эти медали перекрывают 
сезон, который был, наверное, 
самый сложный в моей карье-
ре. Я стала олимпийской чем-
пионкой, разве я могла мечтать 
о чем-то большем?»

А вот у Непряевой шанс стать 
двукратной олимпийской чем-
пионкой еще остается. В воскре-
сенье ей бежать 30-километро-
вый марафон.

Днем раньше марафонский 
забег, только на 50 километров, 
ждет и мужчин. Там за третье 
«золото» Пекина будет бороть-
ся Александр Большунов.  

ХОККЕЙ Сборная России одолела Данию и в полуфинале олимпийского турнира сыграет со Швецией

Скандинавское турне 
Илья Соболев, Пекин 

С
борная России обы-
грала Данию со сче-
том 3:1 и вышла в по-
луфинал хоккейно-
го олимпийского 
турнира. Следую-
щим соперником ко-
манды Алексея Жам-
нова станет Швеция, 

победившая в 1/4 финала Кана-
ду — 2:0.

Для датчан, впервые прие-
хавших на олимпийский хок-
кейный турнир, выход в чет-
вертьфинал уже стал большим 
успехом. Но не пределом меч-
таний. На групповом этапе 
скандинавы, обыграв чехов 
и швейцарцев, четко дали по-
нять: с ними нужно считать-
ся. Сборная России в груп-
пе с датской командой, к сло-
ву, тоже помучилась. Почти до 
самого конца той встречи наши 
вели с минимальным счетом 
1:0 и лишь за пять секунд до фи-
нальной сирены забросили вто-
рую шайбу.

Зато после такого матча рас-
считывать, что россияне недо-
оценят соперника в четверть-
финале, датчанам уже было бес-
смысленно. Скорее, они упова-
ли на давление, с которым при-
дется справляться подопечным 
Алексея Жамнова. «Завтра мы 
можем все выиграть, а Россия 
все проиграть», — рассуждал 
накануне форвард сборной Да-
нии Франс Нильсен. Возможно, 
рациональное зерно в этих сло-
вах и было. Действующие олим-
пийские чемпионы ошибаться 
в четвертьфинале с таким, пусть 
и неуступчивым соперником не 
имели права.

Интересно, что этот матч 
сборной России пришлось про-
водить не на основной арене 
хоккейного турнира, где она 
сыграла весь групповой этап, 
а на другой, размерами помень-
ше. Подопечных Алексея Жам-
нова принял «Укэсун», вмеща-
ющий 9 тысяч зрителей, номи-
нально домашний для клуба 
Континентальной хоккейной 
лиги «Куньлуня». Впрочем, 
максимальная вместимость 
арен сейчас не имеет никако-
го значения: зрителей на хок-
кей в Пекине хоть и пускают, 
но в ограниченном количестве. 
Но мы надеялись, что со сменой 
льда изменится и игра нашей 
команды.

По первому периоду пока-
залось, что проблем с моралью 
у сборной России в этот раз 
и не возникнет. Соотношение 
бросков в створ в пользу рос-
сиян 18-1 по итогам стартовой 
20-минутки на это намекало.

Правда, конвертировать 
преимущество в голы нашим 
удалось лишь однажды. Зато 

шайбой, первой на турнире, на-
конец-то отметился капитан 
сборной Вадим Шипачев. По 
тому, как бурно Вадим радовал-
ся голу, чувствовалось, как ему 
его гола не хватало.

— Хорошо, когда получается 
забивать, — прокомментировал 
потом свои эмоции Шипачев.

И все-таки с точки зрения 
психологии матч сложился 
неидеально. Подавляющее иг-
ровое превосходство и при этом 
отсутствие голов — вот, что нача-
ло давить на наших парней. 

Датчане этим воспользо-
вались. В самом начале второ-
го периода они сравняли счет, 
причем сделал это тот самый 
Франс Нильсен, а в третьем, 
когда наши снова повели благо-
даря точному броску Никиты 
Нестерова, были очень близки 
к тому, чтобы максимально об-
острить интригу.

После ошибки Никиты Гусева 
скандинавы выскочили к нашим 
воротам два в одного, но надеж-
но сыграл Иван Федотов. А когда 
уже и Федотов был не в силах 

спасти, на помощь пришел Вяче-
слав Войнов, заблокировавший 
бросок по пустым воротам.

— Лучший сейв матча сделал 
Слава Войнов, — отреагировал 
на тот момент голкипер сбор-
ной Дании Себастьян Дам. — 
Я уже был готов победно вски-
нуть руки, но Войнов сделал что-
то невероятное. Это характери-
зует его как высококлассного 
защитника. Он может и не на-
бирать очки, но в ключевой мо-
мент сделает спасение для своей 
команды.

А Войнов и очки набрал. 
Именно его шайба за четыре ми-
нуты до конца третьего периода 
сняла витавшее под сводами аре-
ны «Укэсун» напряжение. К сло-
ву, авторами всех трех наших го-
лов стали олимпийские чемпио-
ны. Это тоже о чем-то да говорит. 
У датчан таких не нашлось.

Хотя после матча они выгля-
дели расстроенными, что само 
по себе редкость. В предыдущих 

12 очных встречах сборная Рос-
сии неизменно одерживала по-
беду, а сейчас скандинавы по-
чувствовали: «чудо на льду» 
было максимально близко.

На вопрос, почему россий-
ские хоккеисты выдали оче-
редной валидольный матч, по-
пытался ответить главный тре-
нер нашей сборной Алексей 
Жамнов.

Что скажете про этот 
матч?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Тяжелая игра. Да-
ния — очень хорошая команда. 
Мы предполагали, что будет 
очень вязкая игра. Хотелось, ко-
нечно, все решить уже в первом 
периоде. Настрой был имен-
но на это. Провести как можно 
больше времени в атаке, играть 
плотнее. Но не получилось реа-
лизовать все те моменты, кото-
рые у нас были. Но шаг сдела-
ли. Осталось два самых главных 
матча на турнире.

Что случилось в третьем пе-
риоде, когда датчане имели ре-
альные шансы сравнять счет?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Наверное, по-
теряли чуть концентрацию. 
Все-таки нервозность чувству-
ется. Но это нормальная вещь, 
это плей-офф. А в целом ребята 
молодцы. Сегодня была полная 
самоотдача. 

Гол Шипачева снимет с него 
психологический груз?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Я надеюсь. И ре-
бята все довольны. Все-таки 
переживаем за него. Думаю, что 
Вадик сейчас раскрепостится 
и еще забьет решающие голы.

Когда Войнов сделал свой сейв, 
не было мысли: и это мы так 
играем с Данией? Владислав 
Третьяк уже сказал, что ва-
лидольная победа. 

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Это да. Но кто бы 
мог сказать, что словаки обыгра-
ют американцев? Это плей-офф.

Как пытались менять игру, 
когда возникали критиче-
ские моменты в третьем пе-
риоде?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Говорили успо-
коиться. Потому что пошла суе-
та. Просили, чтобы защитни-
ки постоянно разговаривали 
с вратарем. Важно, чтобы была 
коммуникация. Особенно в на-
шей зоне.

Все три шайбы забросили 
олимпийские чемпионы Пхен-
чхана. Есть ли в этом кака-
я-то закономерность?

АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Они опытные иг-
роки, уже были на этом этапе. 
А так, конечно, хочется, чтобы 
нападающие больше забивали, 
использовали шансы. Их не так 
много, ведь все стараются иг-
рать плотнее, отрабатывать на-
зад. Нужна концентрация.

Соперник сборной России 
определился в четвертьфина-
ле Швеция — Канада. Многие, 
наверное, надеялись увидеть в 
полуфинале очередной раунд 
классического противостоя-
ния наших с «кленовыми ли-
стьями», но у шведов были свои 
планы. Все решилось в третьем 
периоде матча. На 51-й минуте 
Лукас Валльмарк открыл счет, 
а на 59-й Антон Ландер снял 
все вопросы, поразив пустые 
ворота.

 В другой паре сразятся 
Финляндия и Словакия. Сло-
ваки не пустили в полуфинал 
симпатичную сборную США, 
выигравшую все  три мат-
ча на групповом этапе. Полу-
чилось драматично. Словац-
кая команда открыла счет точ-
ным броском 17-летнего Юрая 
Слафковски, для которого это 
уже пятая шайба на турнире, 
но «звездно-полосатые» суме-
ли отыграться и выйти вперед. 
Однако победный счет амери-
канцы не удержали, пропустив 
за 44 секунды до конца третье-
го периода. Дело дошло до бул-
литов, где словаки оказались 
удачливее — 3:2.

А вот в другом матче 1/4 
финала обошлось без неожи-
данностей. Финны без осо-
бых проблем расправились со 
Швейцарией — 5:1.  

С неуступчивыми датчанами
нашим хоккеистам снова пришлось 
повозиться.

Российские лыжницы в командном спринте вновь смогли побороться за награды Игр-2022. 

А К Ц Е Н Т

Алексей Жамнов: Тяжелая игра, не реа-
лизовали все моменты, которые у нас 
были. Но шаг сделан. Осталось два 
самых тяжелых матча на турнире

А К Ц Е Н Т

Юлия Ступак: Хорошая «бронза».
Хотела уехать двукратной олимпийской 
чемпионкой, но после двух
четвертых мест на чемпионатах мира 
грех выпендриваться

 ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 16 февраля разыграно 86 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1. Норвегия 13 7 8 28

2. Германия 10 6 4 20

3. США 8 7 4 19

4. Китай 7 4 2 13

5. Австрия 6 7 4 17

6. Швеция 6 4 4 14

7. Нидерланды 6 4 4 14

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 8 12 24

10. Франция 4 7 2 13
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НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА

ФУТБОЛ Питерский клуб
примет испанский «Бетис» 
в Лиге Европы 

«Зенит» идет
в стык 

Артур Нанян

Сегодня питерский «Зенит» первым из российских клу-
бов проведет официальный матч в этом году: в стыковой 
встрече Лиги Европы команда Сергея Семака примет 
«Бетис».

Если откровенно, зенитовцам не повезло со жребием. 
Попасть в 1/8 финала «сине-бело-голубым» будет весь-
ма непросто, ведь в соперниках у нее один из лидеров ис-
панской Примеры. «Бетис» набрал отличную форму в 
нынешнем сезоне: севильцы идут на третьем месте в на-
циональном первенстве, забив 45 мячей (больше толь-
ко у мадридского «Реала» с 48 голами). В четырех из по-
следних шести матчей «бело-зеленые» забивали четыре 
мяча. 

При этом в Санкт-Петербург «Бетис» отправился да-
леко не в оптимальном составе. В частности, сегодняш-
ний поединок пропустят Серхио Каналес и чемпион 
мира-2018 француз Набиль Фекир. Впрочем, по мнению 
главного тренера «Зенита» Сергея Семака, у испанцев 
есть кем заменить звезд.

— Наверное, отсутствие Фекира и Каналеса как-то от-
разится в их игре: она видоизменится, появятся футбо-
листы с другими качествами. В целом «Бетис» сейчас хо-
рош, у команды прекрасные исполнители в атакующей 
линии. Это третий клуб Испании — серьезнейший уро-
вень, — отметил Семак. 

Помимо матча в Санкт-Петербурге, параллельно в 
стыковом раунде ЛЕ пройдет еще ряд встреч: «Шериф» 
(Молдавия) — «Брага» (Португалия), «Боруссия» (Дорт-
мунд, Германия) — «Рейнджерс» (Шотландия), «Барсело-
на» (Испания) — «Наполи» (Италия), «Порту» (Португа-

лия) — «Лацио» (Италия), «Аталанта» (Италия) — «Олим-
пиакос» (Греция), «Севилья» (Испания) — «Динамо» (За-
греб, Хорватия) и «Лейпциг» (Германия) — «Реал Сосье-
дад» (Испания). Ответные игры состоятся через неделю. 
Напомним, что победители этих пар попадут в 1/8 фина-
ла Лиги Европы, где их будут ждать триумфаторы групп 
ЛЕ, среди которых есть и московский «Спартак». 

А тем временем «Пари Сен-Жермен» обыграл на сво-
ем поле мадридский «Реал» в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов. Единственный мяч уже в компенсиро-
ванное время забил Килиан Мбаппе — 1:0.  Этот гол стал 
для Мбаппе 32-м в Лиге чемпионов. Всего он поучаство-
вал в 53 голах в 52 встречах турнира.

В параллельном матче лидер чемпионата Англии 
«Манчестер Сити» разгромил на выезде лиссабонский 
«Спортинг» со счетом 5:0. Ответные встречи в этих па-
рах запланированы на 9 марта.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ 
В Сочи призеру Игр-2022
Ирме Махине
подарили две квартиры

Живи 
и побеждай 

Ирина Белова, Сочи

Сочинка Ирма Махиня завоевала «серебро» в команд-
ном микст-турнире по прыжкам с трамплина на Олим-
пиаде в Пекине. Для местных жителей символично, что 
серебряная медаль завоевана 7 февраля, в восьмую го-
довщину открытия Олимпийских игр в Сочи.

Отметим, что это первая награда в этом виде спорта 
в современной истории России. Единственную награ-
ду, золотую олимпийскую медаль, завоевал советский 
спортсмен Владимир Белоусов еще в 1968 году. Это 
первая медаль спортсменки из Сочи, выросшей и тре-
нировавшейся на объектах олимпийского наследия 
Игр 2014 года.

— За Ирму Махиню болел весь город, вся Кубань 
и лично губернатор Вениамин Иванович Кондратьев, — 
рассказал глава Сочи Алексей Копайгородский. — 
По поручению главы региона местные власти проду-
мали, как улучшить жилищные условия для спорт-
сменки. Для Ирмы и ее семьи новое жилье выделят 
в  городской черте.

Спортсменке уже вручили сер тификаты на две 
квартиры. Дело в том, что Ирма Махиня воспитывает-
ся в многодетной семье, у нее шесть братьев и сестер 
и они ютятся в двух комнатах общежития.

— Я очень рада, невероятно, такой подарок, такие 
эмоции! — растрогалась Ирма. — Абсолютно уверена, 
что в нашем городе спорт и дальше будет активно раз-
виваться. У нас всегда растили чемпионов.

Ирма Махиня — воспитанница спортивной шко-
лы № 14. Свою спортивную карьеру участница олим-
пийской сборной начала с гимнастики, затем перешла 
в прыжки с трамплина. С 2017 года она тренируется 
в Центре олимпийской подготовки по зимним видам 
спорта.  

ФРИСТАЙЛ Илья Буров стал двукратным бронзовым призером в лыжной акробатике 

В чем секрет трюка
Анна Козина, Пекин

Ф
ристайл занимает вто-
рое место после конь-
кобежного спорта по ко-

личеству комплектов медалей, 
разыгрываемых на Олимпий-
ских играх в Пекине: 13 против 
14. Но до вчерашнего дня рос-
сийские фристайлисты могли 
похвастаться только «бронзой» 
Анастасии Смирновой в могу-
ле — первой за 28 лет. 19-летняя 
спортсменка еще не родилась, 
когда в Альбервиле-1992 и Лил-
лехаммере-1994 Елизавета Ко-
жевникова поднималась на пье-
дестал. А вот Илья Буров хорошо 
помнит свои бронзовые сальто 
и пируэты, которые крутил 
в Пхенчхане-2018. Снова по-
пасть в топ-3 на главном старте 
нового четырехлетия — хороший 
результат.

Тем более что в лыжной ак-
робатике, на которую делали 
ставку в Пекине, не все полу-
чилось. На командный олим-
пийский турнир россияне вы-
ходили в статусе сильнейшей 
сборной планеты. Но чемпио-
ны мира в итоге заняли только 
пятое место. В женском турни-
ре Любовь Никитина, призер 
мировых первенств, стала толь-
ко 21-й. Трехкратный чемпи-
он мира в лыжной акробатике 

Максим Буров вообще не смог 
выйти в финал. Но плечо бра-
ту подставил Илья. В последней 
попытке главного финала он 
вырвал «бронзу». «Золото» вы-
играл представитель Китая Гу-
анпу Ци (129,00). Серебряным 
призером стал украинец Алек-
сандр Абраменко (116,50). Бал-
лы Бурова, которые складывают 

из оценок за полет (20 процен-
тов), форму (50) и приземление 
(30), — 114,93. Причем в финале 
Илья изначально собирался ис-
полнить очень сложный пры-
жок, но вместе с тренерским 
штабом принял решение подой-
ти к попытке «прагматичнее», 
чтобы не возникло ненужных 
сложностей на приземлении.

Илья с баллами, которые по-
лучил за второй прыжок пер-
вого финала, — 129,50, могли и 
«золото» взять…

ИЛЬЯ БУРОВ: Первая попытка же 
была неудачной, поэтому по-
шел на риск, чтобы исправить 

положение. Сделал сложный 
прыжок, который был у меня в 
арсенале. Изначально я хотел 
оставить сложность и на ме-
дальный раунд. Но мы с трене-
рами увидели, что все спорт-
смены начали идти ва-банк и, 
как следствие, ошибались. То-
гда посовещались и решили не 
идти на авантюру и показать ту 
программу, которая уже отто-
чена. Я спокойно, без нервов ее 
сделал. Да, мог выиграть с более 
сложной программой. Но даже с 
более простой можно было бо-
роться за второе место. Таков 
спорт. Знаю, какие ошибки до-
пустил. Буду продолжать рабо-
тать, в том числе над авантюр-
ным прыжком. В любом случае 
я доволен «бронзой». По срав-
нению с Пхенчханом этот  ре-
зультат посерьезнее будет. Уро-
вень участников, конкуренция 
именно в программах сильно 

выросли. Хотя в Корее в первом 
финальном раунде у нас была 
только одна попытка, а тут две. 
То есть дали второй шанс, кото-
рым я и воспользовался.

Как Максим? Ему снова не по-
везло, как на Играх-2018, где 
он считался фаворитом.

ИЛЬЯ БУРОВ: Обидно за брата. Он 
молодец, лидер Кубка мира. 
Но ничего, доработает сезон и 
возьмет свой Хрустальный гло-
бус. Мне вот его не видать. И эта 
награда, и олимпийская медаль 
достойны стоять на полке. А во-
обще, он молодой, руки не опус-
кает. Все у него еще будет.

А вас мы в Милане увидим?
ИЛЬЯ БУРОВ: Хочется там высту-
пить. Мне сейчас 30. Пока здо-
ровье, силы, возраст позволя-
ют. Никаких громких заявлений 
о конце карьеры я не делаю.  

БИАТЛОН Даже со штрафным кругом нашей женской сборной удалось 
выиграть «серебро» в эстафете

Долго прицеливались
Анна Козина, Пекин 

П
о с л е  д р а м ы  н а 
финише мужской 
биатлонной эста-
феты, когда лидер 
гонки Эдуард Латы-
пов на последнем 
огневом рубеже не 
сумел закрыть две 
мишени, использо-

вал все три дополнительных па-
трона и ушел на два штрафных 
круга, «бронза» тяжелой ношей 
повисла на шеях наших спорт-
сменов. 

Уже третья бронзовая ме-
даль для россиян на Олимпий-
ских играх в Пекине после сме-
шанной эстафеты и мужской 
гонки преследования. Причем 
каждый раз была реальная воз-
можность взять «золото». Счи-
тая все предыдущие промахи 
в личных гонках и прикидывая 
шансы на подиум в женской 
эстафете, разве можно было 
предположить, что девчон-
ки выступят лучше, чем пар-
ни, и завоюют «серебро» даже 
с одним штрафным кругом?! Но 
этот чудо-результат уже в про-
токолах и в таблице медалей.

Сборная России, за кото-
рую выступали Ирина Казаке-
вич, Кристина Резцова, Свет-
лана Миронова и Ульяна Ниг-
матуллина, проиграла швед-
кам, которые преодолели ди-
станцию 4х6 км за 1 час 11 ми-
нут 3,09 секунды, использовали 
шесть дополнительных патро-
нов на восьми огневых рубежах 
и избежали штрафных кругов. 
У нас — 12 секунд отставания 
от лидеров, 12 дополнительных 
патронов и один штрафной круг. 
Третьими финишировали нем-
ки (отставание 37,4 секунды; 
0 штрафных кругов + шесть до-
полнительных патронов). Этот 
медальный успех стал первым 
для наших биатлонисток в эста-
фетах с победного финиша 
в Ванкувере-2010, когда олим-
пийскими чемпионками стали 
Светлана Слепцова, Анна Бога-
лий-Титовец, Ольга Медведцева 
и Ольга Зайцева. 

Нынешнее «серебро» — про-
сто возрождение и реабилита-
ция всей женской команды и ее 
тренерского штаба, наслушав-
шегося в свой адрес критики со 
всех сторон. Повод был. Миро-
нова, например, в трех гонках 
в Пекине финишировала 23-й, 
47-й и 41-й. Казакевич — 20-й 
и 23-й. До пьедестала в сприн-
те и в индивидуалке могла добе-
жать разве что Резцова (6-е и 9-е 
места). Но подводила стрельба. 

Так что все комментарии по 
итогам ее упущенных медалей, 
в том числе и от мамы, олим-
пийской чемпионки и в биатло-
не, и в лыжных гонках Анфисы 
Резцовой, сводились к следую-
щему уравнению: вот если бы 
она не промахнулась, была бы 
с медалью. 

При такой обстановке про-
мах мог случиться еще до старта 
эстафеты — на этапе формирова-
ния состава. И тут снова не обо-
шлось без спорной и даже кон-
фликтной ситуации, когда в чет-
верку не поставили Евгению 
Буртасову. Она якобы отказа-
лась пробежать товарищеский 
масс-старт, как накануне сделал 
Карим Халили и обеспечил себе 

место в четверке. Однако Бурта-
сова не поняла, что старт отбо-
рочный и по нему тренеры хоте-
ли оценить ее состояние.

И хотя Миронова не спра-
вилась со стрельбой на стой-
ке, как это с ней часто случает-
ся, и зашла на штрафной круг, 
к квартету — без претензий.

Об этом журналистам сказал 
и президент Союза биатлони-
стов России Виктор Майгуров.
ВИКТОР МАЙГУРОВ: По составу на 
женскую эстафету решение 
было абсолютно правильное. 
Мы не знаем сегодняшнее со-
стояние Буртасовой. А та же Ка-
закевич была стабильна на тре-
нировках, в стрельбе. Пусть она 
небыстра, но на первом круге, 

как показывает практика, и не 
нужно рваться вперед. 

Чей этап впечатлил больше 
всего?

ВИКТОР МАЙГУРОВ: Кристина прове-
ла свой этап здорово, да и Улья-
на не дрогнула на последней 
стрельбе. И ходом все выдер-
жала. Если на первом круге 
немного подпустила немку, то 
потом не только не уступала, 
но и на финишном круге вер-
нула все отставание, которое 
проиграла. Что касается «стой-
ки» Мироновой, то посмотрите 
на лидеров — французов, нор-
вежцев, немцев — все мажут. 
Нет ни одного спортсмена, ко-
торый не заходил бы на штраф-
ной круг.

К двум штрафным кругам Ла-
тыпова также относитесь?

ВИКТОР МАЙГУРОВ: Было и разоча-
рование, но и понимание. Эдик 
молодой спортсмен, букваль-
но второй сезон показывает до-
стойные результаты. Наверное, 
попал в порыв, заволновался, не 

смог справиться с нервами. Но, 
уверен, что он еще покажет себя. 
Думаю, у него впереди долгая 
спортивная жизнь. После фини-
ша у нас был разговор. Он нор-
мально воспринял ситуацию. 
Ребята его подбодрили, надо 
отдать им должное. Все понима-
ют, что на последнем этапе та-
кое может случиться с каждым. 

Перед масс-стартами у сбор-
ной четыре медали, но нет 
«золота». Довольны резуль-
татом?

В И К ТО Р  М А Й Г У Р О В :  Перед Игра-
ми я говорил, что мы способны 
претендовать на медали в каж-
дой гонке. Это не были пустые 
слова. Олимпиада это и пока-
зывает. У ребят, наверное, было 
больше возможностей. У дев-
чонок, возможно, меньше. Но 
они реализовали то, что могли. 
Конечно, есть куда стремиться, 
конечно, хочется «золота». Для 
спортсменов в первую очередь. 
Ведь для кого-то это могут быть 
последние Игры. В масс-стартах 
еще поборемся.  

Кто бы мог подумать, что девушки, которым постоянные промахи испортили три личные гонки, в эстафете выступят лучше парней. Зато теперь можно порадоваться заслуженной награде.

Спустя четыре года Илья Буров 
повторил бронзовый успех
в акробатике на Олимпийских играх.

А К Ц Е Н Т

На счету биатлонистов в Пекине уже 
четыре медали, но пока нет «золота». 
Остается надежда только на масс-старты

А К Ц Е Н Т

Илья Буров выступал за себя
и за младшего брата, трехкратного
чемпиона мира Максима Бурова,
который не смог пробиться в финал

«Зенит» стал третьим в своей группе в Лиге чемпионов 
и теперь продолжит борьбу в Лиге Европы. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 февраля, четверг, «Россия 1»
13.00. Фигурное катание. Женщины. Произвольная программа. Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
7.10. Хоккей. Женщины. Финал. Канада — США. Прямая трансляция.

9.25. Фристайл. Женщины. Ски-кросс. Финальные соревнования. 

 Прямая трансляция.

11.40. Скоростной бег на коньках. Женщины. 1000 м. Прямая трансляция.

13.20 — 14.50, 14.55 — 16.30, 17.15 — 18.00. Перекличка трансляций 

с олимпийских арен.

«Матч! Страна»
7.25. Фристайл. Мужчины. Хаф-пайп. Квалификация. Прямая трансляция.

10.55. Лыжное двоеборье. Командные соревнования. Первый вид — 

прыжки с большого трамплина. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
9.00. Керлинг. Женщины. Россия — Великобритания. Предварительный 

этап. Прямая трансляция.

15.00. Керлинг. Мужчины. Плей-офф. Полуфиналы. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
8.55. Горные лыжи. Женщины. Суперкомбинация. Второй, финальный 

вид — слалом. Прямая трансляция.

13.55. Лыжное двоеборье. Командные соревнования. Второй, финаль-

ный вид — лыжная гонка, эстафета 4х5 км. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. В программе возможны 

изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

17 февраля, четверг, «Матч ТВ»
20.45. Лига Европы. «Зенит» (Россия) — «Бетис» (Испания). 

Прямая трансляция.
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Прямая речь 

Ирина Казакевич, первый этап:
— Для меня этап прошел очень быстро. Самое 

главное было справиться со стрельбой. Мы шли 

очень плотной группой. На финишном отрезке 

немножко не хватило сил. Но дальше Кристина 

смогла уже на первом круге догнать девчонок, 

которые оторвались от меня. А на следующих 

этапах мы поддерживали эту скорость и пока-

зывали хорошую стрельбу. Поэтому у нас полу-

чилось взять долгожданную медаль. 

Кристина Резцова, второй этап:
— Сейчас немного проще осознавать, что сно-

ва стала призером Олимпиады. Когда это 

произошло в первый день в смешанной эста-

фете, то у меня было непонятное ощущение. 

Я не знала, что думать, что делать и как себя ве-

сти. Сейчас более-менее спокойно себя ощу-

щаю. И появилось чувство радости. Я счастли-

ва. Может, мы и настраивались на «золото». Но 

невозможно быть недовольной «серебром». 

Мы его действительно заслужили. 

Сложно сказать, был ли второй этап в женской 

эстафете моим лучшим выступлением на 

Олимпиаде. Даже не знаю, как сравнивать. На 

самом деле в каждой гонке мне чуть-чуть, но 

не хватало. В эстафете же у меня тоже был до-

садный промах, но он не настолько влиял на 

ситуацию. Можно сказать, что я отработала на 

98 процентов от максимума. 

Светлана Миронова, третий этап:
— Мой этап был очень динамичным. Справи-

лась на лежке без промахов. К сожалению, на 

стойке не закрыла мишень, ушла на штраф-

ной круг, но, к счастью, передала эстафету 

третьей. Последний круг был тяжелый, но 

я терпела до конца. Но это же командная гон-

ка. Рада, что у нас вместе получилось вы-

играть медаль.

Ульяна Нигматуллина, четвертый этап:
— Сначала было интересно наблюдать за гон-

кой — вживую и по интернету. Потом было ин-

тересно бежать. Из этого получился прекрас-

ный результат. 
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